
АРМИЯ У всех 135 тысяч призывников 
весны-2020 проверят здоровье

... А призыв  — 
по расписанию

Юрий Гаврилов

С
егодня в России офи-
циально стартовал 
весенний призыв в 
армию.  По указу 
президента, кото-
рый публикует «РГ», 
с  1  апреля по 15 
июля в строй долж-
ны отправиться 135 

тысяч новобранцев. 
Все они перед  отъездом в во-

инские части пройдут  жесткий 
медицинский контроль. В мино-
бороны обещают: при малей-
ших  признаках инфекционного 
заболевания новобранца обяза-
тельно протестируют на коро-
навирус. Если результаты ана-
лиза окажутся положительны-
ми, парня немедленно отправят 
в специализированную больни-
цу или клинику. 

Это правило действует не 
только в отношении призывни-
ков. Известно, что в Вооружен-
ных силах уже провели более 4 
тысяч тестирований на наличие 

коронавируса, в том числе про-
верили министра обороны Сер-
гея Шойгу, его заместителей и 
других военачальников и чи-
новников ведомства.

Военные не были бы военны-
ми, если в условиях пандемии 
заранее не побеспокоились бы о 
здоровье молодого пополнения.  
Чтобы исключить отправку в 
армию инфицированных опа-
сным вирусом, в комиссариатах 
и на сборных пунктах приказа-
ли установить посты темпера-
турного контроля. 

Медкомиссии в военкоматах 
тоже проинструктированы — 
обследование призывников ны-
нешней весной и летом будет 
особенно тщательным.  Причем 
новобранцев станут вызывать 
на врачебный осмотр неболь-
шими группами и по возможно-
сти держать обособленно друг 
от друга. 

Традиционно призывников 
массово развозят по 
гарнизонам до и после 
майских праздников. 

Здоровье каждого призывника будет тщательно проверено и в военкомате, и на сборном пункте.
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Водителям назначат бонус, который 
предусматривает скидку по ОСАГО 
за безаварийную езду

Электронные кошельки клиентов банков 
попадут под надзор налоговиков

Нефтегазовая отрасль получит новые 
льготы в Арктике

Читайте комментарии — на с. 4

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 47,1448
Азербайджанский манат 45,9330
Армянский драм** 15,7194
Белорусский рубль 30,1979
Болгарский лев 43,7979
Бразильский реал 15,4738

Венгерский форинт** 24,2120
Вон Республики Корея*** 63,7831
Гонконгский доллар 10,0279
Датская крона 11,4760
Доллар США 77,7325
Евро 85,7389

Индийская рупия* 10,3457
Казахстанский тенге** 17,4278
Канадский доллар 55,2941
Киргизский сом** 97,2264
Китайский юань 10,9611
Молдавский лей* 43,0055

Новый туркменский манат 22,2411
Норвежская крона* 73,7766
Польский злотый 18,9301
Румынский лей 17,7184
СДР  105,7869
Сингапурский доллар 54,2673

Таджикский сомони* 76,2457
Турецкая лира 12,0661
Узбекский сум**** 81,5430
Украинская гривна* 27,5213
Фунт стерлингов 94,5771
Чешская крона* 31,5383

Шведская крона* 78,0000
Швейцарский франк 80,7191
Южноафриканский рэнд* 44,4059
Японская иена** 71,4027

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ПАРЛАМЕНТ В России принят пакет законов 
по борьбе с коронавирусом 
и его последствиями

Вызов принят
Татьяна Замахина

В
чера Госдума и Совет Федерации опе-
ративно приняли пакет законов, на-
правленных на исполнение инициа-

тив президента по поддержке граждан и 
экономики страны в условиях распростра-
нения коронавирусной инфекции. Одобре-
ны и инициативы правительства, в том чи-
сле об ужесточении наказания за наруше-
ние правил карантина.

«Несмотря на сжатые сроки, все инициа-
тивы были проработаны профильными ко-
митетами Госдумы, обсуждались политиче-
скими фракциями, все они сошлись в необ-
ходимости их поддержать», — заявил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, подводя итоги 
насыщенного пленарного дня. Это важно, 
ведь речь идет о поддержке людей в нынеш-
ней ситуации, подчеркнул он.

Побег от карантина: штрафы и сроки 
Наиболее резонансные поправки — о сан-

кциях за нарушения карантина и прочих са-
нитарных правил. Как ранее заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишустин, некото-
рые люди демонстрируют редкое легкомы-
слие в том, что касается безопасности окру-
жающих и собственного здоровья. Для них и 
нужны санкции, которые подготовил каб-
мин. Если карантин нарушил гражданин, то 
его оштрафуют на сумму от 15 тысяч до 40 
тысяч рублей. Виновно должностное лицо — 
штраф составит от 50 тысяч до 150 тысяч 
рублей. Для юридических лиц — от 200 ты-
сяч до 500 тысяч рублей. 

Наказание ужесточается, если указан-
ные нарушения привели к причинению 
вреда здоровью человека или смерти. 
В этом случае граждан оштрафуют на сум-
му 150—300 тысяч рублей; должностных 
лиц — 300—500 тысяч рублей, а ИП и юр-
лиц — 500 тысяч — 1 млн рублей. 

Глава Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Павел Краше-
нинников объяснил, что в условиях панде-
мии подобные нарушения несут огромную 
опасность для населения. Если нарушение 
гражданином режима карантина или дру-
гих санитарно-эпидемиологических пра-
вил будет иметь последствия в виде массо-
вого заболевания людей или смерти одного 
и более лиц, то к такому нарушителю уже 
будут применяться уголовные нормы с сан-
кциями вплоть до 7 лет лишения свободы. 
Законопроект, внесенный Володиным и 
Крашенинниковым, прошел стразу три чте-
ния. От административной статьи эта нор-
ма будет отличаться наличием признаков 
преступления. Есть они или нет, определят 
правоохранительные органы и суд.

В случае вспышки массового заболева-
ния или отравления людей суд может назна-
чить штраф от 500 тысяч до 1 млн рублей. 
Возможно также лишение свободы на срок 
до трех лет. Если же нарушение правил по-
влекло смерть человека по неосторожно-
сти, то штраф может составить от 1 до 2 млн 
рублей, а лишение свободы — до пяти лет. До 
семи лет тюрьмы — если в результа-
те нарушения требований погиб-
нут два или более человека. 

СОБЫТИЕ «Российская газета» 
приглашает всех на фестиваль, 
который не отменен карантином

Наш кинозал —
 

планета 
Валерий Кичин

О
диннадцатый фестиваль «Россий-
ской газеты» «Дубль дв@» начина-
ется в обстановке далеко не празд-

ничной. Из-за пандемии коронавируса воз-
никло много новых для цивилизации слож-
нейших проблем. Возник и главный дефи-
цит — дефицит человеческого общения: 
люди сидят по домам, закрыто почти все, 
что нас собирало вместе: кинотеатры, теа-
тры, концертные и спортивные залы, ста-
дионы, парки… На помощь приходит ин-
тернет. 

Онлайн-фестиваль «Дубль дв@» ин-
тернетом рожден и существует только в 
виртуале — он может помочь одолеть эту 
вынужденную разобщенность с большим 
миром. Оказаться в привычном окруже-
нии человеческой мысли и художествен-
ных талантов. Снова почувствовать себя 
вместе.

За две недели нашего фестиваля, не вы-
ходя из дома, вы сможете бесплатно, в 
удобное вам время и в любой точке плане-

ты посмотреть 19 полнометражных и ко-
роткометражных конкурсных фильмов. 

Они снимались в расчете на встречу с 
вами, но до большинства так и не дошли, 
потому что в прокате давно уже доминиру-
ют громогласные боевики, не лучшего вку-
са комедии и мультики для детворы всех 
возрастов. Мы даем им «вторую премье-
ру» — в безграничном пространстве гло-
бального интернета. 

А в рубрике «Театральный антракт» мы 
покажем еще и четыре спектакля: одну 
классическую оперу и три современных 
мюзикла в постановке ведущих музыкаль-
ных театров России. 

Так как онлайн-фестиваль имеет все 
средства для обратной связи, то в эти дни 
вынужденной изоляции он станет еще од-
ним способом общаться, обсуждать уви-
денное, спорить, голосовать за любимый 
фильм или спектакль, нажимая звездочки 
под экраном, — конкурсные работы, на-
бравшие больше голосов, полу-
чат призы зрительских симпа-
тий. 
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Указ Президента Российской Федерации
О призыве в апреле — июле 2020 г. граждан 
Российской Федерации на военную службу 

и об увольнении с военной службы граждан, 
проходящих военную службу по призыву

Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об обороне» и 
от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе», постановляю:

1. Осуществить с 1 апреля по 15 июля 2020 г. призыв на военную службу граждан 
Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не пребывающих в запасе и 
подлежащих в соответствии с Федеральным законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О 
воинской обязанности и военной службе» (далее — Федеральный закон «О воинской 
обязанности и военной службе») призыву на военную службу, в количестве 135 000 
человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом «О воинской обязанности и 
военной службе» увольнение с военной службы солдат, матросов, сержантов и старшин, 
срок военной службы по призыву которых истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации и призывным комиссиям обеспечить выполнение 
мероприятий, связанных с призывом на военную службу граждан Российской 
Федерации.

4. Федеральным министрам, руководителям федеральных служб и федеральных 
агентств обеспечить исполнение положений Федерального закона «О воинской 
обязанности и военной службе» в отношении граждан Российской Федерации, не 
пребывающих в запасе и подлежащих призыву на военную службу, принятых на службу 
(работу) в федеральные министерства, иные федеральные органы исполнительной 
власти и находящиеся в ведении федеральных министерств федеральные службы и 
федеральные агентства, а также на работу в организации, подведомственные 
соответствующим федеральным органам исполнительной власти.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2020 года № 232

За две недели фестиваля, не выходя из дома, вы сможете бесплатно посмотреть 19 полнометражных 
и короткометражных конкурсных фильмов.

Апрель. 
Вступает в силу
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СТАТИСТИКА Сроки 
переписи населения 
скорректированы

Временно 
недоступны

Алексей Дуэль

Сроки всероссийской переписи населения, основной 
этап которой запланирован на октябрь 2020 года, под-
верглись корректировке из-за коронавируса. Правда, 
пока речь идет лишь о переписи в труднодоступных 
районах, в которых проживают около 500 тысяч чело-
век. Эта работа должна была начаться уже в апреле, но 
теперь будет отложена на второе полугодие, сообщили 
в пресс-службе Росстата. 

«Перепись на труднодоступных и отдаленных тер-
риториях проходит не только в апреле, а в период с 
апреля по декабрь, — пояснили в пресс-службе Росста-
та. — В список таких территорий входят отдельные рай-
оны различных ре-
гионов страны: от 
Чукотки и Архан-
гельской области до 
Бурятии и Хабаров-
ского края».

На Ямале, напри-
мер, около 17 про-
центов жителей — 
кочующие оленево-
ды. Бегать за ка-
ждым чумом по тун-
дре — дело неблаго-
дарное. Но один раз 
в году все обитатели 
огромных пространств собираются на праздник — День 
оленевода. В этом году он выпал на 4—5 апреля, и пере-
писчики хотели воспользоваться такой удачной воз-
можностью. Однако в дело вмешался коронавирус. Те-
перь надо будет искать другой способ.

В других местах сложности связаны с дорогами и 
распутицей, туда надо добираться по зимнику, добав-
ляют в пресс-службе. Куда-то можно попасть только 
летом по реке. В Росстате все эти нюансы знают и учи-
тывают при планировании своих мероприятий.  

«Сегодня приоритет — здоровье и благополучие жи-
телей России, — заявил глава Росстата Павел Малков. — 
Руководство Росстата анализирует текущую ситуа-
цию и различные варианты организации и проведе-
ния Всероссийской переписи населения, чтобы она 
прошла максимально эффективно и в намеченном 
формате».

В целом подготовка к проведению переписи в октя-
бре идет по плану, отмечают в ведомстве. Из-за коро-
навируса пришлось отменить традиционные семина-
ры для сотрудников территориальных органов стати-
стики и провести их в онлайн-режиме.  

ОПРОС Россияне считают 
поправку о медпомощи 
самой важной 
в Конституции

Главный — врач

Ксения Воронцова

Подавляющее большинство россиян — 95% — по-прежне-
му называют гарантии доступности и качества медицин-
ского обслуживания в стране самой важной поправкой, 
которая может быть внесена в Конституцию. Об этом 
свидетельствуют результаты опроса Всероссийского 
центра изучения общественного мнения.

Неделю назад ВЦИОМ обнародовал похожий опрос, 
тогда на первом месте у респондентов оказались соци-
альные поправки. Среди лидеров также были пункты о 
качественной медпомощи, обязательной социальной 
поддержке детей и признании их приоритетом госполи-
тики, защите природного многообразия, индексации со-
циальных выплат. Многие тогда признавали значимой 
поправку о сохранении и развитии научного потенциала 
России, установлении МРОТ не менее величины прожи-
точного минимума и ответственности государства за за-
щиту прав трудящихся.

Сейчас кроме медицинской помощи наши согражда-
не выделили поправку об обязательной ежегодной ин-
дексации пенсий, ее отметили 91% респондентов (проти-
воположной точки зрения придерживаются только 6%).

На третьем месте — 88% — создание условий для эколо-
гического образования и воспитания экологической 
культуры (лишь 9% россиян не согласны с этим утвер-
ждением). Далее, по 
мнению опрошен-
ных, — признание 
культуры нашей 
страны как уникаль-
ного наследия мно-
гонационального на-
рода — 87% (об 
обратном сообщили 
10% респондентов). 
Данные пункты в 
опрос были включе-
ны впервые, уточни-
ли во ВЦИОМ.

Доля россиян, выделяющих поправки о защите жи-
вотных и формировании ответственного отношения к 
ним, за неделю выросла с 85% до 86% (число тех, кто это 
не поддерживает, снизилось на 2 процентных пункта, до 
11%).

Далее следует блок об изменениях в Основной Закон, 
касающихся политической сферы.  Более половины ре-
спондентов — 65% — самым важным считают снятие ог-
раничений для занимавшего или занимающего дол-
жность президента РФ на участие в следующих выборах 
главы государства. Этот показатель за семь дней вырос 
на 4 процентных пункта, на прошлой неделе эту поправ-
ку выделяли 61% респондентов. При этом 26% считают, 
что это изменение не является значимым, ранее такого 
мнения придерживались 30% граждан.

Респондентам также задали вопрос, поддерживают 
ли они лично такое нововведение: 57% россиян ответи-
ли утвердительно, 33% высказали противоположное 
мнение. На прошлой неделе 51% выступил в поддержку 
данной поправки, а 39% заявили об обратном. Внимание 
опрошенных привлекла и поправка о создании единой 
системы публичной власти, ее отметили 64% (против 
57% неделей ранее), иначе думают 21% россиян.

Кроме того, 55% выделили расширение функций Гос-
думы и наделение депутатов полномочиями утверждать 
заместителей председателя правительства РФ и феде-
ральных министров. Не согласны со значимостью этой 
поправки 33% граждан.

Чуть больше половины заявили о важности расши-
рить полномочия Совета Федерации, дать сенаторам 
право участвовать в назначении силовых министров и 
прокуроров. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил оповещать граждан о нарушениях 
условий карантина

Стоп-сигнал
Владимир Кузьмин

С 
3 апреля граждане России, 
нарушившие условия на-
хождения на карантине, 

начнут получать смс-предупре-
ждения. Одновременно инфор-
мация будет передаваться в пра-
воохранительные органы для 
принятия превентивных мер. 
Правительство в ближайшие не-
сколько дней должно завершить 
полную подготовку информаци-
онных систем, которые позволят 
вести учет граждан, возвращаю-
щихся в страну из мест с неблаго-
приятной санитарно-эпидемио-
логической обстановкой, и 
контроль тех, кто находится на 
самоизоляции и карантине. Для 
этого по поручению премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина за-
действуют единый портал госу-
дарственных и муниципальных 
услуг (ЕПГУ), а также техниче-
ские возможности операторов 
мобильной связи.

С понедельника на портале 
госулуг появилась специальная 

электронная форма для прибы-
вающих из других концов мира 
россиян. В ней требуется ука-
зать сведения о себе, в том чи-
сле фактический адрес прожи-
вания на время карантина. Сде-
лать это необходимо до прохо-
ждения пограничного контр-
оля. Прилетающие спецрейса-
ми по спискам МИД будут полу-
чать смс-оповещения об этой 
обязанности. Такое же инфор-
мирование предусмотрено для 
граждан, прибывших на терри-
торию России, по факту реги-
с т р а ц и и  и х  м о б и л ь н ы х 
устройств в сетях операторов 
мобильной связи. Тем, кто не 
имеет такой технической воз-
можности, должны помочь со-
трудники пограничной службы 
или Роспотребнадзора.

Кроме того, с 1 апреля сведе-
ния из анкет, заполненных вер-
нувшимися в страну лицами, 
станут автоматически посту-
пать в Фонд социального стра-
хования для дистанционного 
оформления электронных боль-

ничных с последующей их выда-
чей также в электронном виде.

Отдельная функция системы 
— контроль за тем, как граждане 
выполняют условия карантина 
по указанным ими адресам. К 
этому привлекут операторов мо-
бильной связи. Глава правитель-
ства поручил с 3 апреля начать 
информирование людей с помо-
щью СМС-сервисов и ЕПГУ о 
случаях нарушения ими правил 
карантина и передачу этих дан-
ных в МВД, минздрав, Роспо-
требнадзор и рабочую группу 
Госсовета по противодействию 
коронавирусу. 

Не останутся без помощи те 
россияне, кто по каким-то при-

чинам просто не может сейчас 
вернуться на родину. Михаил 
Мишустин поручил МИД ока-
зать материальную поддержку 
гражданам, которые нуждаются 
в деньгах и жилье в стране пре-
бывания. Минфину предписано 
выделить необходимые средства 
из бюджета.

Ряд поручений премьера на-
правлен на решение отдельных 
оргвопросов для эффективной 
работы сейчас системы здраво-
охранения. Минпромторг, мин-
здрав и Роспотребнадзор до 1 
апреля утвердят двухнедельный 
график поставок в медорганиза-
ции медицинских масок. Средст-
вами индивидуальной защиты, 
тест-системами и медицинским 
оборудованием для борьбы с ви-
русом должны быть обеспечены 
закрытые административно-тер-
риториальные образования и 
моногорода, на территории ко-
торых размещены предприятия 
атомной и иной специальной 
промышленности, исправитель-
ные учреждения страны.

Изоляция во внерабочее вре-
мя может стать правилом для ме-
дицинских работников, оказыва-
ющих помощь больным корона-
вирусной инфекцией. Минздра-
ву и минэкономразвития пору-
чено до 2 апреля проработать та-
кую возможность в условиях 
преимущественно медицинских 
организаций или при необходи-
мости на базе гостиниц и иных 
объектов расселения. До 1 апре-
ля от ведомств и регионов пре-
мьер ожидает предложения по 

перепрофилированию государ-
ственных и частных медицин-
ских организаций на прием лю-
дей с инфекцией.

Временно в ЗАГСах прекратят 
проводить торжественные цере-
монии бракосочетания. Минюст 
и регионы проработают возмож-
ность оказания услуги в дистан-
ционной форме для особо нетер-
пеливых.

В новых условиях ежеднев-
ной работой для правительства 
стала срочная подготовка мер 
поддержки населения и эконо-
мики. Вчера Михаил Мишустин 
провел совещание по экономи-
ческим вопросам. «Мы и дальше 
будем мониторить развитие си-
туации, расширять и корректи-
ровать перечень мер по поддер-
жке предпринимателей», — заве-
рил премьер.

Мишустин счел нужным от-
дельно пояснить тонкости пред-
ложенного президентом налога 
на процентный доход с банков-
ских вкладов. Зарплатные счета 
под его действие не попадут, за-
верил он. Инициатива главы го-
сударства вообще не коснется те-
кущих банковских счетов, став-
ка по которым не превышает 1 
процента. Налог не будет распро-
страняться на сами счета, под-
черкнул премьер-министр. «Речь 
идет только о процентных дохо-
дах по ним. Причем первые 60 
тысяч рублей процентного дохо-
да облагаться налогом не будут. 
Под налог попадут только сум-
мы, превышающие этот уро-
вень», — пояснил он. Наконец, в 
этом и следующем году платить 
налог не придется. «Налог ко-
снется только доходов, которые 
будут получены в 2021 году, а 
сам налог будет подлежать к 
уплате только в 2022 году», — 
обратил внимание Мишустин. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил работу ВЭБ 
по национальным проектам

Фабрика развития

Кира Латухина

О 
работе Внешэконо-
мбанка по нацпро-
ектам шла речь на 
встрече президента 
с председателем го-
скорпорации разви-
тия «ВЭБ.РФ» Иго-
рем Шуваловым.

«ВЭБ у нас не 
просто банк — это прежде всего 
институт развития», — напом-
нил Владимир Путин в начале 
встречи. Он добавил, что, когда 
Игорь Шувалов возглавил ВЭБ, 
состояние учреждения было не-
простым. «И вы занимались в 
том числе тем, чтобы его факти-
чески привести в работоспособ-
ное состояние, хотя и в прежние 
времена он немало сделал», — 
сказал президент. 

Глава государства попросил 
рассказать, в каком состоянии 
находится сегодня Внешэконо-
мбанк и как вписывается в свою 
основную миссию и в работу по 
нацпроектам.

«Ваше поручение по обеспе-
чению финансовой стабильно-
сти ВЭБ.РФ выполнено», — доло-
жил Шувалов. К концу 2019 года 
при поддержке правительства и 
взаимодействии с Федераль-

ным Собранием через поправки 
в бюджетное законодательство 
удалось добиться возможности 
активно участвовать в нацио-
нальной повестке развития. 
«Ликвидности на наших счетах 
достаточно, и в этом смысле мы 
сейчас в абсолютно здоровом, 
нормальном состоянии», — оце-
нил глава ВЭБ. И банк будет еще 
активнее участвовать в работе 
правительства по достижению 
национальных целей развития.

«Мы теперь полностью пере-
строили работу и не конкуриру-
ем с крупнейшими кредитными 
организациями Российской Фе-
дерации, такого больше нет», — 
заверил Шувалов. Вместе с 
крупнейшими коммерческими 
банками работает фабрика про-
ектного финансирования. В 
прошлом году было принято ре-
шение по десяти крупнейшим 
проектам. «Мы сейчас приняли 

обязательств на себя свыше 300 
миллиардов рублей, а в целом 
по проектам фабрики проектно-
го финансирования это обяза-
тельства 787 миллиардов ру-
блей, из которых только часть — 
это финансирование ВЭБом, а 
остальная часть — это средства 
инвесторов и коммерческих 
банков», — уточнил докладчик.

В этом году по бизнес-моде-
ли нужно поддержать кредито-
вание коммерческими банками 
не менее чем на 300 миллиардов 
рублей, а в целом, если выпол-
нять такой план, за пять лет 
предстоит инвестировать около 
трех триллионов рублей. Вме-
сте с кредитным ресурсом ком-
мерческих банков эта масса — 
около десяти триллионов, оце-
нил Шувалов. Проекты касают-
ся газохимии, приобретения в 
лизинг газовозов верфей «Зве-
зда», поставок самолетов для 

«Аэрофлота», автодорог — одно-
го из участков ЦКАД и других 
федеральных трасс.

«Но главное, что мы не долж-
ны выступать единственным 
кредитором», — считает глава 
ВЭБ. Риск для коммерческих ор-
ганизаций такой высокий, что 
они не берут его на себя в перво-
начальной стадии проекта. А 
когда он начинает реализовы-
ваться, «коммерческие банки 
сами предлагают нам выйти из 
проекта и покупают у нас такой 
кредит», рассказал Шувалов и 
привел в пример нескольких 
сделок, одна из которых очень 
успешная — новый терминал в 
Шереметьево.

«Теперь время сосредото-
читься на национальных целях 
развития», — заявил глава ВЭБ, 
уточнив, что по новому закону о 
ВЭБе работа идет в координа-
ции с корпорацией МСП, Рос-
сийским экспортным центром, 
корпорацией ДОМ.РФ. «В этом 
смысле мы работаем во всех 
проектных комитетах прави-
тельства», — заметил он.

«Надеюсь, что сейчас насту-
пает этап, когда мы могли бы 
сосредоточиться на работе в го-
родах», — сказал Шувалов. И 
правительство доверило ВЭБ 

запустить программу обучения 
для управленческих команд ста 
городов, исключая Москву и 
Петербург — «чтобы наполнить 
работу с муниципалитетами 
конкретными смыслами», до-
бавил он.

«То есть если на федераль-
ном уровне это большие, значи-
мые проекты, которые оценива-
ются больше чем в десять трил-
лионов рублей, то мы хотим сос-
редоточиться вместе с муници-
пальными и региональными ор-
ганизациями на том, чтобы 
смыслы, которые у каждой се-
мьи возникают через эти нацио-
нальные проекты, превратили 
жизнь конкретной семьи в со-
вершенно другую — достойную, 
комфортную и конкурентоспо-
собную», — пояснил докладчик. 
«Это одни из лучших моделей 
потребления, которые могут 
только существовать. В этом 
смысле Москва задавала опре-
деленный тренд по современно-
му устройству городов. Но мы 
считаем, что это касается любо-
го, даже самого маленького го-
рода», — заключил он. «Хоро-
шо», — одобрил Путин.  

Игорь Шувалов рассказал 
Владимиру Путину об итогах работы 
и текущей деятельности банка.

Михаил Мишустин дал новые поручения в связи с пандемией коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Правительство доверило ВЭБ 
запустить программу обучения 
для управленческих команд ста городов

Два опроса 
подряд россияне 
ставят на первое 
место социальные 
поправки

— Следите за ситуацией на сайте
rg.ru/sujet/covid-19

А К Ц Е Н Т

Россиянам, у которых нет пока возмож-
ности вернуться из-за границы, будет 
оказана материальная помощь

Перепись на труд-
нодоступных 
и отдаленных 
территориях 
проходит с апреля 
по декабрь
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... А ПРИЗЫВ — 
ПО 
РАСПИСАНИЮ

В весенний призыв  это 
случится не ранее 20 чи-
сла будущего месяца.  

По инфоормации Генштаба,  в Ре-
спублике Коми и  Ямало-Ненец-
ком автономном округе  набора 
срочников вообще не будет . Там 
призыв организуют осенью. А в 
24 регионах  пяти субъектов РФ  - 
Республике Саха (Якутия),  За-
байкальском, Камчатском, Хаба-
ровском краях и Чукотском авто-
номном округе  он начнется 1 
мая и завершится 15 июля. 
- Перевозка граждан  на призыв-
ные и сборные пункты будет осу-
ществляться с использованием 
автотранспорта, прошедшего 
специальную дезинфекционную 
обработку, - заявил в интервью 
«Красной звезде»  начальник 
Главного  оргмобуправления Ген-
штаба Евгений Бурдинский.
По его словам,  по дороге на служ-
бу на открытом воздухе, вокза-
лах и в аэропортах новобранцам 
разрешат появляться только в за-
щитных масках. 

В самих воинских частях мо-
лодое пополнение на две недели 
отправят в так называемый ка-
рантин, то есть изолируют от 
других солдат. Это обычная для 
армии практика, и она никак не 
связана с пандемией коронави-
руса. В карантине призывники  
привыкают к службе — учатся 
правильно носить военную фор-
му, изучают уставы, занимаются 
строевой и физической подготов-
кой, готовятся к приему Присяги. 

Их изолируют и для того, что-
бы не было дедовщины. А еще — 
чтобы новобранцы, «притащив-
шие» в казарму скрытую инфек-
цию, не заразили всю часть. Се-
годня, заметим, больных корона-
вирусом в армии нет.  Чтобы они  
не появились, у новобранцев  ве-
сны-2020 будут трижды в день 
измерять температуру.  

Если  с помощью такого 
контроля выявят  солдат с при-
знаками респираторных заболе-
ваний, - тут же протестируют на 
коронавирус  и окажут  медицин-
скую помощь.

Временная изоляция молодо-
го пополнения — логичное и акту-
альное ограничение. Особенно 
сейчас. Ведь именно 14 дней 
длится санитарный карантин у 
людей из так называемой группы 
риска. Этого жесткого  правила в 
армии будут придерживаться и в 
отношении  новобранцев. 

— Документ на сайте
rg.ru/art/1853318
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ПРЕССА 
Минкомсвязь 
следит
за работой 
печатных СМИ

У ГАЗЕТ НЕТ 
ВЫХОДНЫХ
Юлия Кривошапко

Минкомсвязь обратилась к ре-
гиональным руководителям с 
просьбой обеспечить выход пе-
чатных СМИ во время длинных 
выходных. Поводом для этого 
стали сообщения из ряда субъ-
ектов о перебоях в работе поль-
зующихся популярностью и до-
верием изданий.

В качестве одного из таких 
примеров замглавы Минкомсвя-
зи Алексей Волин привел Крас-
ноярск. Там были попытки вос-
препятствовать работе газеты 
«Красноярский рабочий». «Это 
не власти региона, это совсем на 
местах», — пояснил он «РГ». С 
учетом этого минкомсвязь про-
сит власти регионов обратить 
внимание на исполнение пункта 
5 Указа президента РФ «Об объ-
явлении в РФ нерабочих дней» о 
необходимости бесперебойной 
работы организаций, осуществ-
ляющих производство и выпуск 
СМИ. В ведомстве подчеркива-
ют, что это крайне важно в усло-
виях необходимости донесения 
до граждан проверенной и прав-
дивой информации, за которую 
редакции несут ответственность. 

Министерство просит обес-
печить возможность сотрудни-
кам зарегистрированных СМИ 
выполнять свои служебные обя-
занности, в том числе на рабочих 
местах. Там напоминают, что не-
смотря на то, что периодических 
печатных изданий нет в утвер-
жденном правительством реко-
мендованном списке товаров 
первой необходимости, распоря-
жение кабмина оставляет вла-
стям регионов право дополнять 
этот список. На практике такая 
возможность уже реализована в 
Ростовской области, где губерна-
тор Василий Голубев своим рас-
поряжением внес печатные изда-
ния в список товаров первой не-
обходимости. В минкомсвязи та-
кой опыт называют достойным 
внимания и поддержки. Волин 
подчеркнул, что министерство 
продолжит внимательно следить 
за ситуацией. 
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COVID-19 Вслед за Москвой и Подмосковьем десятки регионов ввели режим 
тотальной изоляции

Два метра. Не ближе!

У
же более 50 регионов 
объявили на своих терри-
ториях режим изоляции. 

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин призвал все субъекты 
РФ проработать введение ана-
логичных мер.

С 1 апреля будут временно 
прекращены все регулярные 
межмуниципальные перевозки 
в Волгоградской области. Ни на 
автобусе, ни на электричке 
нельзя будет проехать и в Кур-
ской области — сократили число 
межмуниципальных  рейсов. До 
12 апреля можно будет прое-
хать на автобусе строго с 6 до 9 
часов и с 18 до 21 часа.

До минимума сократили дви-
жение общественного транспор-
та в Калининградской области. 
Теперь в Янтарный край ходит 
только один поезд из Москвы и 
один — из Петербурга, причем по 

требованию литовской стороны 
количество пассажиров в одном 
поезде не может превышать сто 
человек. А с 30 марта ехать в 
этих поездах смогут только те 
пассажиры, которые имеют от-
метки о регистрации по месту 
жительства на территории Кали-
нинградской области.

Не все прислушались к тре-
бованиям властей оставаться 
дома. Как рассказали «РГ» оче-
видцы, на въезде в Севастополь 
со стороны Симферополя проб-
ка растянулась на трассе на не-
сколько километров. Сотрудни-
ки ГИБДД останавливают каж-
дый автомобиль. Севастополь-
цев пропускают быстро, а тем, у 
кого нет местной прописки в па-
спорте, выдают анкеты и от-
правляют к медикам измерить 
температуру. Ограничения ка-
саются всех, включая крымчан. 

Медицинские посты появились 
и на границах Астраханской об-
ласти.

Тех сахалинцев, которые на-
ходятся на двухнедельном ка-
рантине, начали контролиро-
вать с помощью «цифры». Каме-
ры фиксируют случаи появле-
ния граждан вне дома и переда-
ют информацию в правоохра-
нительные органы. За наруше-
ние режима самоизоляции гра-

ждане несут ответственность 
вплоть до уголовной. Система 
помогает выявить и возможные 
контакты заболевших.

Люди в разных регионах 
столкнулись с тем, что им ка-
кое-то время придетя жить по 
новым правилам. Вводится со-
циальное дистанцирование (не 
менее 1,5 метра) в обществен-
ных местах. Предписывается не 
покидать места проживания. 

Исключения составляют обра-
щения за неотложной медпомо-
щью, поездка на работу и др.

Увы, не все проявили созна-
тельность. В Ростове владельцы 
небольших магазинчиков по 
продаже пива и лимонада, цве-
тов попытались открыть свои 
ларьки после объявленного ре-
жима самоизоляции. На первый 
раз, как рассказал патрульный, 
ограничились профилактиче-
ской беседой.

Когда подписывался номер, 
стало известно, что с 18.00 31 
марта режим карантина вводит-
ся в Краснодарском крае. 

Подготовили Роман Мерзляков, 
Ульяна Вылегжанина, 
Юлия Крымова, Татьяна 
Дмитракова, Наталья 
Решетникова, 
Николай Грищенко

Вызов принят

Если сравнить с зару-
бежными аналогами, 
то предлагаемые меры 

более либеральны, отметил Вя-
чеслав Володин. А Павел Краше-
нинников обратил внимание на 
важный нюанс: в одобренных 
поправках идет речь о «форме 
вины по неосторожности». 
«Если это специально сделано, 
это уже будет другая квалифи-
кация, — пояснил он. — Это будет 
квалифицироваться либо как 
терроризм, либо как хулиганст-
во, либо как диверсия».

Вирусные фейки: 
не лги — не навреди 

Часть поправок в Уголовный 
кодекс посвящены наказанию 
за распространение заведомо 
ложной информации об опа-
сных для жизни и здоровья насе-
ления обстоятельствах. Вклю-
чая, например, информацию о 
коронавирусе.

Уголовная ответственность 
за подобные деяния, повлекшие 
тяжкие последствия, предусма-
тривается в отношении физлиц. 
Юрлицам же грозит админи-
стративная ответственность с 
повышенными санкциями в 
КоАП, пояснил Павел Краше-
нинников.

Итак, фейки об обстоятель-
ствах, представляющих угрозу 
жизни и безопасности гра-
ждан, или о принимаемых ме-
рах будут караться штрафом от 
300 тыс. до 700 тыс. рублей. 
Возможно ограничение свобо-
ды до 3 лет. Если фейк повлек 
причинение вреда здоровью 
человека, то штраф может вы-
расти до 1,5 млн рублей, а в 
случае смерти — до 2 млн ру-
блей. Возможно также лише-
ние свободы до 5 лет.

Параллельно одобрено и ад-
министративное наказание за 
такого же рода фейки для юрлиц 
в размере до 10 млн рублей.

Речь идет не только о лжи о 
распространении заболеваний, 
но и о катастрофах, стихийных 
и иных бедствиях.  Причем 
именно о тех случаях, когда 
лицо осознает недостоверность 
информации, особо отметил 
Крашенинников.

Не слишком ли сурово нака-
зание до 5 лет тюрьмы за фейки 
о коронавирусе? Такой вопрос 
журналисты задали Вячеславу 

Володину. «Знаете, иногда слова 
не только ранят, но и убивают, — 
прокомментировал спикер. — 
Давайте исходить из того, что 
ситуация, с которой мы стол-
кнулись, беспрецедентна. Весь 
мир борется с этими вызовами. 
Что касается наказания, во всех 
других странах это уже приня-
то. Будем бережно относиться 
друг к другу, делать все, чтобы 
не навредить, тогда не нужно 
будет ходить по судам и отве-
чать за содеянное».

Новые права кабмина: 
режим ЧС, поддержка 
бизнеса 

Госдума также приняла, а 
Совфед одобрил комплексный 
закон, который наделяет прави-
тельство РФ дополнительными 
полномочиями в связи с панде-
мией коронавируса. В том числе 
у правительства появится право 
ввести режим ЧС и повышенной 
готовности на всей территории 
страны либо на ее части. Однов-
ременно кабмин получает пра-
во на установление обязатель-
ных для исполнения правил по-
ведения при введении указан-
ных режимов.

Кроме того, речь в докумен-
те идет о поддержке граждан и 
бизнеса. Среди мер — морато-
рий на возбуждение дел о бан-
кротстве при «вирусном» 
форс-мажоре. Это даст возмож-
ность сохранить предприятия, 
заявил глава Комитета Госдумы 
по безопасности Василий Пи-
скарев. Кроме того, предлагает-
ся временно отменить провер-
ки малого бизнеса. Такая мера 
необходима, чтобы предприни-
матели не тратили силы и сред-
ства на эти вопросы, пояснил 
глава комитета. Кабмин также 
сможет предоставлять отсроч-
ку по налогам.

Наряду с этим правительст-
во получит право в случае ЧС 

или возникновении угрозы опа-
сного заболевания ограничи-
вать оптовую и розничную тор-
говлю лекарствами и медизде-
лиями сроком не более чем на 
90 дней. Эта мера, по словам Ва-
силия Пискарева, направлена 
на исключение возможности 
для создания искусственного 
дефицита. Этим грешат гражда-
не и фирмы, скупающие попу-
лярные лекарства и медизделия 
в целях перепродажи, пояснил 
парламентарий.

Также законопроект предус-
матривает смягчение требова-
ний к процедурам госзакупок, 
что сейчас особенно актуально 
для больниц.

Поправки также посвящены 
помощи туроператорам и тури-
стам, которые по независящим 
от них причинам не смогли вер-
нуться в страну. Предусматри-
вается возможность оказания 
таким россиянам матпомощи в 
виде компенсации понесенных 
ими расходов, отметил Писка-
рев. Средства будут браться из 
фондов персональной ответст-
венности операторов по реше-
нию правительства РФ.

Поддержка граждан: 
пособия и больничные 
в размере МРОТ

Отдельные поправки — о под-
держке граждан в условиях пан-
демии — были подготовлены по 
поручениям президента. До 
размера минимального разме-
ра оплаты труда (МРОТ) выра-
стет оплата больничных в пери-
од с 1 апреля по 31 декабря ны-
нешнего года включительно. 
Поправки помогут улучшить 
материальное положение по-
рядка 2,3 млн работающих рос-
сиян. Согласно тексту инициа-
тивы, если пособие в расчете за 
полный календарный месяц 
ниже МРОТ, то оно повышается 

до его уровня. Отметим, что 
МРОТ в России на 2020 год со-
ставляет 12 тыс. 130 рублей. Та-
ким образом, оплата по боль-
ничному в течение стандартно-
го 14-дневного карантина 
должна составить не менее 5 
тыс. 660 рублей. Если речь о 
полной занятости, конечно.

В законопроекте есть и дру-
гая норма: до 1 октября получа-
тели ежемесячных выплат в свя-
зи с рождением (усыновлением) 
первого или второго ребенка ос-
вобождаются от обязанности 
подавать заявление о назначе-
нии указанных выплат на новый 
срок. Как ранее поручил прези-
дент, семьи, имеющие право на 
материнский капитал, будут по-
лучать в течение 3 месяцев по 
5000 рублей за каждого ребенка 
в возрасте до трех лет.

Кредитные каникулы: 
до шести месяцев

На поддержку граждан, а 
также бизнеса направлен еще 
один проект из «антивирусно-
го» пакета — о предоставлении 
кредитных каникул. Документ 
прошел второе чтение, третье 
запланировано на среду. От-
срочка предоставляется физли-
цам, ИП, а также малому и сред-
нему бизнесу, пострадавшим от 
пандемии.

По словам главы Комитета 
Госдумы по финрынку Анато-
лия Аксакова, граждане и биз-
несмены смогут обратиться к 
кредитору с требованием уста-
новить каникулы сроком до ше-
сти месяцев. Это можно будет 
сделать, если доходы граждани-
на за предшествующий месяц 
снизились по сравнению со 
среднемесячными доходами 
прошлого года на 30 и более 
процентов. «При этом льготный 
период, который устанавлива-
ется для заемщика, может от-
стоять от дня требования на 30 
дней по ипотечным кредитам и 
на 14 дней — по потребитель-
ским кредитам», — пояснил пар-
ламентарий. Банк или иная кре-
дитная организация при этом 
должны рассмотреть обраще-
ние заявителя в течение пяти 
дней. Обратиться с заявлением 
можно в том числе по телефону. 
При этом документы, подтвер-
ждающие, что у заемщика ре-
ально снизились доходы, тот 

может представить через 90 
дней после обращения.

Техосмотр: другие правила
В ходе рассмотрения ком-

плексного законопроекта в него 
был добавлен ряд важных норм. 
Одна из поправок - переносится 
срок вступления в силу закона о 
фотофиксации техосмотра — 
вместо 7 июня этого года 1 мар-
та 2021-го. Это также сделано 
на фоне ситуации с распростра-
нением коронавируса. Заодно 
меняется и срок прохождения 
техосмотра. Согласно нынешне-
му порядку, проходить его ка-
ждые два года должны легковые 
автомобили от 3 до 7 лет, раз в 
год - старше 7 лет. Полностью от 
процедуры освобождаются ав-
томобили младше трех лет. Со-
гласно новым поправкам, пол-
ностью от прохождения ТО ос-
вобождаются автомобили млад-
ше четырех лет. Если с года вы-
пуска автомобиля прошло от че-
тырех до десяти лет, то техос-
мотр надо будет проходить ка-
ждые два года. Ежегодно этой 
процедуре должны подвергать-
ся автомобили старше 10 лет.  

Подводя итоги рассмотре-
ния законов спикер верхней па-
латы парламента Валентина 
Матвиенко заявила, что Совет 
Федерации намерен продол-
жить работу в оперативном ре-
жиме, пока этого требует ситу-
ация с коронавирусом. «И биз-
нес, и люди ждут сейчас реаль-
ной поддержки от власти, такие 
слаженные действия - это при-
знак адекватной, здоровой го-
сударственной системы», - ска-
зала она. Глава Совфеда также 
намерена направить обраще-
ние в правительство с просьбой 
снять запрет на импорт тест-
систем для проверки на коро-
навирус и отменить лицензии 
на изготовление медицинских 
масок и антисептиков.

Матвиенко сообщила, что в 
ближайший четверг, 2 апреля, 
сенаторы вновь соберутся на 
пленарное заседание, чтобы 
продолжить законодательную 
работу по реализации мер 
борьбы с коронавирусом. 

Поправки в КоАП и УК РФ о новых 
санкциях за нарушение карантина 
носят прежде всего профилактиче-
ский и упреждающий характер, 
отметили в Госдуме.

А К Ц Е Н Т

За распространение фейков о коронави-
русе гражданину будет грозить штраф 
от 300 тысяч до 700 тысяч рублей или 
три года тюрьмы 

А К Ц Е Н Т

Временно прекращены все регулярные 
межмуниципальные перевозки 
в Волгоградской, Курской 
и других областях

Продолжение борьбы 
с коронавирусом

Во вторник Государственная 
Дума приняла целый комплекс 
мер по борьбе с эпидемией ко-
ронавируса и по поддержке лю-
дей, бизнеса и регионов в это 
непростое время.

Прежде всего во исполне-
ние поручений президента, оз-
вученных им в недавнем обра-
щении к гражданам России, 
мы приняли закон, предусма-
тривающий установление по-
собий по временной нетрудо-
способности, то есть по боль-
ничным листам, на уровне не 
ниже минимального размера 
оплаты труда. Напомню, что 
сейчас больничный рассчиты-
вается исходя из стажа работ-
ника и его зарплаты. В резуль-
тате многие молодые люди по-
лучают крайне низкие выпла-
ты по больничному листу. Пре-
зидент счел это недопустимым 
в нынешней ситуации, и соот-
ветствующие поправки были 
нами оперативно поддержаны.

Также мы приняли закон об 
усилении уголовной ответст-
венности за нарушение сани-
тарно-эпидемиологических 
правил. В настоящее время он 
особенно важен, поскольку 
некоторые граждане, у кото-
рых была выявлена коронави-
русная инфекция или есть по-
дозрения на наличие корона-
вируса, не соблюдают каран-
тин и создают угрозу дальней-
шего распространения заболе-
вания. За нарушение каранти-
на, повлекшее массовое зара-
жение людей, предполагается 
установить штраф от пятисот 
тысяч до одного миллиона ру-
блей либо лишение свободы 
или права занимать опреде-
ленные должности на срок до 
трех лет. Если будет доказано, 
что человек умышленно со-
здал угрозу массовому заболе-
ванию, он будет обязан выпла-
тить штраф от одного до двух 
миллионов рублей либо ли-
шиться свободы на срок до 
пяти лет. Точно такое же нака-
зание будет налагаться на тех 
лиц, чье нарушение санитар-
но-эпидемиологических пра-
вил повлекло за собой смерть 
человека. А если несоблюде-
ние карантина привело к гибе-
ли двух и более людей, то на-
рушитель может попасть в 
тюрьму на срок до семи лет.

Отмечу, что за распростра-
нение заведомо ложной инфор-
мации об эпидемиях, стихий-
ных бедствиях, техногенных 
катастрофах и других обстоя-
тельствах, представляющих уг-
розу жизни и безопасности гра-
ждан, тоже установлена уголов-
ная и административная ответ-
ственность.

Еще один принятый нами 
закон предоставляет прави-
тельству право вводить во вре-
мя эпидемии режим чрезвы-
чайной ситуации на всей тер-
ритории России или ее части. 
Кроме того, устанавливается 
особый ускоренный порядок 
регистрации лекарственных 
препаратов и медицинских из-
делий, которые предназначе-
ны для профилактики и лече-
ния массовых заболеваний. Во 
время чрезвычайной ситуа-
ции правительство также смо-
жет вводить ограничения на 
осуществление оптовой и роз-
ничной торговли медицински-
ми товарами, определять по-
рядок проведения государст-
венных и муниципальных за-
купок, устанавливать морато-
рий на возбуждение дел о бан-
кротстве. Наконец, в новом за-
коне предусмотрены меры 
поддержки туристических 
операторов, финансовая на-
грузка на которых значитель-
но возросла из-за ограниче-
ний на выезд граждан за гра-
ницу и необходимости возвра-
та им денежных средств за от-
мененные поездки.

Помимо этого мы приняли 
поправки в Бюджетный кодекс, 
направленные на поддержку 
субъектов Федерации. В част-
ности, в 2020 году регионы ос-
вобождаются от возврата в фе-
деральный бюджет 78 милли-
ардов рублей, выданных им в 
виде бюджетных кредитов. 
Субъекты Федерации смогут 
использовать эти средства на 
создание условий, необходи-
мых для борьбы с коронавиру-
сом.

Одновременно в законода-
тельство были внесены измене-
ния, которые снижают размер 
страховых взносов для малого 
и среднего бизнеса вдвое.

Уверен, все эти меры будут 
способствовать тому, что наша 
страна в кратчайшие сроки 
справится с эпидемией корона-
вируса и ее последствиями.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ЭКОНОМИКА 
НЕОТЛОЖНОЙ ПОМОЩИ
Что впереди? По оценке, не менее 6—9 месяцев упорной 
борьбы мира с коронавирусом. Пики в России, судя по 
графикам Всемирной организации здравоохранения, 
могут быть в апреле—мае. Пандемия свиного гриппа 
2009—2010 годов длилась 9 месяцев, «испанка» в 1918—
1919 годах — полтора года. И, дай Бог, чтобы не повто-
рить европейские сценарии, но только «с рычагом». В 
кризисы 1998, 2008—2009, 2014 годов так было — очаг 
заражения, пусть финансового, снаружи, а намного 
хуже — именно нам. 

Пока пандемия не закончится, финансовые рынки 
мира будет колошматить. Ведь они каждый день получа-
ют плохие новости. Главными трендами могут быть па-
дения, сжатия, бегство капиталов, тяжелая сейсмика — 
то вверх, то вниз. Удешевление всего — акций, недвижи-
мости, бизнеса. Все будут искать защиты в долларе США 
и в золоте. Но найдут ли? США — под сильнейшим уда-
ром, а золото, когда экономическая ткань распадается, 
может стать нелик-
видом. Все ждут па-
дения мирового 
ВВП. Вопрос только 
— будет ли оно со-
крушающим. Один, 
пять, семь-восемь 
процентов? 

А что с ценой и 
спросом на нефть, 
газ, металлы? Это 
же сырье, наш хлеб! 
Сегодня никто не 
скажет, какими они 
будут. С одной сто-
роны, сырьевые войны и сжатие спроса в связи с эконо-
мическим кризисом. С другой, с каждым днем пандемии 
все больше будет цениться доступ к простым ресурсам — 
топливо, продовольствие, чистая вода, металлы, дерево. 
Еще нельзя оценить, какова будет степень упрощения 
мировой экономики, глубина распада технологических 
связей и насколько устойчивы будут ее базовые инфра-
структурные системы — энергия, еда, вода, здравоохра-
нение. Не знаем, не столкнемся ли с техногенными ката-
строфами и социальными взрывами. Пока мы только в 
стадии накопления рисков, кроме, может быть, Китая, 
Японии, Кореи. 

А что будет в это время в экономике России? Что, 
если из-за рубежа — только финансовые шоки, сейсми-
ка, сжатия, падения цен на сырье? Нам, видимо, придет-
ся столкнуться с падением ВВП. В 2009 году он упал по-
чти на 8%. Хуже всего придется тем, кто работает «с ко-
лес» и за счет кредитов. Малый бизнес, если сокращают-
ся клиенты, поставки, выручка, может выдержать 1—3 
месяца. Дальше обычно он бросается, или сжимается, 
или уходит в тень. Кому будет труднее всего? Ответ — 6 
млн микро-, малых и средних предприятий, в т.ч. 3,4 млн 
индивидуальных предпринимателей, 14—15 млн нефор-
мально занятых (тех, кто работает без контракта), боль-
ше 3 млн самозанятых. 

А большой бизнес? Сколько он может продержаться 
без помощи? Ответ — 6—9 месяцев. Всем будет нужна 
массивная и быстрая поддержка государства. Льготы, 
деньги, заказы — без бюрократии! И еще — ручное управ-
ление для критической инфраструктуры. Энергия, вода, 
тепло, продовольствие, транспорт, АЭС.

Могут ли резко обостриться социальные риски? Для 
этого нужен месяц голода и холода. Или резкий, бы-
стрый уход в бедность, падение ВВП на душу населения 
примерно в два раза (Индонезия в 1998 году, Аргентина 
в 2000-х, Украина в 2014 году). Или отчуждение от насе-
ления, демонстрация неуправляемости. Петербург 
1916—1917 годов многое мог бы об этом рассказать.

Все ли делается, что нужно? Внешне — да! Видно, что 
власти работают круглосуточно, что полностью ис-
пользуется опыт соседей — восточных и западных. Мак-
симум льгот, беспроцентный (надеемся!) кредит, жела-
ние — всё это дать быстро и легко. И да — полный каран-
тин, пусть с опозданием примерно на неделю (по опыту 
Европы). Но насколько быстро и в каком объеме креди-
ты и помощь дойдут 
до бизнеса? Смо-
жем ли обеспечить 
легкую доступность 
такой помощи в си-
стеме, привыкшей к 
бюрократическим 
проволокам? Рас-
считанной на недо-
верие? Боящейся, 
что потом откроют-
ся уголовные дела? 

Пока же, несмо-
тря на объявленные 
меры, малый бизнес 
исходит криком. Замер экономической активности в 
России на 30 марта (по электропотреблению) показал, 
что она упала примерно на 16% в целом по стране и на 
22% по ЦФО (ЦМАКП). Все просят помощи — быстрее, 
быстрее!

Не обойдемся без прямой денежной поддержки стар-
ших возрастов за счет федерального бюджета. В России 
больше 100 млн человек живет в малых и средних посе-
лениях. Там низкие уровни доходов, бедные бюджеты. 
Нам бы организовать безусловную, без всяких доку-
ментов и проволочек выплату 13—15 тысяч рублей всем, 
кому за 70 лет. И еще — инвалидам 1-й группы, они не мо-
гут работать. Попросить всех тех, кому эти деньги не 
нужны, отказаться от них. Вся выплата требует 150—170 
млрд рублей, примерно 2 млрд долл. Это очень неболь-
шая сумма для государства со всеми его гигантскими 
накопленными резервами. А для тех, кому за 70 лет, — 
продукты и лекарства на 1—1,5 месяца. 

Мы оказались на неведомой территории. Нам очень 
нужна сейчас прямая речь «с самого верха». Постоян-
ная, раз в два-три дня, опережая события. Возможно, 
что уже через 1—3 месяца возникнет нужда в экономи-
ке, близкой к мобилизационной, в «Ставке Верховного 
Главнокомандующего». Не верится? А кто верил в воз-
можности карантина, закрытия внешнего сообщения в 
такой гигантской стране, как Россия? Не хочется? А 
кому хочется — ради выживания!  Да, может возникнуть 
нужда не в выборочном, а в расширенном прямом 
управлении в таких областях, как цены, продовольст-
вие, рабочие места, инфраструктура, медицина, банки и 
даже производство. 

Аналог в медицине — жить на аппарате искусствен-
ного дыхания. Но помнить, что беспрецедентные огра-
ничения, контроль — временны! Нужно кричать об 
этом! Нельзя, чтобы в России результатом пандемии 
стала полуадминистративная экономика с «Большим 
Братом» внутри — тотальным надзором за поведением 
каждого. Мы чувствуем всем сердцем: путь России, ее 
идея — в другом.  

Труднее всего при-
дется 3,4 млн ИП, 
3 млн самозаня-
тых и 14—15 млн 
неформально 
занятых

Данные по элек-
тропотреблению 
показывают, что 
экономическая 
активность снизи-
лась на 16%

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666
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ПЕРЕВОДЫ

БЫСТРЫЕ ПЛАТЕЖИ СТАЛИ 
БЕСПЛАТНЫМИ ДЛЯ БАНКОВ
Игорь Зубков

Переводы граждан в Системе 
быстрых платежей становятся с 
1 апреля бесплатными для бан-
ков в течение более чем двух лет 
— до 1 июля 2022 года. Это реше-
ние, стоившее Банку России 
значительных комиссионных 
доходов, дало ему моральное 
право запретить банкам взи-
мать с клиентов комиссии за пе-
реводы в системе на сумму до 
100 тысяч рублей с 1 мая.  

Услуги Банка России как 
оператора системы были плат-
ными для банков всего три ме-
сяца (тариф — от 5 копеек до 3 
рублей за перевод). В первый 
год работы системы действовал 
промопериод. После того, как 
31 декабря 2019 года он истек, 
некоторые банки ввели комис-
сии за переводы для клиентов. 
Банк России неоднократно пре-
дупреждал, что если комиссии 
примут заградительный харак-
тер (сравняются с тарифами за 
карточные переводы между 
банками), то он их ограничит. 
Но эпидемия коронавируса 
оправдала гораздо более реши-
тельные действия, и в пакете 
антикризисных мер ЦБ вовсе 
запретил взимать комиссии за 
абсолютное большинство пере-

водов в своей системе. Сейчас 
средняя сумма одного P2P-пе-
ревода в СБП составляет около 
9 тысяч рублей. У текущих ли-
деров рынка быстрых платежей 
ВТБ и Тинькофф Банка комис-
сии для клиентов нулевые. 

В апреле должно состояться 
долгожданное подключение к 
Системе быстрых платежей 
Сбербанка. Он на полгода задер-
жал выполнение требований 
Банка России о присоединении 
системно значимых кредитных 
организаций к этому сервису. 

К нему уже подключены 52 
банка, к 1 октября должны под-
ключиться все банки с универ-
сальной лицензией. В следую-
щем году подключившиеся бан-
ки будут обязаны предостав-
лять через СБП возможность 
оплаты товаров и услуг по QR-
коду (к 1 февраля), проведения 
платежей между физлицами по 
инициативе получателя средств 
(к 1 июня), а также периодиче-
ских платежей — например, за 
кредит или оплату видео- и ау-
диоконтента (к 1 сентября). 
Банк России также планировал 
предоставить возможность пе-
реводов от юрлиц физлицам — 
это, например, позволило бы 
выплачивать по номеру телефо-
на зарплату.  

ФИНАНСЫ

ЭЛЕКТРОННЫЕ КОШЕЛЬКИ 
ПОПАДУТ ПОД НАДЗОР
Роман Маркелов

Российские банки с 1 апреля 
будут обязаны сообщать нало-
говым органам о наличии де-
нег у клиентов и их движении 
на счетах, к которым привяза-
ны электронные кошельки 
(Web Money, Яндекс.Деньги, 
PayPal и т.п.). 

Это еще один шаг в посте-
пенном повышении контроля 
за различными банковскими 
операциями граждан. Так, с 1 
июля 2014 года банки обязаны 
сообщать налоговикам об от-
крытии и закрытии счетов 
физлиц. Справки о наличии 
счетов, вкладов, об остатках 
средств на счетах и выписки 
по операциям на них банки 
предоставляют с 1 сентября 
2016 года. А с 1 июня 2018 года 
банки по запросам налоговых 
органов предоставляют справ-
ки о наличии счетов, вкладов, 
об остатках и движении 
средств по счетам, открытым в 
драгоценных металлах.

При этом налоговые орга-
ны не имеют прямого доступа 
к этим счетам и не могут 
контролировать движение 
средств по ним без проведения 

проверок, поясняли ранее в 
Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС). Запросить информа-
цию об операциях по счету 
физлица, включая выписки по 
счетам, к которым привязаны 
платежные карты (а с 1 апреля 
теперь и электронные кошель-
ки), налоговые органы могут 
только в случаях проведения 
налоговых проверок физлица 
либо его контрагента. Однако 
такие сведения могут быть за-
прошены только при наличии 
согласия руководителя регио-
нального управления налого-
вой службы, а также руководи-
теля самой ФНС или его заме-
стителя.

Пример: в налоговый орган 
поступила информация, что 
человек нелегально занимает-
ся предпринимательством. В 
этом случае потенциального 
неплательщика могут пригла-
сить в налоговую инспекцию 
для дачи пояснений и, если бу-
дут установлены факты неде-
кларирования доходов, пред-
ложить уточнить налоговые 
обязательства, говорится в по-
яснении ФНС. Следовательно, 
автоматических налоговых 
списаний со счетов не будет.  

ПРАВОСУДИЕ

СУДЫ СНИМУТ ОГРАНИЧЕНИЯ 
НА ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ ГРАЖДАН
Владислав Куликов

После 10 апреля заканчивается 
срок действия совместного по-
становления президиумов Вер-
ховного суда России и Совета 
судей России, которым прио-
становлен личный прием гра-
ждан и введены ограничения в 
работе судов. Рассматриваются 
только неотложные дела. 

Теоретически в понедель-
ник 13 апреля (10-е — это пят-
ница) двери судов должны рас-
пахнуться. Но все, конечно, бу-
дет зависеть от эпидемиологи-
ческой ситуации и принимае-
мых государством мер.

В любом случае совсем пра-
вовая жизнь не прекратилась и 
не прекратится. Сейчас суды 
рассматривают только неот-
ложные дела. Если карантин-
ные меры продлятся, то разряд 
неотложных дел скорее всего 
придется расширить, так как 
перерыв в рассмотрении уго-
ловных дел может недопусти-
мо затянуться. Так что в любом 
случае 10 апреля ключевая 
дата, после которой будут при-
ниматься решения, в каком ре-
жиме судам работать дальше.

«Решение правовых про-
блем сейчас отчасти затрудне-
но, но все дела отложить нельзя. 
Они могут касаться жизни, здо-
ровья и безопасности граждан, 
— подчеркнул адвокат Алексей 
Сикайло. — Сейчас рассматри-
ваются только дела в упрощен-
ном или приказном производ-
стве, либо при безотлагатель-

ном характере дела, который 
также определяется судьей. 
Также продолжают рассматри-
ваться дела об арестах».

Проходят заседания по де-
лам о привлечении к админи-
стративной ответственности. 
Еще суды рассматривают обо-
собленные споры в рамках дел 
о банкротстве. Нельзя отло-
жить вопрос, если возникла не-
обходимость выделить из кон-
курсной массы должника де-
нежные средства, необходи-
мые либо самому должнику-
гражданину, либо лицам, нахо-
дящимся на его иждивении, ко-
торые по состоянию здоровья 
объективно нуждаются в прио-
бретении дорогостоящих ле-
карственных препаратов и ме-
дицинских услуг.

«Также слушаются дела, 
если все лица, участвующие в 
деле, подали письменные хода-
тайства о рассмотрении в их 
отсутствие. В этом случае дела 
рассматриваются в установ-
ленные сроки», — говорит 
Алексей Сикайло.

Кроме того, можно обра-
титься в суд за судебным при-
казом. Только до окончания 
установленных ограничений 
сделать это можно лишь в заоч-
ном режиме: подать заявление 
в электронной форме или на-
править обычной почтой.

Судебные приказы выдают-
ся по делам, где нет спора. На-
пример, судебный приказ мо-
гут выписывать в отношении 
алиментщиков.  

РЕСУРСЫ

НЕФТЕГАЗОВАЯ ОТРАСЛЬ ПОЛУЧИТ НОВЫЕ 
ЛЬГОТЫ В АРКТИКЕ

Сергей Тихонов

С 
1 апреля вступают в силу 
изменения в Налоговый 
кодекс, которые должны 

дать дополнительный стимул до-
быче углеводородов на шельфе, 
производству сжиженного при-
родного газа (СПГ), развитию га-
зохимии, а также освоению но-
вых нефтегазоносных провин-
ций в Арктической зоне. 

Для стимулирования произ-
водства СПГ и продуктов газохи-
мии от уплаты налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) 
освобождаются ресурсные базы 
(месторождения) таких проек-
тов, расположенные за Север-
ным полярным кругом, в Архан-
гельской области, Коми, Якутии, 
на Ямале и Чукотке. Нулевая 
ставка налога будет применять-
ся либо до достижения нако-
пленного объема добычи газа 
уровня 250 млрд кубометров, 
либо в течение 12 лет с первой 
продажи сырья. Льгота распро-
страняется исключительно на 
новые производственные мощ-
ности. Также эти проекты смо-
гут получить региональные 
льготы. Регионы вправе устанав-
ливать для них пониженные 
ставки по налогу на прибыль, за-
числяемому в региональные 
бюджеты.

Поправки предоставят пре-
ференции проектам по добыче 
углеводородов с шельфа. Наи-
большие льготы предоставлены 
для разработки новых морских 
месторождений в северной ча-
сти Охотского моря, в южной ча-
сти Баренцева моря, в Печор-
ском, Японском и Белом морях. 
Ставка НДПИ здесь составит 5% 
для нефти и 1% для газа на пер-
вые 15 лет с начала промышлен-
ной разработки.

По мнению экспертов, даже 
такое серьезное снижение нало-
гового бремени едва ли приведет 
к бурному росту морской добы-
чи с арктического шельфа, но бу-

дет способствовать общему раз-
витию отрасли. «В условиях дей-
ствия санкций и низких цен на 
нефть полномасштабная разра-
ботка арктического шельфа за-
труднительна», — считает дирек-
тор по консалтингу в сфере 
госрегулирования ТЭК VYGON 
Consulting Дарья Козлова. Меры 
могут повлиять на отдельные 
проекты. «Газпром нефть» не-
давно сделала два крупных от-
крытия (месторождения «Не-
птун» и «Тритон») с суммарны-
ми извлекаемыми запасами 115 
млн тонн. Как показали резуль-
таты проведенной в 2019 году 
инвентаризации запасов, в дей-
ствующей налоговой системе до-
ходность этих проектов ниже 
минимально приемлемой для 
инвесторов — 15—16,3% даже 
при ценах 70 долларов за бар-
рель. Новый налоговый режим 
позволяет вывести проекты в 
плюс. А ввод даже единичных 
проектов на шельфе позволит 
сформировать базу на будущее, 

особенно в части развития им-
портозамещения оборудования, 
уточнила Козлова.

Стимулы получит также раз-
работка нефтегазовых арктиче-
ских месторождений на суше. На 
участки недр, расположенных 
севернее 70-го градуса северной 
широты в границах Краснояр-
ского края, Якутии и Чукотки, 
станет возможным распростра-
нение действия налога на допол-
нительный доход (НДД).

«Речь по сути идет о развитии 
новой нефтегазовой провинции 
в Арктике (Таймыр) с суммар-
ным ресурсным потенциалом 
около 5 млрд тонн нефти», — поя-
снила Дарья Козлова. Она отме-
тила, что если по результатам ге-
ологоразведки текущая оценка 
подтвердится, то потенциал до-
бычи в регионе может превы-
шать 100 млн тонн в год. Для ее 
освоения требуется развитие 
инфраструктуры в регионе, поэ-
тому и был предоставлен специ-
альный налоговый режим.  

ЛЬГОТЫ

СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПЕНСИИ 
ВЫРАСТУТ
Елена Манукиян

В апреле на 6,1% вырастут со-
циальные и государственные 
пенсии.

Социальная пенсия 1 апре-
ля увеличится в среднем на 
554,71 рубля и составит, по 
данным Росстата, 9648,41 ру-
бля. В прошлом году рост со-
ставит всего 2%, или 182 рубля. 
Ее ежегодная индексация зави-
сит от прожиточного миниму-
ма пенсионеров, который уве-
личился за год на 6,1% (с 8483 
рублей до 9002 рублей).

Социальная пенсия назна-
чается нетрудоспособным гра-
жданам, а также тем, кто по 
разным причинам не смог за-
работать себе трудовой стаж, 
для которого к 2020 году нужно 
было отработать 10 лет, а к 
2024 году — уже потребуется не 
менее 15 лет официальной за-
нятости с отчислениями в Пен-
сионный фонд. Так, социаль-
ную пенсию по старости могут 
получать мужчины и женщи-
ны, достигшие установленного 
законом возраста, которые не 
заработали себе страховой 
пенсии. Если в 2018 году на нее 
могли рассчитывать мужчины 
с 65 лет и женщины с 60 лет, то 
в этом году он составляет для 
мужчин 67 лет, для женщин — 
62 года.

В числе получателей соци-
альной пенсии — потерявшие 
кормильца в семье дети до 18 
лет (а также студенты очной 
формы обучения в возрасте до 
23 лет), дети-сироты, инвали-
ды. Средний размер социаль-
ной пенсии по потере кормиль-
ца в 2020 году составит 
10057,43 рубля, по инвалидно-
сти — 9844,59 рубля, по старо-
сти — 15900,46 рубля.

Соразмерно социальной 
пенсии увеличатся государст-
венные, которые выплачива-
ются военнослужащим и чле-
нам их семей, участникам Ве-
ликой Отечественной войны, 
гражданам, награжденным 
знаком «Жителю блокадного 
Ленинграда», людям, имею-
щим выдающиеся заслуги пе-
ред Родиной.

Всего предстоящая индекса-
ция коснется около четырех 
миллионов и обойдется госу-
дарству в 2,4 млрд рублей.  

ТРАНСПОРТ

АВТОБУСЫ 
ОСНАЩАЮТ 
ТАХОГРАФАМИ
Евгений Гайва

Физические лица должны осна-
стить тахографами, то есть при-
борами для регистрации скоро-
сти, режима труда и отдыха во-
дителей, автобусы массой бо-
лее 5 тонн экологического 
класса 4 и выше. Отпущенный 
для этого срок истекает 30 
апреля 2020 года. 

Контролируют наличие при-
боров сотрудники ГИБДД. Та-
хографы нужны, чтобы контр-
олировать поведение водителя, 
не допускать его сверхурочной 
работы и превышения скоро-
сти и тем самым снизить число 
ДТП. 

Оснащают ими грузовики и 
автобусы поэтапно в течение 
двух лет. По приказу минтранса 
это уже должны были сделать 
все организации и индивиду-
альные предприниматели (ИП). 
Физлица до 1 ноября 2019 года 
должны были оснастить тахог-
рафами транспортные средства 
категории M3, то есть большие 
автобусы, экологический класс 
которых не определен, а до 1 
февраля 2020 года — экологиче-
ского класса 3 или ниже. Теперь 
дошла очередь до автобусов 
экологического класса 4 или 
выше. В последнюю очередь та-
хографами оснастят автобусы с 
максимальной массой не более 
5 тонн (категория М2). 

Процесс разбили на этапы, 
чтобы перевозчики успели за-
купить  оборудование, нанять и 
обучить работников, поясняли 
ранее «РГ» в минтрансе. Кроме 
того, это должно было помочь 
уменьшить очереди в мастер-
ских, добавили в министерстве. 

Представители бизнеса счи-
тают в некоторых случаях уста-
новку тахографов избыточной 
мерой. «В городском и приго-
родном сообщении все автобу-
сы и так находятся под онлайн-
контролем диспетчеров», — от-
метил в беседе с «РГ» президент 
Московского транспортного 
союза Юрий Свешников.  

Апрель. Вступает в силу

Елена Манукиян 

П
еречень организа-
ций, где в летние ка-
никулы смогут от-
дохнуть дети, окон-
чательно утвердят к 
июню. Заявить о 
себе в региональ-
ные органы власти 
они должны до кон-

ца апреля, после в течение 20 ра-
бочих дней будет принято реше-
ние об их включении в единый 
реестр. С начала лета услуги в 
сфере детского отдыха без при-
сутствия в реестре становятся 
незаконными и наказываются 
штрафом от 500 тысяч до 1 млн 
рублей. Новые требования каса-
ются также ИП и распространя-
ются абсолютно на все детские 
лагеря. Перед включением в ре-
естр организацию проверят на 
соответствие требованиям без-

опасности, изучат условия, ко-
торые она готова предоставить: 
размещение, проживание, пита-
ние. Обяжут показать санитар-
но-эпидемиологическое заклю-
чение, медлицензию или дого-
вор об оказании медпомощи. 
Всего при проверках лагерей в 
2019 году выявлено и пресечено 
10 тысяч нарушений. «Сегодня 
организации с нарушениями не 
смогут выйти на рынок услуг, а 
информация, собранная в еди-
ном реестре, будет размещена в 
свободном доступе, так, чтобы с 
ней могли ознакомиться роди-
тели, которые планируют отдых 

для своего ребенка», — пояснили 
в минпросвещения.

В ведомстве напомнили, что 
в 2019 году в России работали 
около 5,3 тысячи лагерей, где 
отдохнули 5,8 млн детей. «Пере-
чень организаций, которые бу-
дут предоставлять услуги дет-
ского отдыха в этом году, только 
формируется, предложений по-
ступило много, но разнообра-
зие детского отдыха во многом 
будет зависеть от дальнейшего 
развития эпидемиологической 
ситуации из-за коронавируса в 
стране и мире», — отметили в 
министерстве.  

Ввод даже единичных проектов на арктическом шельфе 
позволит сформировать базу на будущее.

А К Ц Е Н Т

Каким будет детский отдых в этом году, 
зависит от развития ситуации с вирусом

ОСАГО

ВОДИТЕЛЯМ НАЗНАЧАТ БОНУС

Владимир Баршев

С 1 апреля произойдет автома-
тический перерасчет коэффи-
циента бонус-малус, который 
предусматривает скидку за 
ОСАГО за безаварийную езду. 
Или повышает стоимость поли-
са, если клиент был виновником 
ДТП и страховой компании при-
шлось возмещать за него ущерб.

Коэффициент бонус-малус 
(КБМ) для всех автовладельцев 
будет пересчитан в соответст-
вии с указанием Банка России о 
страховых тарифах. Изменения 
в расчете КБМ происходят в 
рамках реформы ОСАГО, кото-
рая подразумевает переход к 
более индивидуальному ценоо-
бразованию на полисы.

Новое значение КБМ будет 
действительно с 1 апреля 2020 
года по 31 марта 2021 года. 
Именно оно будет применяться 
при расчете страховой премии 
по всем договорам ОСАГО, за-
ключенным в этот период.

КБМ будет определен с при-
менением значения данного ко-
эффициента, рассчитанного 1 
апреля 2019 года, и с учетом 
сведений о страховых выпла-
тах, зарегистрированных в АИС 
ОСАГО в период с 1 апреля 2019 
года по 31 марта 2020 года.

Напомним, что впервые но-
вый способ присвоения этого 
коэффициента был применен в 
прошлом году. После чего коли-
чество автовладельцев, имею-
щих скидку, увеличилось. Так, 
по итогам 2019 года КБМ менее 
1 был у  33,8 млн водителей. А 
это 89% от всех автовладельцев. 
При этом количество человек, 
получивших скидку, увеличи-
лось на 5% по сравнению с ито-
гами 2018 года, а это 2,6 млн че-
ловек.

Как пояснил президент Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков (РСА) Игорь Юргенс, ре-
форма расчета КБМ была прове-
дена для удобства автомобили-
стов.

У действовавшей ранее си-
стемы был ряд недостатков. Так, 

у одного водителя могло быть 
несколько разных КБМ. Напри-
мер, он был вписан в разные по-
лисы ОСАГО. А если договор 
был заключен без ограничения 
допущенных к управлению лиц, 
то и аварии, допущенные по 
вине такого клиента, никакого 
влияния на этот коэффициент 
не оказывали. Кроме того, при 
смене автомобиля водитель те-
рял накопленные по ОСАГО 
скидки, если у него был заклю-
чен договор без ограничения 
лиц, допущенных к управле-
нию. Новая система решила эти 
проблемы. 

Кроме того, раньше, если во-
дитель в течение года не заклю-
чал договор ОСАГО, то его КБМ 
сгорал. Таким образом те, кто 
часто попадал в аварии и в разы 
переплачивал за полис, обнуля-
ли свою историю. Но и те, кто 
накопил скидки, оставались без 
них. Сейчас присвоенный коэф-
фициент можно снизить только 
безаварийным вождением. 
История сохраняется, даже если 
человек долго не страховал 
свою ответственность. 

Для юридических лиц значе-
ние коэффициента для автопар-
ка устанавливается как среднее 
арифметическое по всем авто-
мобилям. Раньше у одного юр-
лица было несколько разных 
КБМ применительно к истории 
страхования в отношении раз-
ных машин.  

СЕМЬЯ

После 15 апреля Пенсионный фонд (ПФР) начнет оформлять материн-

ский капитал автоматически, как только новорожденный будет зареги-

стрирован. «Выдача сертификата на маткапитал станет первой в России 

социальной государственной услугой, которая предоставляется гражда-

нину автоматически, без его участия, — отмечал министр труда и соци-

альной защиты Антон Котяков. — Все необходимые сведения ПФР будет 

получать самостоятельно путем межведомственного взаимодействия».

Как только в Едином государственном реестре записей актов граждан-

ского состояния появится строчка о регистрации рождения ребенка, ин-

формация об этом вместе со всеми данными о нем и родителях поступит 

в ПФР. В ведомстве проверят, существуют ли какие-либо препятствия 

для выдачи сертификата на маткапитал. Если все в порядке, то сертифи-

кат незамедлительно оформят. «Если мать зарегистрирована на портале 

gosuslugi.ru, то по факту выдачи сертификата ей придет уведомление в 

личном кабинете, а также на тот контактный номер, который указан на 

портале госуслуг»,—- добавили в пресс-службе минтруда.

Если информации о рождении ребенка нет в Едином госреестре записей 

актов гражданского состояния или у родителя нет регистрации на портале 

гос услуг,  заявление о назначении маткапитала можно будет подать лично в 

ПФР или МФЦ. Оформление документа займет максимум пять рабочих 

дней, о готовности сертификата заявителю сообщат сотрудники ПФР.

Подготовил Алексей Дуэль

В прошлом году в России работали около 5,3 тысячи лагерей, где отдохнули 5,8 млн детей.

КОНТРОЛЬ

РЕЕСТР ОРГАНИЗАЦИЙ ОТДЫХА ДЕТЕЙ ПОЯВИТСЯ К ЛЕТУ

Проверить значение своего 
коэффициента бонус-малус 
можно на сайте РСА, 
воспользовавшись QR-кодом. 
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— Какие еще законы вступают в силу в России — читайте на сайте
rg.ru/sujet/6368
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ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

19:17 ДВА РЕГИОНА ОГРАНИЧИЛИ 

ПРОДАЖУ АЛКОГОЛЯ
Два российских региона ограничили продажу алкоголя на 

время всеобщей изоляции. Так, в магазинах Карелии спир-

тное теперь можно будет купить только с 10:00 до 14:00. 

Ранее продажу алкогольных напитков до 6 апреля запрети-

ли власти Якутии — это касается Якутска и Жатая, а также 

Нерюнгринского и Мирнинского районов. 

Кроме того, продажу алкоголя, включая вино и пиво, запре-

тили во вторник власти Грузии. Запрет продлится до окон-

чания действующего в стране режима чрезвычайного поло-

жения. 

17:11 НАЧАЛИСЬ ПОСТАВКИ 

АППАРАТОВ ИВЛ В РЕГИОНЫ
Медучреждения десяти регионов России получат в ближай-

шее время аппараты искусственной вентиляции легких и 

оборудование для дыхательной терапии, произведенные на 

Уральском оптико-механическом заводе (УОМЗ). Об этом 

сообщили в холдинге «Швабе», в состав которого входит 

УОМЗ. Медтехника предназначена для лечения взрослых и 

детей, в том числе новорожденных. Поставки запланирова-

ны в больницы Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Курган-

ской, Иркутской, Волгоградской, Челябинской, Пензен-

ской, Воронежской областей, а также Карачаево-Черкесии 

и Ставропольского края.

16:16 В ЯМАЛЬСКОМ КОЛЛЕДЖЕ 

НАЧАЛИ ШИТЬ ЗАЩИТНЫЕ МАСКИ
Жители Ноябрьска, как и многих других городов, столкну-

лись с тем, что средств индивидуальной защиты в аптеках 

практически не осталось. Ямальцы решили их изготавли-

вать самостоятельно. Так, в колледже профессиональных и 

информационных технологий мастера производственного 

обучения начали шить маски, чтобы бесплатно обеспечи-

вать ими сотрудников, студентов и горожан.

16:14 В ТАИЛАНДЕ У ТРОИХ 

РОССИЯН ОБНАРУЖЕН КОРОНАВИРУС
Три гражданина России находятся в настоящее время на ле-

чении от коронавируса в больницах города Паттайя, сооб-

щает РИА Новости со ссылкой на главу консульского отде-

ла посольства России в королевстве Владимира Пронина. 

По словам дипломата, у всех троих подтверждено наличие 

заболевания. Россияне последние несколько дней прожи-

вали в одном и том же кондоминиуме.

Среди заболевших две женщины, мать и взрослая дочь, они 

находятся, по информации консула, в стабильном состоя-

нии. Третий заболевший — мужчина, у него острая форма за-

болевания, из-за чего ранее он подключен к аппарату искус-

ственной вентиляции легких, сейчас состояние пациента — 

«стабильно тяжелое». 

14:02 МУЖЧИНА НА ТРИ ДНЯ 

САМОИЗОЛИРОВАЛСЯ В МАШИНЕ
Житель польского города Острув-Велькопольски три дня 

прожил в карантине в своем автомобиле, ожидая результа-

тов теста на коронавирус. Мужчина решился на такой шаг, 

чтобы не заразить членов семьи. Все три дня за состоянием 

заболевшего наблюдали врачи местной санитарно-эпиде-

миологической станции. Результат теста оказался отрица-

тельным, после чего поляк отправился долечивать диагно-

стированный ему бронхит в свою квартиру. 

12:19 ПОСОБИЯ ПО БЕЗРАБОТИЦЕ 

БУДУТ УВЕЛИЧЕНЫ
Тем, кто уже получает пособие по безработице, будет сде-

лан перерасчет, сообщили в российском минтруде. С апре-

ля максимальный размер пособия по безработице составит 

12 130 рублей вместо 8000 рублей, которые платили ранее. 

Увеличенную сумму начислят тем гражданам, которые офи-

циально признаны безработными и зарегистрированы в 

центрах занятости.

11:41 98-ЛЕТНИЙ ИСПАНЕЦ 

ВЫЛЕЧИЛСЯ ОТ КОРОНАВИРУСА
В Испании от коронавируса вылечили 98-летнего пациента. 

Антонио Магдалено Мартинес стал одним из самых старых 

испанцев, организм которого смог справиться с коронави-

русом. Как пишет El Mundo, в больнице он провел две неде-

ли и сейчас вернулся в дом престарелых в Севилье, где он 

живет в последние годы. Работники центра встретили его 

аплодисментами.

Каждый вечер испанцы, находящиеся в карантине, выходят на 
балконы и аплодируют медикам, борющимся с вирусом.

БИЗНЕС 

Перенесены 
сроки сдачи 
бухгалтерской 
отчетности

УЧЕТ ОТЛОЖЕН

Екатерина Петрова

Требования о взыскании нало-
говых платежей с компаний, 
пострадавших из-за ситуации с 
коронавирусом, «замороже-
ны» до 1 мая. До этой даты при-
остановлено проведение выезд-
ных проверок, выемка доку-
ментов и рассмотрение жалоб в 
личном порядке. Решения по 
остальным вопросам, включая 
отсрочку ряда налоговых пла-
тежей, официально не утвер-
ждены, сообщила советник на-
логовой службы РФ II ранга, эк-
сперт Pro bono publico по защи-
те прав предпринимателей Вик-
тория Варламова. Кроме поста-
новлений кабмина, требуются 
изменения в Налоговый кодекс.

Налоговые «каникулы» пре-
доставят компаниям в 22 отра-
слях, которые оказались в наи-
большем убытке. На сайте ФНС 
уже опубликованы списки на-
логоплательщиков, которым 
дана отсрочка. Компании могут 
пропустить срок платежа по на-
логам, который наступил после 
25 марта. Счета не будут вы-
ставляться три месяца после 
возникновения недоимки. 
«Если компания не попала в пе-
речень пострадавших отраслей, 
то она может обратиться за пре-
доставлением отсрочки по 
уплате налогов, направив заяв-
ление в ФНС. Для этого можно 
сослаться на обстоятельство не-
преодолимой силы», — сказала 
Варламова. Организации, кото-
рые формально не пострадали, 
могут обратиться за инвестици-
онным налоговым кредитом.

Как уточнил адвокат, пар-
тнер BMS Law Firm Денис Фро-
лов, пандемия коронавируса не 
относится к форс-мажору. Но ог-
раничения и запреты в работе 
бизнеса, предпринимаемые вла-
стями для безопасности, могут 
быть приравнены к обстоятель-
ствам непреодолимой силы.  

ИНИЦИАТИВА 

Инвалидность 
установят 
без личного 
присутствия

В ЗАОЧНОМ 
ПОРЯДКЕ
Елена Манукиян

Минтруд предложил проводить 
медико-социальную эксперти-
зу без личного присутствия за-
явителя и назначать пенсии по 
инвалидности в беззаявитель-
ном порядке из-за пандемии 
коронавируса. Отменить очное 
переосвидетельствование и 
упростить подтверждение ин-
валидности тем, кто обращает-
ся впервые, могут до 1 октября.

«В настоящее время рассма-
тривается возможность об из-
менении порядка проведения 
медико-социальной эксперти-
зы на ближайшие полгода», — 
сообщил министр труда и со-
цзащиты Антон Котяков.

Поводом стали обращения 
граждан. Председатель Всерос-
сийского общества инвалидов 
и депутат Госдумы Михаил Те-
рентьев  сообщил, что поступил 
запрос от матерей, которые не 
могут собрать справки для де-
тей-инвалидов из-за того, что 
все учреждения перешли на ди-
станционный режим работы. В 
то же время женщины обеспо-
коены угрозой распростране-
ния коронавируса и не готовы 
рисковать детьми, обращаясь в 
учреждения за справками. 

Терентьев отметил, что из-
менения в критерии освиде-
тельствования нужно вносить 
срочно с учетом утвержденного 
правительством плана по борь-
бе с коронавирусом. «Ведь се-
годня, в условиях самоизоля-
ции и карантина у многих се-
мей, где есть люди с инвалидно-
стью, подходят сроки оконча-
ния переосвидетельствова-
ния», — подчеркнул он.

В минтруде пояснили, что 
новым порядком предусматри-
вается автоматическое продле-
ние на шесть месяцев ранее 
установленной группы инва-
лидности, в том числе для де-
тей-инвалидов. «Сведения из 
документов, подтверждающих 
инвалидность, а также индиви-
дуальные программы реабили-
тации или абилитации будут 
размещаться в Федеральном ре-
естре инвалидов, назначение и 
выплата пенсий будут осу-
ществляться Пенсионным фон-
дом Российской Федерации на 
основании сведений реестра 
без дополнительных заявле-
ний», — отметили в ведомстве.  

ФИНАНСЫ Банк России назвал основных 
потребителей теневых финансовых услуг

Стройка нуждается 
в наличных
Игорь Зубков

С
троительные компании 
сохранили за собой роль 
основных потребителей 

теневых финансовых услуг, не-
обходимых для взяток, откатов, 
ухода от налогов и так далее. 
Доля строительного сектора в 
общем объеме операций, с по-
мощью которых деньги неле-
гально обналичиваются или вы-
водятся за рубеж, за 2019 год 
выросла с 29 до 37%. 

Это следует из данных Банка 
России о структуре сомнитель-
ных операций и секторах эконо-
мики, формировавших спрос на 
теневые финансовые услуги. 

Доля услуг (охрана, уборка, 
реклама и т.д., за исключением 
логистических услуг) в таких 
операциях выросла с 21 до 25%, 
торговли — напротив, сократи-
лась с 32 до 24%. 

Вовлеченность торговли 
(розничных сетей, рынков и так 
далее) в обслуживание теневого 
рынка наличных существенно 
снизилась. По итогам года более 
чем в три раза сократились 
транзитные операции (идущие 
обычно по цепочке подставных 
фирм), с помощью которых об-
нальщики «покупают» налич-
ную выручку у торговых и тури-
стических компаний. Они пря-

мо неподконтрольны Банку 
России, но он влияет на проис-
ходящее через обслуживающие 
компании кредитные органи-
зации, настраивая их на выяв-
ление сомнительных операций. 
Большинство из них автомати-
чески выявляют и останавлива-
ют транзитные операции высо-
кого риска. 

Доля промышленных пред-
приятий в спросе на теневые 
финансовые услуги за год не-
значительно снизилась (с 13 до 
12%).

При этом масштабы неле-
гально обналиченных через бан-
ки средств за год упали почти в 
два раза (до 96 млрд рублей), не-
легально выведенных за рубеж 
средств — сократились на 10 
процентов  (до 64 млрд рублей). 

Это продожение устойчи-
вой тенденции. За пять лет (с 

2015 по 2019 годы) объемы не-
законного вывода за рубеж со-
кратились в 7,8 раза, нелегаль-
ного обналичивания — в 6,3 
раза.

Как и прежде, основным спо-
собом нелегального обналичи-
вания были выдачи со счетов 
(включая платежные карты) 
физических лиц (60%). 

Для нелегального вывода де-
нег за рубеж наиболее часто ис-
пользовались сделки с услуга-
ми, в первую очередь междуна-
родные перевозки грузов, при-
обретение прав на програм-
мное обеспечение и интеллек-
т у а л ь н у ю  с о б с т в е н н о с т ь 
(29%), авансовые платежи за 
импортируемые товары (27%) 
и импорт через страны — пар-
тнеры по Евразийскому эконо-
мическому союзу (19%), сооб-
щает Банк России.   

А К Ц Е Н Т

В три раза сократились операции, 
с помощью которых обнальщики
покупают у торговых и туристических 
компаний наличную выручку

СИТУАЦИЯ У главврача больницы в Коммунарке
Дениса Проценко — положительный тест на COVID 

Держитесь, доктор! 
Любовь Проценко 

В
чера Москву взвол-
новала новость: ко-
ронавирусом зара-
зился главный врач 
Городской клиниче-
ской больницы № 40 
Д е н и с  П р о ц е н к о . 
Нет, наверное, сей-
час человека в на-

шей стране, который не слы-
шал бы об этой клинике, рас-
положенной в Коммунарке, на 
территории Новой Москвы, и 
о самом Денисе Проценко. 
Именно она фактически с пер-
вых дней прихода смертельно 
опасного вируса в Россию ста-
ла по сути главным штабом по 
борьбе с ним. 

И вдруг — такая новость. 
Пока корреспонденты «РГ» пы-
тались узнать у властей, на-
сколько она достоверна, в над-
ежде, не ошибка ли, сам Денис 
Проценко написал в «Фейсбу-
ке»: «Дорогие друзья, очень 
тронут вашим беспокойством. 
Да, у меня положительный тест 
на СoV, но чувствую себя впол-
не хорошо. Изолировался в сво-
ем кабинете, где есть все усло-
вия для дистанционной работы, 
управления и телемедицинских 
консультаций. 

Думаю, что выработанный 
за этот месяц иммунитет дела-
ет свое дело...» И в этом весь он 
— человек, который в такой 
сложной ситуации, в какой 
оказалась сейчас Москва, не 
считает нужным ничего скры-
вать и именно потому люди 
ему доверяют. В своем аккаун-
те в «Фейсбуке» и в других со-
цсетях он рассказывает, как, в 
каких условиях сегодня рабо-
тает коллектив врачей, что по-
лучается, а что нет. Увы, не всех 
заболевших удается спасти, и 
об этом он честно пишет пер-
вым. Но и первый выздоровев-
ший от коронавируса в Москве 
Давид Беров, и еще 61 пациент 
из всех 70 вылеченных в Мо-
скве — это тоже Коммунарка, и 
прежде всего сам Денис Про-
ценко.

Поражает, как быстро он 
смог адаптировать только что 
открывшуюся самую крупную 
в России больницу к решению 
невероятно сложной задачи. 
Мы познакомились с ним в ав-
густе, когда первые четыре 
корпуса еще достраивались и 
одновременно оборудовались 
самым современным, какое 
только существует, оборудова-
нием в мире. До этого Москва 

не строила новых больниц лет 
сорок. И я не могла не спро-
сить, что же ее будет отличать 
от существующих больниц? Он 
с гордостью сказал: «Это боль-
ница, в которой предусмотре-
но все для лечения и взрослых, 
и детей — от роддома до высоко-
технологичных операционных. 
По сути — город в городе. Здесь 
можно родиться, наблюдать в 
течение всей жизни за своим 
здоровьем и в положенный час 
достойно умереть». А на во-
прос, какой бы именно хотел 
он видеть эту прекрасную 
больницу, он ответил: «френ-
дли» и пояснил: англичане так 
называют клиники, дружелюб-
ные к пациенту. И показал, что 
сделано там для этого — дет-
ский корпус с детской площад-
кой, одно-двухместные палаты 
с душем и санузлом, кругом 
широкие проемы, чтобы легко 
могли передвигаться люди на 
колясках. И то, как разделены 
потоки пациентов при самом 
поступлении — по современно-
му принципу светофора 3 Н: 
красный — для тех, у кого есть 
угроза для жизни, желтый — 
для больных средней тяжести, 
зеленый — для ходячих боль-
ных. Они не пересекаются друг 
с другом, у каждой свой въезд, 
свой выезд — в том числе и для 
того, чтобы не могли заразить 
друг друга. 

Но и он сам тогда не мог 
даже подозревать, как скоро 
ему все это понадобится и что 
чаще всего при поступлении 
пациентов у него будет гореть 
красный свет!

Впрочем, у сорокапятилет-
него не просто доктора, а вра-
ча-реаниматолога в жизни 
была хорошая школа. Сын реа-
ниматолога, он еще школьни-
ком подрабатывал санитаром. 
Окончил Московскую меди-
цинскую академию им. И.М. Се-
ченова. Работал замглавного 
врача горбольницы им. Пиро-
гова, затем главным врачом 
больницы им. С.С. Юдина. Глав-
ным врачом онкологической 
больницы № 40 назначен в 
июле 2019-го. С новым коллек-
тивом проработал всего ниче-
го, но когда эта больница стала 
филиалом вновь построенной 
клиники в Коммунарке, 89 про-
центов врачей и медсестер со-
гласились поехать с ним осваи-
вать новостройку. А вышло, что 
приехали еще и противостоять 
коронавирусу. Выздоравливай-
те, доктор. Вы победите, мы ве-
рим в вас.  

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Г

О
Р

Ь
 З

У
Б

К
О

В

Данные о заболевших

За последние сутки в России под-

тверждено 500 случаев корона-

вирусной инфекции в 24 регио-

нах, сообщил Роспотребнадзор.

Таким образом, во вторник в Рос-

сии было зарегистрировано 2337 

случаев заражения коронавиру-

сом в 73 регионах. За весь период 

эпидемии в России выздоровел 

121 человек, умерло 17 человек.

Общее число заболевших коро-

навирусом в мире превысило 800 тысяч человек, выздоро-

вели около 170 тысяч, умерло около 38 тысяч человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Подготовили Роман Маркелов, Юрий Когалов, 
Елена Манукиян, Борис Захаров, Александр Саможнев, 
Константин Волков, Анна Шиллер, Ирина Невинная
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62 пациента из 70 выздоровевших после коронавируса 
в Москве лечились в Коммунарке, у Дениса Проценко 

Денис Проценко верит, что иммунитет, выработанный за месяц борьбы с коронавирусом, поможет ему справиться 
с болезнью. 

ТРАНСПОРТ Российские трассы 
подготовят к автомобилям 
без водителей

Беспилотникам 
дадут дорогу

Евгений Гайва 

Беспилотные автомобили под-
ключат к государственной си-
стеме «ЭРА-ГЛОНАСС», они бу-
дут обмениваться информацией 
на дорогах, а управлять тран-
спортным потоком станут ин-
теллектуальные транспортные 
системы. Это предусмотрено ут-
вержденной главой правитель-
ства Концепцией обеспечения 
безопасности дорожного движе-
ния с участием беспилотников.

Разработал ее минтранс вме-
сте с минпромторгом и экспер-
тами. Документ создает основы 
для законодательного регулиро-
вания в сфере использования 
высокоавтоматизированного, в 
том числе беспилотного тран-
спорта, отметили в минтрансе. 

Беспилотные машины уже те-
стируют в Москве и Татарстане, 
эксперимент расширят еще на 
девять регионов. Для безопасно-
го дорожного движения с уча-
стием беспилотников нужно со-
здать сами авто и организовать 
дорожное движение с участием 
интеллектуальных систем. Эти 
задачи предусмотрены нацпро-
ектом «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги».

Внедрять беспилотники бу-
дут поэтапно. Сначала на дороги 
выйдут высокоавтоматизиро-
ванные машины без руля и педа-
лей, но с оператором. Человек 
будет контролировать адекват-
ность действий автоматизиро-
ванной системы вождения. Ког-
да технологию отработают, опе-
ратора на борту уже не будет.

Машины делят на пять уров-
ней автоматизации в зависимо-
сти от степени автономности си-
стем управления. Так, 4-й уро-
вень автоматизации обеспечи-
вает управление высокоавтома-
тизированным транспортным 
средством в специально подго-
товленной для него среде, а 5-й 

уровень — управление на дорогах 
всех категорий, во всех диапазо-
нах скоростей и условиях окру-
жающей среды. Соответственно, 
потребуется подготовить дорож-
но-транспортную инфраструк-
туру, которая будет связываться 
с беспилотниками и давать им 
рекомендации по управлению. 
Еще одна задача — безопасность. 
У автомобилей, подключенных к 
транспортным системам, есть 
широкий диапазон возможных 
уязвимостей — от утечки персо-
нальных данных пользователей 
до перехвата террористами. 

Беспилотники появятся на 
улицах примерно к 2025 году, 
считает завкафедрой дизайна 
средств транспорта Московской 
государственной художествен-
но-промышленной академии 
имени С.Г. Строганова Никита 
Розанов. Но нужны серьезные 
инвестиции, которые могут по-
зволить себе транснациональ-
ные автогиганты или государст-
во, отмечает он. 

К тому же нужно расширять 
эксперименты. «Пока они не 
включают участие и развитие 
сервисов «умной дороги» и про-
работку нормативного регули-
рования», — отметил главный 
аналитик Ассоциации «Цифро-
вой транспорт и логистика» Анд-
рей Ионин. Иначе появления 
«массовых»реальных беспилот-
ных автомобилей придется 
ждать не одно десятилетие.  

Беспилотные 
автомобили будут 
обмениваться 
информацией 
друг с другом
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Анна Кузнецова: Как справиться с тревогой за детей

Тест на человечность
Татьяна Владыкина 

Н
овые обстоятельст-
ва стремительно 
разрушают при-
вычный уклад жиз-
ни. В бесконечном 
шквале вопросов 
отчаянно пытают-
ся не утонуть не 
только медики, но 

и родители. Как выжить, если 
ты мама-одиночка? Что делать 
с виртуальными «беспризорни-
ками»? Как справиться с трево-
гой за детей? Нужно ли объя-
снять ребенку, что за окном 
идет невидимая война? Кто во 
время всеобщей изоляции по-
сидит с ребенком, если мама 
врач, а папа — таксист? На эти и 
другие вопросы «РГ» отвечает 
детский омбудсмен Анна Куз-
нецова.

Анна Юрьевна, какие планы 
детского уполномоченного на-
рушил карантин?

АННА КУЗНЕЦОВА: К сожалению, мы 
не можем выехать в Сирию — от-
ложился вылет в лагерь Аль-
Холь. Сейчас у нас готовы доку-
менты более чем на 30 детей, ко-
торые находятся там. Здоровье 
некоторых подорвано, у одного 
ребенка отсутствует почка, и он 
в тяжелом состоянии. Мы не те-
ряем время, готовим докумен-
ты.

 Новые обстоятельства изме-
нили содержание просьб и об-
ращений граждан?

АННА КУЗНЕЦОВА: Одними из пер-
вых были обращения родите-
лей детей-инвалидов по пово-
ду продления справок. И во-
просы, связанные с обучением 
детей. Срывы подключений, 
сбой работы сайта, площадки, 
а  п о р о й ,  п р о сто  н а л и ч и е 
компьютера. Например, у нас 
в семье трое школьников, и ка-
ждому нужен отдельный ноут-
бук или компьютер. Мне в 
этом смысле повезло, муж — 
программист. Старшая дочь 
Маша отвечает за подключе-
ние к интернету, доступ к об-
учающим ресурсам. 

Как дети отреагировали на 
новый формат уроков?

АННА КУЗНЕЦОВА: Сначала воспри-
няли как каникулы! Да и честно 
сказать учебный процесс дался 
не сразу. Но потом у детей нача-
лась серьезная дистанционная 
работа. Позже я спросила их — 
вам лучше в школе или дома? 
Они ответили — дома! Бабушке 

нашей дистанционное обучение 
тоже нравится, она любит зани-
маться с детьми, особенно мате-
матикой.

 Родители в ужасе, приходит-
ся дома перевоплощаться в 
учителя.

АННА КУЗНЕЦОВА: (Вздыхает). Это 
вынужденные меры, и мы долж-
ны перед детьми демонстриро-
вать понимание ситуации и по-
казывать пример. Но если гово-
рить о моей личной позиции, 
конечно, дистанционное обуче-
ние не гарантирует качество 
знаний и заменить очное обуче-
ние не может. С «дистанцион-
кой» мы соглашаемся только на 
период карантина, а после — 
вперед, в школу! Скоро у дочери 
начнутся онлайн-занятия по 
борьбе, на это, конечно, будет о-
очень интересно посмотреть. С 
одной стороны, карантин от-
крыл нам множество ресурсов, 
которые мы раньше не исполь-
зовали, а с другой, мы начали 
еще больше ценить возмож-
ность личного общения, встре-
чи. Еще вчера мы убеждали их 
идти на тренировку, потому что 
это важно и нужно, а сегодня за-
нятий просто нет. 

Как ваши дети справляются с 
объемом заданного? Многие 
родители жалуются, что за-
дают очень много.

АННА КУЗНЕЦОВА: Да, уроков задают 
много. После онлайн-занятий 
дети сидят еще полдня учат уро-
ки. Школа ставит достаточно 
жесткие сроки сдачи.

Вы же предлагали гибкую си-
стему оценивания на период 
карантина, вас услышали?

АННА КУЗНЕЦОВА: Об этом мы узна-
ем позже, но пока обращений не 
поступало. Это предложение 
было апелляцией тому, чего не 
напишешь в методических ре-
комендациях. Мы не можем 
прописать в инструкциях весь 
спектр проблем каждой семьи. 

  Многие родители столкну-
лись и с другими неожиданны-
ми для семьи трудностями. 
Как выжить в карантине ма-
ме-одиночке? 

АННА КУЗНЕЦОВА: … а если в семье 
дети с особенностями разви-
тия? Они требуют особого под-
хода. Что тут скажешь… Жаль, 
что в минтруда не поддержали 
решение о социальных нянях в 
полном объеме. Сейчас бы они 
очень пригодились! Пока уда-
лось утвердить профстандарт. 

Какую бы помощь сейчас могли 
оказать государственные бес-
платные няни, которые бы при-
ходили и присматривали за ре-
бенком. Меня радует, что в се-
годняшней ситуации запущен-
ный в некоторых регионах про-
ект «Социальный навигатор» 
стал главным контакт-центром 
для решения вопросов органи-
зации жизни в условиях каран-
тина. 

Что важно не упустить в 
этой новой реальности?

АННА КУЗНЕЦОВА: Самое важное — 
не ждать готовых решений, а ис-
ходя из конкретной ситуации 
принимать ответственные ре-
шения. Сейчас нужно беречь 
свое здоровье, стараться создать 
максимально комфортные и 
безопасные условия для детей и 
продолжения активности в но-
вых условиях. Карантин - это 

тест на совесть, на человеч-
ность, на взаимопонимание, на 
способность услышать друг дру-
га, на гражданскую активность, 
на взрослость, если хотите. Без 
дополнительных инструкций.

Вам страшно?
АННА КУЗНЕЦОВА: Нет. Знаете, что 
сказал бы мой дедушка, кото-
рый остался без матери, прошел 
всю Великую Отечественную 
войну? «Мы и не то повидали», 
бывало и хуже. Но он бы точно 
следовал всем рекомендациям 
врачей! Я в этом уверена. Ведь 
именно единство наших гра-
ждан в условиях, сложных для 
страны, всегда были главным 
условием побед и больших, и 
малых. Поэтому современные 
события требуют от каждого из 

нас такой вот гражданской зре-
лости, я бы сказала.

 У вас есть тревога за детей?
АННА КУЗНЕЦОВА: Для детей эта си-
туация пока менее стрессовая, 
чем для взрослых. Во-первых, из 
результатов исследований мы 
понимаем, что для детей это за-
болевание не так опасно. Мы от-
правили запрос в Роспотреб-
надзор, чтобы уточнить инфор-
мацию по динамике заболевае-
мости несовершеннолетних. 
Пока есть только общее число 
заболевших. Да, есть риски. 
Особенно для людей пожилого 
возраста. Мы в семье очень пе-
реживаем за бабушку и дедуш-

ку, очень их бережем. Бабушка 
тоже переживает и призывает 
нас быть более внимательными, 
чаще мыть руки и т.д.

Дедушка, мой папа, более 
философски и с юмором вос-
принимает происходящее. Он у 
нас спортивный человек и уве-
рен: если пять раз пробежать по 
парку, никакой вирус не приста-
нет, но все же прислушивается к 
рекомендациям. Конечно, нуж-
но беречь друг друга. И делать 
это без страха. Энергию страха 
и тревоги лучше трансформи-
ровать в активность по сохране-
нию своего здоровья и поддер-
жанию предложенных рекомен-
даций. А это тоже требует боль-

ших усилий и силы воли прежде 
всего!

 Устраивать виртуальные 
чтения, как это делает пре-
зидент Израиля, читать де-
тям сказки по телефону, как 
делают петербургские библи-
отекари…

 АННА КУЗНЕЦОВА: …помогать пожи-
лым людям. Это чудесные при-
меры. Мы, например, стараемся 
реагировать на каждое, даже 
если пишут просто «здравст-
вуйте, как у вас дела?».

Каждый на своем месте дол-
жен делать, что может. Напри-
мер, Совет отцов  при Уполно-
моченном запустил акцию с хэ-
штегами «мир до гаджетов» и 
«папа дома». Идея отличная — 
вспомнить игры нашего детст-
ва. Мы планируем запустить в 
наших сетях акцию #семьядо-
ма. 

За время карантина вирту-
альных «беспризорников», 
праздно шатающихся по ули-
це или в интернете, станет 
больше. Что делать?

АННА КУЗНЕЦОВА: Конечно, это но-
вая реальность для родителей. 
Отслеживать активность детей 
в интернете нужно так же, как 
мы следим за ними на улице. Не-
давно старшая дочь зашла на 
один из сайтов по запросу и 
вдруг испуганно говорит — 
«представляешь, мам, на сайте я 
нашла еще такой ужас?! Как та-
кое размещают?!». Я говорю: 
«Маш, ну ты же понимаешь, что 

это интернет, и здесь можно 
встретить все, что угодно. Во-
прос в том, что ты выберешь и 
нужно ли тебе это». Конечно, 
жаль, когда они засоряют свою 
голову всякой ерундой. Поэто-
му советы простые: вниматель-
ность к ребенку и четкая нави-
гация. Ребенок должен помнить 
ваши слова. И когда он встре-
тится с информацией или явле-
нием, которые вы называли 
плохими, не качественными, 
недопустимыми, это отложит-
ся. Установить дозированное 
потребление интернета. Распо-
рядок дня — ключ к успеху в 
условиях такого объема свобод-
ного времени.

«Война войной, а обед по рас-
писанию»?

АННА КУЗНЕЦОВА: У меня есть другая 
версия, а обед — тройной (смеет-
ся). Это тоже очень актуальная 
тема для домашнего карантина — 
приготовление еды. У нас один 
человек только ходит в магазин, 
девочки стараются помогать с 
приготовлением, бабушке и де-
душке нельзя ходить в магазин. 
Но мы пытаемся смотреть на си-
туацию позитивно. Вот, напри-
мер, решали задачку всей се-
мьей: и муж, и бабушка — ну не 
сходится! А оказывается, опе-
чатка  в учебнике математики.

Ну, когда бы мы ее еще на-
шли (смеется)! Если смотреть 
на карантин как на повод по-
быть с семьей, открыть что-то 
новое в своих детях, сделать то, 
что давно откладывали, то и на-
строение улучшается. Как гово-
рила мать Тереза, если хочешь 
сделать счастливым весь мир — 
иди домой и люби свою семью. 
В условиях карантина эти сло-
ва приобретают особое звуча-
ние.

Вы уйдете в декрет?
АННА КУЗНЕЦОВА: Работала все пре-
дыдущие шесть раз и буду ра-
ботать теперь(смеется).

А вирус? Мамы, ожидающие 
пополнения, обычно всего опа-
саются…

АННА КУЗНЕЦОВА:  Я, конечно, повы-
сила градус осторожности. В 
бетманов сейчас играть не сто-
ит.  

Анна Кузнецова: Конечно, нужно 
беречь друг друга. И делать это 
без страха.

А К Ц Е Н Т

Как говорила мать Тереза, если хочешь 
сделать счастливым весь мир — 
иди домой и люби свою семью 

А К Ц Е Н Т

Я повысила градус осторожности. 
В бетманов сейчас играть не стоит 

КОМПЕТЕНТНО В условиях пандемии железнодорожники принимают срочные меры для помощи клиентам-грузоперевозчикам 

Не волнуйтесь, сбоя не будет 
Олег Матвейчев, 
профессор Высшей 
школы экономики, 
член Общественной палаты 
г. Москвы

Р
оссийский транспортный 
монополист ОАО «РЖД» 
вечером 25 марта объявил 

о создании оперативного штаба 
для координации грузоперево-
зок в условиях распростране-
ния коронавируса. Штаб не по-
лучил каких-то чрезвычайных 
полномочий, его задачи: помо-
гать всем участникам транспор-
тного рынка, в первую очередь 
малым и средним предприяти-
ям, в решении проблем, возни-
кающих из-за карантинных ог-
раничений. Главная цель — «ми-
нимизация рисков снижения 
объема погрузки».

На следующий день замести-
тель генерального директора 
ОАО «РЖД», начальник Центра 
фирменного транспортного об-
служивания, а теперь и началь-
ник штаба Алексей Шило обра-
тился к клиентам — грузоотпра-
вителям и грузополучателям —  
с уведомлением:

«В течение следующей неде-
ли все подразделения Центра 
фирменного транспортного об-
луживания и агентств по всей 
сети железных дорог будут ра-
ботать без выходных и обеспе-
чивать бесперебойную достав-
ку ваших товаров. Особое вни-
мание будет уделяться приему 
заказов и своевременности до-
ставки продовольственных и 
других социально значимых 
грузов, реагированию на сроч-
ные запросы органов государст-
венной власти… От имени ком-

пании «Российские железные 
дороги» уведомляю, что все по-
дразделения, ответственные за 
перемещение грузов, несмотря 
ни на какие обстоятельства, бу-
дут работать в штатном режиме. 
Железная дорога будет всегда 
рядом и готова оказать всю по-
сильную помощь!»

Подобные обращения стали 
обычными в эти дни, когда воз-
никла неясность с графиком ра-
боты предприятий в течение 
«карантинной недели». Однако 
перевозчик действительно 
предпринимает значительные 
усилия для того, чтобы нараста-
ющие ограничения не сказа-
лись на клиентах и, как следст-
вие, — потребителях.

Учитывая, что непосредст-
венное общение клиента с под-
рядчиком сейчас, мягко говоря, 
не рекомендуется эпидемиоло-
гами, в РЖД существенно упро-
стили дистанционное взаимо-
действие с грузоотправителя-
ми. Ранее эта часть сервиса не 
была столь необходима, поэто-
му разрабатывать ее пришлось 
практически с нуля. Штаб РЖД 

временно — а там, возможно, и 
постоянно, — отменил ранее 
обязательное требование о пре-
доставлении эскизов погрузки в 
крытые вагоны для целого ряда 
грузов, в первую очередь разно-
образных круп (в официальном 
пресс-релизе отдельно выделя-
ют гречку).

Кроме того, больше нет не-
обходимости обращаться в 
офисы РЖД за пролонгацией 
договоров с грузовладельцами 
и владельцами путей необщего 
пользования. Уже сейчас про-
лонгировано множество доку-
ментов, необходимых для по-
грузо-разгрузочных работ. Это 
максимум того, что было воз-
можно сделать. Дистанционно 
погрузить и разгрузить вагоны, 
увы, не в силах ни РЖД, ни кто-
либо другой. 

«Это обеспечит не только 
высокий уровень качества и 
прозрачности сервиса, но и 
обезопасит сотрудников компа-
нии и наших партнеров от воз-
можного инфицирования при 
личном контакте», — резонно 
замечает Алексей Шило. 

Главное, чего ждет клиент от 
перевозчика, — это стабиль-
ность. Стабильность условий, 
стабильность сроков доставки, 
стабильность цен. В ситуации 
легкой нервозности, связанной 
с непредсказуемостью эпиде-
миологической обстановки, 
РЖД выглядит оплотом устой-
чивости и здравого смысла. И 
эти качества компания пытает-
ся передать клиентам.

Так, в РЖД взяли на себя се-
рьезное обязательство и подпи-
сали с правительством Кеме-
ровской области соглашение о 

транспортировке всего произ-
веденного на Кузбассе угля в 
этом году — 53 млн тонн на пер-
спективном, с точки зрения эк-
спорта, восточном направлении 
и 3,55 млн тонн внутри страны. 
Для данной отрасли это — нео-
жиданное и очень своевремен-
ное соглашение, которое позво-
лит шахтерам продолжить спо-
койно работать. В то время как 
РЖД придется изыскивать до-
полнительные возможности для 
того, чтобы уважить других гру-
зоотправителей с гораздо более 

маржинальными грузами. Надо 
понимать, что каменный уголь — 
это, пожалуй, самый невыгод-
ный для железнодорожников 
груз.

Еще один вклад в стабиль-
ность — до конца 2020 года за-
фиксированы условия проведе-
ния текущего отцепочного ре-
монта (оперативного устране-
ния неисправностей) для собст-
венников вагонов, а все соот-
ветствующие договоры автома-
тически пролонгированы. 
Участники рынка, уже пригото-
вившиеся к новым расходам, с 
приятным удивлением встрети-
ли эту новость — она, в один го-
лос говорят директора грузо-

вых компаний, дает большую 
уверенность в завтрашнем дне, 
особенно ценную при постоян-
но меняющихся правилах игры 
на воздушном и автомобильном 
транспорте.

Устойчивость монополии в 
эти сложные времена должна 
повысить и новая услуга — 
транспортировка «санкцион-
ных» грузов из Европы в Ки-
тай. Ранее ввоз подобных това-
ров в Россию был категориче-
ски запрещен. Очевидно, что 
ущерб отечественному сель-

скому хозяйству опломбиро-
ванные вагоны не нанесут, зато 
железная дорога сможет не-
плохо заработать на транзите. 
«Первой ласточкой» стал груз 
замороженной рыбы, просле-
довавший из Нидерландов в 
Китай в начале третьей декады 
марта.

Один из самых злободнев-
ных вопросов — перевозка про-
довольствия для собственных 
потребителей. Причем в слож-
ной ситуации объемы этой до-
ставки заметно выросли. Как 
результат этих усилий: в марте 
2020 года зафиксирован рост 
объемов отправления социаль-
но значимых грузов по внутри-

российским маршрутам — по 
разным товарным группам от 
5% (мясо домашнего скота) до 
50% (мясо птицы) и даже в два 
раза (сливочное масло, сгущен-
ное молоко) по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года.

Понятно, что продовольст-
вие — груз особый, нежный, 
промедлений в пути не терпя-
щий. Поэтому в ОАО «РЖД» 
стартовал проект по перевозке 
скоропортящихся грузов уско-
ренными контейнерными пое-
здами. Транспортировка това-
ров между регионами стала 
осуществляться практически 
со скоростью пассажирского 
поезда.

Кстати, о дороге в Китай. По-
мимо сиюминутных мер (пусть 
и с долгосрочным замахом), ре-
ализуются и стратегические 
планы. Несмотря ни на что, про-
должается жизненно важная 
для страны модернизация БАМа 
и Транссиба — двух великих ма-
гистралей, связывающих Евро-
пу с Азией. До последних лет по-
чти вся инфраструктура России 
была ориентирована на торгов-
лю с Западом, а также с южны-
ми странами бывшего СССР. Но 
времена меняются. Именно в 
Азии сейчас находятся бурно 
растущие рынки сбыта наших 
традиционных товаров — того 
же угля, нефти и газа, удобре-
ний, металлов и зерна. Поэтому 
РЖД вкладывает серьезные 
деньги в развитие восточного 
направления. В итоге это поло-
жительно скажется и на грузо-
отправителях: товар по двух-
путному БАМу будет достав-
ляться быстрее, цены на пере-

возку снизятся за счет роста 
пропускной способности маги-
стралей. В выигрыше окажутся 
все, кроме наших конкурентов в 
борьбе за перспективный ки-
тайский рынок.

Разумеется, забота о грузо-
вых перевозках не отменяет 
внимания к пассажирам. Обра-
ботка составов дезинфицирую-
щими средствами ведется с ян-
варя, сообщение со всеми «опа-
сными» государствами преры-
валось незамедлительно в слу-
чае необходимости, хотя авиа-
компании продолжали возить 
туристов в «вирусные» места 
отдыха, тепловизоры на вокза-
лах работают с начала февраля. 
Эвакуированные из Китая гра-
ждане России были доставлены 
домой бесплатно. Когда стало 
ясно, что эпидемия все же при-
шла в нашу страну всерьез, в 
РЖД создали штаб для коорди-
нации мероприятий, направ-
ленных на нераспространение 
вируса. Медицинские пункты на 
вокзалах укомплектованы не 
хуже иных районных больниц.

13 марта в РЖД объявили о 
возврате денег за «невозврат-
ные» билеты на поезда, отме-

ненные из-за пандемии. Список 
этих поездов постоянно растет, 
так что обиженным не уйдет 
никто из понимающих необхо-
димость карантинных мер. Кро-
ме того, на фоне стихийного ро-
ста потребительских цен прият-
ной новостью стала заморозка 
стоимости проезда в поездах 
Федеральной пассажирской 
компании.

Все эти меры нашли отраже-
ние и в дизайне — РЖД временно 
изменили свой логотип, поста-
вив на него слоган «Дистанция, 
которая спасает жизнь». Весьма 
неожиданная фраза для компа-
нии, особенно когда вспомина-
ешь о поездках в общих, плац-
картных, да и купейных ваго-
нах, но, похоже, времена дейст-
вительно меняются. Уровень от-
ветственности железнодорож-
ников, надо признаться, прият-
но удивил — вроде бы компания-
монополист, но насколько бы-
стро она проявила способность 
меняться и оперативно реаги-
ровать на вызовы. 

Хочется пожелать такой гиб-
кости и другим государствен-
ным и окологосударственным 
компаниям.  

А К Ц Е Н Т

Независимо от эпидемиологической 
обстановки, вся продукция первой 
необходимости должна доставляться 
в срок и в нужных объемах

Олег Матвейчев: Главное, чего ждет 
клиент от перевозчика — это ста-
бильность.

Кстати 

Настоящие вызовы еще впереди. Если ситуация будет развиваться по 

наихудшему сценарию, следующим шагом в борьбе с пандемией может 

стать резкое ограничение транспортного сообщения между регионами 

России. В этом случае от грузового подразделения РЖД вновь потребу-

ются особенные усилия, чтобы, не нарушая запретов, в то же время 

исключить риск товарной изоляции тех или иных субъектов Федера-

ции — независимо от эпидемиологической обстановки, вся продукция 

первой необходимости должна доставляться в срок и в нужных объе-

мах. Судя по тому, как в РЖД держат руку на пульсе, так оно и будет.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Пустующие 
из-за карантина 
загородные дома защитит 
вневедомственная охрана

За дачей 
приглядят

Михаил Фалалеев

Карантин, введенный в Москве и Подмосковье из-за угро-
зы распространения коронавируса, как это обычно быва-
ет, вызвал череду тревожных слухов и опасений — обосно-
ванных и не очень. Например, не останутся ли беззащит-
ными пустые дачи и загородные дома, хозяева которых 
самоизолировались в столичных квартирах? Тем более 
что сугробов нет, доступ облегчен.

Официальный представитель Росгвардии Валерий 
Грибакин откровенно удивился такому вопросу — а кто 
мешает самоизолироваться не в квартире, а на даче? Вы-
езд не запрещен. Конечно, не надо устраивать массовые 
пикники на природе. Но провести карантин с семьей в за-
городном доме — вполне хороший вариант.

И этим вариантом многие воспользовались, так что го-
ворить о повсеместно пустующих дачных кооперативах и 
коттеджных поселках вряд ли уместно. 

Охрана загородных домов осуществляется в обычном 
режиме — ЧОПами и вневедомственной охраной. Каких-
либо чрезвычайных, усиленных мер не предпринимается 
— нет причин, массо-
вых разграблений 
пустующих коттед-
жей или дачных до-
миков не отмечено. 
Нет  и потока жалоб 
и заявлений от гра-
ждан.

Кстати, Валерий 
Грибакин напомнил, 
что вневедомствен-
ная охрана Росгвар-
дии обеспечивает 
безопасность свыше 
миллиона квартир, 
частных домов, дач и гаражей. Пока что ни одного удачно-
го ограбления охраняемых объектов не было. Зато задер-
жано 9 тысяч преступников, находящихся в розыске, воз-
буждено 18 тысяч уголовных дел по незаконному проник-
новению в жилище. 

Только в Москве каждую ночь на патрулирование вы-
езжают 6,5 тысячи сотрудников вневедомственной охра-
ны. В общем, те, кто заключил договор на охрану — защи-
тил свой дом гарантированно. Ну а другие, кто не озабо-
тился такой защитой, могут лишиться имущества и без 
всякого карантина — случаи были. Грабители вполне мо-
гут «обнести» дом либо в течение зимы или же трех часов, 
когда хозяева отлучились в магазин. 

Впрочем, иных налетчиков не смущает и присутствие 
в доме хозяев. Если нет «тревожной кнопки», с помощью 
которой можно вызвать группу быстрого реагирования, 
они способны ворваться в любой дом и наделать бед. 

Тем не менее не наблюдается и лихорадочной подго-
товки хозяев частных домовладений к обороне, никто 
спешно не вооружается — спрос на гражданское оружие 
резко не вырос.  По словам Валерия Грибакина, количест-
во стволов у четырех миллионов россиян осталось на 
прежнем уровне — 6,5 единицы. 

Все это «добро» контролируется подразделениями ли-
цензионно-разрешительной работы, которые из 26 госу-
дарственных услуг 25 сегодня оказывают в электронном 
виде. В том числе и «благодаря» карантину. И обещают ло-
яльное отношение к тем, кто из-за опасения коронавиру-
са просрочил срок перерегистрации своего оружия.

То есть люди не боятся, что под предлогом нехватки 
продуктов и денег — мол, из-за карантина многие лиши-
лись средств к существованию и буквально голодают, — 
начнутся грабежи. Пока в Подмосковье да и в других реги-
онах страны такого не было и, даст Бог, не будет. 

Собеседники корреспондента «РГ» в спецслужбах и 
правоохранительных органах, впрочем, не отрицают не-
которой возможности возникновения неприятных экс-
цессов и готовятся к ним заранее. Произойти они могут в 
двух случаях. 

 Например, какая-нибудь давно сплоченная банда 
просто воспользуется подходящим моментом, соберет 
толпу бомжей и спровоцирует нападение на закрытый ла-
рек или магазин. Пока бродяги будут «на халяву» есть и 
пить, организаторы возьмут самое ценное и быстро ис-
чезнут. Полиция, в первую очередь, станет заниматься 
этими бомжами, что даст время преступникам уйти. Но 
коронавирус и связанный с ним карантин — всего лишь 
предлог для обычной уголовщины, а вовсе не причина. 

Другой вариант — ситуация с гастарбайтерами. Осо-
бенно незаконными, которых у нас немало. Вот они могут 
действительно оказаться в тяжелом положении, так как 
многие получают зарплату в конвертах. А значит, потеряв 
работу, не вправе требовать каких-либо компенсаций, в 
том числе и у местных властей. 

Полиция знает о таких трудовых бригадах и прочих 
«группах риска» и готова применить превентивные меры. 
Так, проводятся профилактические беседы с лидерами 
национальных диаспор. Но, скорее, здесь нужны социаль-
ные и административные меры — от гуманитарной помо-
щи до принудительного выдворения.  

МВД 

Иностранцам 
разрешили 
задержаться 
в России

ОСТАНУТСЯ 
НА 90 ДНЕЙ
Иван Петров

Полицейские начали распро-
странять среди иностранных 
граждан памятки о том, как не-
обходимо вести себя, чтобы 
уберечь свое здоровье и не за-
разить других. 

Рекомендации экспертов в 
области здравоохранения о 
способах профилактики коро-
навирусной инфекции переве-
дены на 7 языков: таджикский, 
азербайджанский, армянский, 
киргизский, узбекский, китай-
ский и английский. Отмечает-
ся, что памятка подготовлена 
«с целью проведения широкой 
разъяснительной работы среди 
граждан зарубежных госу-
дарств, находящихся на терри-
тории РФ, в том числе трудовых 
мигрантов».

Памятка опубликована в 
мессенджерах и соцсетях МВД 
России, а в печатном виде она 
раздается полицейскими в ме-
стах работы и проживания при-
езжих. 

Во вторник в МВД также на-
помнили, что в связи с введен-
ными из-за коронавируса огра-
ничительными мерами ино-
странные граждане могут про-
длить срок временного пребы-
вания на территории России. 
Так, срок действия виз для ино-
странцев продлевается на 90 
дней вне зависимости от цели 
их пребывания в стране. «В слу-
чае истечения срока действия 
имеющихся виз срок временно-
го пребывания также будет 
продлен с последующей выда-
чей транзитных виз для выезда 
из России», — пояснили в МВД.

Ранее сообщалось, что для 
продления срока временного 
пребывания в России ино-
странцам необходимо обра-
титься в ближайший к месту 
своего фактического нахожде-
ния территориальный орган 
МВД России с заявлением в 
произвольной форме. Ино-
странным гражданам, прибыв-
шим в Россию в порядке, не 
требующем получения виз, 
также автоматически продлят 
срок пребывания, даже в слу-
чаях, когда он уже истек. Эта 
мера касается в первую оче-
редь граждан постсоветского 
пространства, которых в на-
шей стране очень много. Как 
известно, большинство сосед-
них государств закрыли свои 
границы, поэтому десятки, а то 
и сотни тысяч украинцев, мол-
даван и граждан других стран 
бывшего СССР просто застря-
ли в России.  

РЕЛИГИЯ  Раввины в Израиле поддержали на время эпидемии 
закрытие синагог

«Допустимо 
даже нарушить Тору»
Захар Гельман, 
Иерусалим — Реховот 

В 
ночь на 31 марта в 
х о д е  т е л е ф о н н о й 
конференции прави-
тельство Израиля ут-
вердило новые меры 
п о  с д е р ж и в а н и ю 
COVID-19. Отныне 
запрещены молит-
в е н н ы е  с о б р а н и я 

внутри синагог. И это при том 
что главный раввин Израиля 
Давид Лау еще утром 15 марта 
подал личный пример и молил-
ся на открытом пространстве. 
Причем несколько мужчин, мо-
лившихся вместе с ним, находи-
лись друг от друга, как и пред-
писывает местный минздрав, 
на расстоянии двух метров. Че-
рез четыре дня, 19 марта, глав-
ный раввин Тверии Моше Цви 
Барух Бухбут издал постанов-
ление, призывая обществен-
ность соблюдать инструкции 

властей по борьбе с коронави-
русом. Он подчеркнул, что, ког-
да речь идет о спасении челове-
ческой жизни, допустимо даже 
нарушить Тору. Раввин Моше 
Бухбут заявил, что все синагоги 
в городе должны быть закрыты 
«на замок до следующего уве-
домления». 

 Один из главных религиоз-
ных авторитетов литовского 
направления ортодоксального 
иудаизма 92-летний раввин 
Хаим Каневский еще до про-
возглашенных последних за-
претов обратился к раввинам 
Бней-Брака, города в тель-
авивском округе, большинство 
жителей которого относятся к 
ультраортодоксальной общи-
не, с призывом прекратить 
проведение коллективных мо-
литв на открытом воздухе, не-
смотря на то, что тогда такие 
молитвы разрешались прави-
лами минздрава. Каневский 
назвал коллективные молитвы 
реальной опасностью для жиз-
ни и призвал верующих мо-
литься в одиночестве, чтобы не 

подвергать себя и других опа-
сности заражения.

  На Святой земле закрыты 
все синагоги, мечети, христи-
анские храмы. В Старом городе 
Иерусалима нет ни одного ту-
риста и паломника, а у местных 
торговцев — ни одного покупа-
теля.

 Квитанции штрафов празд-
ношатающимся распечатыва-
ют прямо в патрульных маши-
нах. Камеры, установленные на 
беспилотниках и квадрокопте-
рах, выискивают нарушителей. 
К ним немедленно высылают 
наряды полиции. Уголовные 
дела заводятся на распростра-
нителей ложной информации.

 К новым ограничениям, 
объявленным Биньямином Не-
таньяху, относится запрет со-
бираться в общественном про-
странстве более чем по два че-
ловека. Рабочий день сокраща-
ется на 15 процентов. Отныне 
обязательно заполнение ежед-

невных форм состояния здоро-
вья работающего. Новым по-
становлением запрещены 
групповые молитвы и на от-
крытом воздухе. На похорон-
ных церемониях — и только на 
открытом воздухе — не могут 
собираться более 20 человек. 
При этом остается требование 
соблюдать двухметровое рас-
стояние между пришедшими. 
Введен полный запрет на при-
глашение гостей на свадьбы. В 
празднике Песах (еврейской 
Пасхе), которую в этом году от-
мечают с 8 по 16 апреля, могут 
принять участие только члены 
одной семьи.

 Карантин, в режиме которо-
го живет еврейское государст-
во, принес положительные ре-
зультаты. Профессор Габи Бар-
баш, эпидемиолог с мировым 
именем, занимавший пост гене-
рального директора израиль-
ского минздрава, сообщил, что 
темп прироста количества за-
болевших вирусом COVID-19 в 
Израиле в последние дни сокра-
тился более чем в два раза.  В рамках борьбы с распространением COVID-19 полиция Израиля заваривает дверь в одну из синагог Ашдода.  

А К Ц Е Н Т

В Старом городе Иерусалима 
нет ни одного туриста и паломника, 
а у местных торговцев — 
ни одного покупателя

Хозяева частных 
домовладений 
спешно не воору-
жаются — спрос 
на гражданское 
оружие не вырос

АРСЕНАЛ Бороться с инфекцией будут 
как с террористами

Города без страха 
Сергей Птичкин

Э
ффективно остановить 
распространение виру-
сных инфекций помогут 

технологии, созданные в обо-
ронно-промышленном ком-
плексе России.

Разработана уникальная по 
своему комплексному подходу 
система обеспечения безопа-
сности мегаполисов от всех ви-
дов угроз. В первую очередь она 
рассчитывалась на противодей-
ствие террористической агрес-
сии. Но, как выяснилось, очень 
эффективна и в ситуациях, свя-
занных с распространением ин-
фекционных заболеваний. 

Словосочетание «безопа-
сный город», обозначающее 
комплекс мер по обеспечению 
правопорядка и оказанию неот-
ложной помощи в случае каких-
то ЧП, родилось на Западе в 
виде выражения Safe City. Но 
получило, можно сказать, са-
мую оптимальную реализацию 
в нашей стране. Сегодня Россия 
— признанный мировой лидер 
обеспечения Safe City.

«Безопасный город» как 
комплексная система защиты 
была опробована и показала вы-
сочайшую эффективность в пе-
риод проведения зимней Олим-
пиады в Сочи еще в 2014 году. 
Там была реализована столь 
плотная система безопасности, 
которая в мире еще не применя-
лась. При этом мало кто испы-
тывал хоть малейшие неудобст-
ва от того, что находился под 
круглосуточной защитой. Не то-
тальным контролем, а именно 
защитой. 

Конечно, в первую очередь 
парировались самые малейшие 
угрозы актов терроризма. Для 
этого привлекались подразде-
ления всех спецслужб и даже 
войск противовоздушной обо-

роны, в том числе элементов зе-
нитно-ракетных систем С-400. 
Однако сегодня выясняется, что 
комплекс мер системы «безопа-
сный город», исключив воен-
ную составляющую, можно ис-
пользовать практически во всех 
чрезвычайных ситуациях.

Территория, которая берет-
ся под контроль, в том числе — 
огромный мегаполис, насыща-
ется системами, позволяющи-
ми мониторить практически 
все. В систему входят различ-
ные РЛС, телевизионные и те-
пловизионные камеры, а также 
беспилотные летательные ап-
параты.  Трехмерные видеоси-
стемы распознавания лиц по-

зволяют мгновенно идентифи-
цировать тех, кто занесен в 
группу риска и нарушает ре-
жим самоизоляции. Это прежде 
всего граждане, вернувшиеся 
из стран с высоким уровнем 
эпидемиологии. 

Системы оснащены чувстви-
тельными датчиками контроля 
температуры. Важно то, что че-
ловек может быть полностью 
закрыт, однако если в объектив 
попадет хоть небольшой фраг-
мент кожного покрова — темпе-
ратура определится мгновенно. 

Можно напомнить, что в 
Сочи использовалась многоу-
ровневая интегрированная си-
стема «Цирконий-С2000». Она 
включала в себя 50 мобильных 
РЛС, 500 единиц различных ох-
ранных сигнализаций, 3000 те-

пловизионных камер, ряд дру-
гих технических средств контр-
оля и наблюдения.  Это позво-
лило обеспечить охрану 39 же-
лезнодорожных мостов и 31 ав-
томобильного, 11 эстакад и пу-
тепроводов, 6 железнодорож-
ных и 3 автомобильных тонне-
лей. И еще целого ряда важных 
объектов.

Сегодня ситуация складыва-
ется так, что возникает необхо-
димость оперативно превра-
тить в неприступную крепость 
совершенно мирный город или 
целый регион. И сделать это так, 
чтобы жители не испытали ди-
скомфорта. Сочинский опыт го-
ворит — такое возможно.

По данным главного управ-
ления МВД по Москве, с момен-
та введения режима повышен-
ной готовности 5 марта 2020 
года в Москве система «безопа-
сный город» помогла выявить 
более 200 нарушений режима 
самоизоляции. Помимо этого, 
данная система качественно 
повышает эффективность борь-
бы с криминалом. С ее помо-
щью, например, в столичном 
регионе в минувшем году уда-
лось раскрыть более 4000 пре-
ступлений. 

Различные программы под 
общим названием «Безопасный 
город» к настоящему времени 
реализуются в восьмидесяти 
субъектах России. Скорее всего, 
в ближайшее время они выйдут 
на новый уровень.  

А К Ц Е Н Т

Программы под общим названием 
«Безопасный город» сегодня реализуются 
в восьмидесяти субъектах России
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Ксения Колесникова

Б
удут ли уроки сдвинуты на 
июнь? Можно ли сдавать 
ЕГЭ онлайн? Как учиться 

на удаленке без интернета? На 
острые вопросы школьников и 
родителей ответил министр 
просвещения Сергей Кравцов, 
запуская онлайн-марафон «До-
машний час» в «ВКонакте».

Каждый день в этой соцсети 
будут выступать лучшие педа-
гоги страны, психологи, а еще 
популярные блогеры, спортсме-
ны и артисты. Они поделятся со-
ветами: как построить день с 
пользой, и какие образователь-

ные активности можно органи-
зовать дома для всей семьи. 
Прямые включения будут идти 
с 10 утра до трех часов дня. На 
вопросы школьников, родите-
лей и учителей также будут от-
вечать чиновники министерст-
ва, разработчики ЕГЭ и ОГЭ, эк-
сперты-методисты.

Известно уже сейчас: ЕГЭ и 
ОГЭ сдвинуты на две недели: 
Единый госэкзамен начнется 
восьмого июня,  Основной — де-
вятого.  Всероссийские прове-
рочные работы не отменяются. 
Но школа сама будет решать, 
когда их провести до конца 
учебного года. 

О чем еще спрашивали дети 
и родители? Как учиться, если 
плохой интернет или его вооб-
ще нет. Если у ребенка нет 
компьютера, а в селах это не 
редкость...  Министр озвучил 
три сценария. Первый — для тех 
городов, где есть стабильный 
высокоскоростной интернет. 
Второй — где интернет есть, но 
скорости невысокие: здесь воз-
можно взаимодействие по элек-
тронной почте, работа не он-
лайн-уроками в режиме реаль-
ного времени,  а тематически-
ми блоками для самостоятель-
ной работы. И третий — для тех, 
у кого нет ни доступа к интерне-
ту, ни к компьютерам. Здесь 
возможна работа с учебника-
ми, чтение книг и самостоя-
тельная работа по старинке, в 
тетрадках. А контакт с учителя-
ми можно поддерживать по мо-
бильной связи — она-то уж есть 
везде.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Минобрнауки РФ приняло реше-

ние перенести сроки вступитель-

ных экзаменов из-за коронавиру-

са. Как сообщил  глава ведомства 

Валерий Фальков в эфире канала 

« Россия-24», их начало сдвинется 

на две-четыре недели. По словам 

министра,  это связано с тем, что 

сдвинулись и сроки сдачи единого 

государственного экзамена. По-

следним днем подачи документов 

для выпускников школ 2020 года 

на бюджетные места станет 10 ав-

густа.  Не исключено, что прием-

ная кампания будет проходить 

 дистанционно. Фальков пообещал 

организовать ее так, чтобы вы-

пускникам школ было комфортно. 

«Организуем прием документов, в 

том числе, с помощью онлайн-тех-

нологий», — подчеркнул министр.

Подготовила Мария Агранович 

РЕШЕНИЕ Девочку, которая 
пять лет жила в столичной 
клинике, передали опеке

Новая жизнь

Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным решение о передаче ор-
ганам опеки девочки, которая пять лет с рождения жи-
вет в столичном перинатальном центре.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Мосгорсуда, 31 марта городским судом отказано в 
удовлетворении апелляционных жалоб ответчиков на 
решение Пресненского районного суда Москвы, кото-
рым Зинкин Ю.Ю. и Максимова Т.С. ограничены в роди-
тельских правах в отношении дочери. Кроме того, в от-
ношении дочери с Юрия Зинкина и Татьяны Максимо-
вой в пользу ребенка взысканы алименты на содержа-
ние по 1/4 части от ежемесячного заработка родителей. 
При этом родительских прав их не лишили. Ограниче-
ние прав — это временная мера, которая предусматри-
вает утрату права воспитывать своего ребенка лично. 
Пресненский суд Москвы 5 февраля ограничил роди-
тельские права супругов, передав их дочь из перина-
тального центра на попечительство в органы опеки. Во 
время заседания родители сообщили, что их дочь тяже-
ло больна и поэтому должна находиться в стационаре.

В свою очередь представители перинатального цен-
тра «Мать и дитя» утверждали, что у ребенка нет се-
рьезных проблем со здоровьем, и напомнили, что еще 
весной 2019 года клиника расторгла договор с родите-
лями и попросила их забрать ребенка.  

ОБРАЗОВАНИЕ  Школы и вузы изменят сроки 
экзаменов — выпускных и вступителных

Уроки с папой

Если компьютера нет, остается работа с учебниками, чтение книг и самосто-
ятельная работа по старинке, в тетрадках.
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Федор Лукьянов,
директор по научной работе МДК 

«Валдай»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ Службы быта в Париже отказались уходить на карантин. 
Желающие сделать дома ремонт могут заказать все необходимое в Интернете 

К сантехнику не приближаться
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Б
ывает же такое. Буквально 
через пару дней после 
того, как во Франции в се-

редине марта был введен каран-
тин, видавший виды старень-
кий кран в ванной, что в моей  
съемной квартире, взбунтовал-
ся и стал активно подтекать. 
«Чертов коронавирус, не его ли 
это работа?», промелькнула 
мысль, и я невольно вспомнил 
крылатую деголлевскую фразу 
о том, что «беды прилетают, как 
правило, эскадрильями». Прав-
да, при этом генерал употребил 
вместо «бед» куда более резкое 
словечко.

Увы, сразу дозвониться до 
консьержа группы домов, где 
обитаю, не удалось. Поэтому 
принялся наводить справки о 
том, как разобраться с ситуа-
цией в нынешних непростых 
условиях: ведь службы, не гово-
ря уже о магазинах, не входящих 
в категорию «жизненно необхо-

димых», закрыты президент-
ским решением. Вспомнил о 
том, что в почтовом ящике всег-
да оказывается несколько кар-
тонок с телефонами агентств, 
готовых отремонтировать все 
что угодно, включая, естествен-
но, сантехнику. На одной было 
крупно обозначено «Мой водо-
проводчик в Париже». Набрал 
номер и спустя пару минут «мой 
водопроводчик» откликнулся. 
Оказалось, что, как и многие 
другие подобные канторы, эта 
не ушла на карантин, а работает 
по-прежнему. Узнав о причине 
звонка, оператор сообщил о го-
товности направить своего че-
ловека в ближайшие два-три 
дня. На мой вопрос о том, во 
сколько этот визит обойдется, 
ответил: «49 евро за вызов, а там 
уж в зависимости от объема ра-
бот». Причем сразу же преду-
предил о мерах антиэпидемиче-
ской безопасности: с сантехни-
ком в одной комнате не нахо-
диться, дистанция не меньше 
полутора метров, надеть маску, 

если такая имеется. «Наш чело-
век тоже будет в маске и в за-
щитных перчатках, а платить 
после по безналичному расче-
ту», — подвел он черту. Я пообе-
щал подумать и связаться с ним 
немного позже. К счастью, вско-
ре консьерж откликнулся и при-
слал через несколько дней водо-
проводчика, который бесплатно 
сменил старый кран на новый. 
Естественно, при соблюдении 
выше обозначенных предосто-
рожностей.

Кстати, электрики также не 
попали под запрет и готовы 
прийти парижанам на помощь. 

Правда, с одним условием — в 
случае крайней необходимо-
сти. Однако  клиентам всегда 
надо быть начеку, ибо среди 
них попадаются личности, го-
товые нагреть руки, извините, 
на коронавирусе. Так произош-
ло недавно в городе Безье, что 
на юге Франции. Там кварти-
росъемщику, у  которого дома 
полностью отрубилось элек-
тричество, электромонтер вы-
ставил счет в два раза выше, 
чем произведенные им работы. 
Когда его спросили, с какой 
стати, тот ответил: «100-про-
ц е н т н а я  н а д б а в к а  з а 

COVID-19». Мол, плата за риск, 
якобы «мог заразиться при 
контакте с заказчиком». Исто-
рия попала в прессу, а Француз-
ская федерация ремесленников 
и малых предприятий постави-
ла зарвавшегося коллегу на ме-
сто. А после объяснила, что до-
пускается лишь чуть-чуть уве-
личить счет (расходы на прио-
бретение маски, геля-антисеп-
тика), а его накрутка была не-
законной.

Ну а если кто-либо решил от-
ремонтировать кран или прове-
сти какие-либо работы на дому 
самостоятельно? В принципе 
это возможно, тем более време-
ни у миллионов оказавшихся 
практически под домашним 
арестом французов хоть отбав-
ляй. И это несмотря на то, что 
магазины товаров для ремонта 
и обустройства жилья сейчас 
закрыты. Уточним, почти за-
крыты. 

Популярная в России сеть 
«Леруа Мерлен», ее другие фран-
цузские  аналоги предлагают 
свои услуги на «удаленке». Же-
лающие не сидеть дома без дела 
могут, выйдя на сайты этих мага-
зинов, выбрать то, что им нужно, 
и сделать заказ. Правда, по со-
кращенному в несколько раз ка-
талогу, в котором содержится са-
мое необходимое из отделов 
электричества, сантехники, ото-
пления. После подтверждения 
заказа и его оплаты по интерне-
ту в тот же «Леруа Мерлен» мож-
но через два часа (у других срок 
поболее) отправляться на маши-
не.  Запарковав автомобиль на 
стоянке и не выходя из него, сле-
дует дождаться  работника мага-
зина. Тот подвезет на тележке то-
вар и погрузит в багажник. Так 
что для рукастых и сноровистых 
нынешнее невольное заточение 
уж точно не станет пустой поте-
рей времени.  

АЛЛО!  

ДОМАШНИЙ 
РАЗГОВОР С 
ВЛАДИМИРОМ 
СНЕГИРЕВЫМ
Часть 2

Иногда бывает, что люди, о 
которых ты писал или брал у 
них интервью, становятся за-
тем твоими друзьями либо ты 
просто поддерживаешь с ним 
связь. У  меня таких  много  по  
всему  миру.  Попросил расска-
зать, как изменилась их личная 
жизнь в связи с необходимо-
стью соблюдать условия изоля-
ции, какие новые возможности 
открыл перед каждым из них 
кризис, что помогает им в это 
нелегкое время. И вот какие от-
веты получил.

КОММУНА ХУРДАЛ 
(НОРВЕГИЯ)

Татьяна Кванде, Воспитатель 
детского сада:
— Принятые у нас меры, наверное, 

мало чем отличаются от тех, что в 

других странах Европы. Правда, 

рестораны и кафе работают, за-

крыты только бары. Продажа алко-

голя запрещена, расстояние меж-

ду столиками не меньше метра. 

Интересно, что народ скупает те-

левизоры и компьютеры. Люди 

разделились на две группы: те, кто 

относится к ситуации со скепти-

цизмом, и те, кто разделяет трево-

гу и ведет себя более осторожно. 

Но в целом норвежцы законопо-

слушны и стараются придержи-

ваться тех правил, которые реко-

мендованы. Паники я не наблю-

даю. Лично у меня работы только 

прибавилось. Несмотря на то что 

детские сады закрыты, в них рабо-

тают дежурные группы. Это специ-

альная услуга для родителей, чьи 

профессии не позволяют им в этой 

ситуации  оставаться  дома  с  деть-

ми.  А  работы  прибавилось, пото-

му  что помимо основных обязан-

ностей приходится заниматься де-

зинфекцией. Мы дезинфицируем 

все: столы, стулья, стены, дверные 

ручки, игрушки. Каждые три часа 

протираем все спиртовым раство-

ром. Возможно, я  до  конца  еще  

не  прочувствовала  всю трагич-

ность ситуации, но мне кажется, 

что мы справимся и выйдем из нее 

без катастрофических последст-

вий. И  общество,  и  правительство  

делают  все необходимое. Я, на-

пример, почти каждый день рассы-

лаю родителям письма-подсказки 

о том, чем занять дома детей. А 

еще наш дом престарелых попро-

сил меня помочь им с пошивом но-

вой рабочей одежды для персона-

ла. Сейчас ее приходится менять 

чаще из-за новых норм. Я согласи-

лась. Может, это и небольшой, но 

все-таки вклад в общее дело.

ШАТОРУ (ФРАНЦИЯ)

Михаил Шемякин, русский 
художник:
— Моя жизнь никак не изменилась, 

работал и работаю в прежнем ре-

жиме — с утра до ночи. Заканчи-

ваю книгу о своем шестилетнем 

опыте преподавания. Продолжаю 

трудиться над  первым  томом  ав-

тобиографии.  Занимаюсь мюзи-

клом под названием «Песочные 

часы», его должен ставить МХАТ 

им. Горького. Увлечен  российско-

американским проектом  муль-

тфильма  под названием «Машень-

ка и Щелкунчик». И это только ма-

лая часть того, чем я сейчас занят. 

Знаю, что во Франции довольно 

строгий карантин. Слышал, что 

даже бесцельные прогулки по ули-

цам и паркам запрещены. Поэто-

му многие берут напрокат собак у 

своих друзей и знакомых и только 

так «легально» выходят наружу. 

Но мы живем в лесу, это частная 

территория, здесь нет контроле-

ров. Я согласен с теми, кто считает 

все происходящее подарком не-

бес. Теперь, наконец, у людей поя-

вилась возможность остановить-

ся, прервать эту безумную гонку 

за деньгами, за призрачным успе-

хом, подумать — куда мы идем и к 

чему может привести столь бес-

толковая жизнь. Ведь ясно же 

было давно: такая жизнь рано или 

поздно кончится катастрофой. Пи-

лили сук, на котором  сидим.  Чело-

вечество  губит  алчность  его са-

мых  энергичных представителей. 

Обыкновенный, невидимый ми-

кроскопический вирус может из-

менить весь мир. Он, как выясни-

лось, сильнее самых страшных 

атомных бомб.  Что касается но-

вых возможностей? Я и старые до 

конца не реализовал. Столько 

книг еще не прочитано! Рядом со 

мной верная супруга Сара, она пе-

чатает мои воспоминания, занима-

ется домашним хозяйством, а еще 

на ней вся наша живность — соба-

ки, кошки. И друзья не забывают. 

Продолжение следует

ТЕНДЕНЦИЯ Из-за COVID-19 в Европе участились нападения 
на продовольственные магазины

Не хватает на еду 

Ариадна Рокоссовская

П
родуктовые карточ-
ки на сумму 400 
миллионов евро бу-
дут выделены пра-
вительством Ита-
лии для помощи 
итальянцам, у кото-
рых не осталось де-
нег на еду из-за кри-

зиса, вызванного пандемией ко-
ронавируса. Но и в других стра-
нах Европы люди испытывают 
схожие проблемы.

Премьер Италии Джузеппе 
Конте объявил, что выделен-
ные средства будут распреде-
лены среди восьми тысяч муни-
ципалитетов и переданы в виде 
ваучеров на покупки тем, кто 
остался без дохода. Стоимость 
одного такого ваучера составит 
25—50 евро. Еще 4,3 миллиарда 
евро передадут мэрам на нуж-
ды населения их городов. Эти 
меры итальянские власти пред-
приняли после того, как стало 
известно, что людям на Апен-
нинах не хватает денег на еду. В 
Италии, особенно на юге стра-
ны, участились случаи нападе-
ний на продуктовые магазины. 
К а к  с о о б щ а е т  и з д а н и е 
Guardian, клиенты убегают из 

магазинов, не заплатив, неко-
торые упрашивают владельцев 
продуктовых лавок дать им еду 
бесплатно. В соцсетях выкла-
дывают видео, на которых от-
чаявшиеся матери с детьми или 
владельцы маленьких уличных 
кафе выкрикивают в камеру 
страшные слова: «Мы голода-
ем!» Карантин на Апеннинах 
ввели еще 10 марта. С тех пор 
стоит производство. Прави-
тельство запретило массовые 
собрания и закрыло все музеи, 
театры, кинотеатры и развле-
кательные учреждения. Специ-
альный декрет ввел ограниче-
ния на работу торговых цен-
тров и ресторанов. Недавно 
правительство выделило 25 
миллиардов евро на поддержку 
экономики страны. Но ни эти 
средства, ни обещанные пре-

мьер-министром меры не ре-
шают проблему. А следом за 
Италией идут страны, в кото-
рых карантин начался позже. 

Британская BBC сообщает, 
что местные власти пообещали 
поддержать бизнес госгаранти-
ями по банковским кредитам. 
Но, например, тех, кто работает 
в наиболее пострадавшей тури-
стической отрасли, это не успо-
каивает. «Банки заработают ко-
миссию, компании удержатся 
на плаву, но это не удержит их 
от сокращения расходов», — по-
ясняет BBC. Радиостанция ци-
тирует местного турагента, ко-
торый занимался продажами 
горнолыжных туров и был уво-
лен из-за закрытия курортов. 
«Даже если мое бывшее тура-
гентство получит кредит, вряд 
ли меня возьмут обратно. Про-

давать особо нечего, рынок 
мертвый», — говорит он. Не на-
много лучше обстоят дела во 
Франции. «Французы берут су-
пермаркеты штурмом и несут 
ежедневные потери. Хроники 
гонок на тележках и битв за туа-
летную бумагу наполняют 
эфир и соцсети. Продавцы не 
узнают покупателей: самообла-
дание, такт и чувство меры уле-
тучились буквально за несколь-
ко дней», — сообщает BBC.

В Польше, которая провела 
на карантине всю вторую поло-
вину марта, первым делом ра-
зорились частные предприни-
матели, потерявшие клиентов, 
например небольшие кафе, го-
стиницы, турфирмы. При этом, 
по словам собеседника «РГ», 
владеющего небольшой фир-
мой во Вроцлаве, платить так 
называемое «тройное» отчи-
сление — на медицинское, пен-
сионное и соцстрахование — 
приходится вне зависимости от 
того, что происходит в стране и 
в мире. «Мой бизнес сейчас в 
простое. Но если я не заплачу 
или хотя бы на один день прос-
рочу оплату, не только я, но и 
мои жена и ребенок лишатся 
права на медицинское обслу-
живание. И только через три 

месяца после оплаты это право 
будет восстановлено. Понятно, 
что сейчас это слишком риско-
ванно. А платить нужно нема-
лые деньги — около 500 евро в 
месяц», — рассказал он.

В самое ближайшее время 
мир столкнется с экономиче-
скими проблемами, которые 
будут серьезнее и масштабнее 
всего того, что когда-либо пере-
живало большинство населе-
ния развитых стран», — цитиру-
ет BBC экономиста Мохамеда 
эль-Эриана, работавшего на 
руководящих должностях в 
МВФ и в администрации США. 
После нескольких недель ди-
скуссий с экономистами, вра-
чами и учеными, специализи-
рующимися на поведенческих 
моделях, Мохамед эль-Эриан 
приходит к выводу: «Из трех 
ведущих мировых экономик — 
США, Евросоюза и Китая — две 
еще рассчитывают на прирост 
богатства, пусть и меньший, 
чем ожидалось, а одна — Евро-
союз — вовсю готовится затяги-
вать пояс».  

Сегодня во Франции сантехники справедливо попали в список «жизненно необходимых» профессий.
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Продуктовые карточки на сумму 
400 миллионов евро будут выделены 
 итальянцам, у которых не осталось 
денег на еду

Михаил Шемякин: 
Работал и рабо-
таю в прежнем 
режиме — с утра 
до ночи

А К Ц Е Н Т

Желающие не сидеть дома без дела 
могут, выйдя на сайты строительных 
магазинов, выбрать то, что им нужно, 
и сделать заказ

КИТАЙ ОТКРЫВАЕТ 
ЗАБРАЛО
Фраза «мир после эпидемии будет другим» стала трю-
измом. Нет сомнений в том, что столь масштабное со-
бытие не пройдет бесследно. Но стоит ли ожидать чего-
то качественно иного на международной арене? Осо-
бенно с учетом того, что глобальный карантин не спро-
воцировал новые процессы, а стал катализатором тех, 
что уже разворачивались и без него. 

Неизбежна корректировка расстановки сил. Спо-
собность справиться с заразой послужит маркером со-
стоятельности государств, что может повлиять и на их 
статус в международной иерархии — не решающим 
образом, но все же. 

Ну и вероятнее всего, дальше в тень будет уходить 
идеологическая составляющая мировой политики. В 
западных дискуссиях, правда, продолжается традици-
онная линия — мол, и в этом случае идет схватка между 
демократией и ав-
торитаризмом и т.д. 
Бессмысленность 
такой дихотомии 
очевидна уже сей-
час, дальше это бу-
дет проявляться 
еще больше. Вопрос 
эффективности об-
щественных и госу-
дарственных меха-
низмов связан с 
большим количест-
вом факторов, сре-
ди которых собст-
венно политиче-
ское устройство 
явно занимает не-
главное место. 

В большой ме-
ждународной поли-
тике на передний 
план выходит аме-
рикано-китайское 
противостояние. 
Назрело оно давно и началось не вчера, но переход 
полномасштабной конфронтации в открытую форму 
тормозился нежеланием как минимум одной из сто-
рон (КНР) отказаться от прежней риторики. После 
прихода администрации Трампа в Пекине быстро 
(хотя и не сразу) сообразили, что Вашингтон всерьез 
ложится на другой курс. Но Китай был заинтересован 
сделать поворот как можно более плавным, к тому же 
отход администрации США от глобализационных де-
клараций позволил китайскому руководству взять их 
на вооружение. То есть Си Цзиньпин неожиданно ока-
зался едва ли не главным глашатаем ценностей откры-
тости и глобальной экономической свободы, хотя пра-
ктика КНР, осторожно скажем, демонстрирует разно-
образные приемы. Тем не менее сохранение либераль-
ного нарратива на мировой арене само по себе под-
держивало надежды на то, что после периода смуты 
все вернется к какой-то новой форме выгодного для 
большинства глобализма. 

Теперь происходит качественный сдвиг. 
Глобалистская риторика затихает. Онлайн-саммит 

«большой двадцатки», мероприятие в любом случае 
полезное, показал, что отныне понимается под между-
народным сотрудничеством по решению глобальных 
проблем. Совместных действий не предусматривает-
ся, участники призывают друг друга постараться учи-
тывать внешние эффекты при проведении собствен-
ных политик. Иными словами, по возможности не на-
вредить остальным. Китай в такой ситуации превраща-
ется из «ответственного акционера» общей мировой 
системы (к чему его давно призывали на Западе) в ги-
ганта-благотворителя, который предлагает свою по-
мощь остро нуждающимся. То есть занимает нишу, ко-
торая традиционно принадлежала Соединенным Шта-
там, например, в период восстановления Западной Ев-
ропы после Второй мировой войны. Но американская 
помощь была упакована в определенную идейную обо-
лочку, Китай же ни-
каких социально-
политических кон-
структов пока не 
навязывает. Амери-
ка хоть и уходит от 
«лидерства», идею 
мирового домини-
рования в сторону 
не откладывает. Так 
что соперничество 
двух «суперпатро-
нов» неизбежно.

Меняется и ми-
ровосприятие Ки-
тая. Когда страна на-
чала резкий эконо-
мический подъем в конце ХХ века, Дэн Сяопин дал чет-
кую установку на геополитическую скромность — зани-
маться саморазвитием, избегать лишних конфликтов и 
не демонстрировать амбиций. По мере выдвижения Ки-
тая на лидирующие позиции в глобальной экономике 
удерживаться в рамках завещанного Дэном станови-
лось все труднее. И самоуверенность росла, и увеличи-
вались ожидания других стран, которые видели в КНР 
претендента в новые гегемоны вне зависимости от его 
заявлений и даже действий. Тем не менее Пекин даже и 
при Си Цзиньпине как будто остерегался выступать с 
совсем уж напористых позиций. Отчасти по той причи-
не, что КНР было трудно противопоставить что-то ли-
беральному дискурсу — целостному и универсалист-
скому, а также набравшему большую инерцию.

Пандемия стала потрясением, на выходе из которо-
го Китай может получить стимул, которого ему не хва-
тало. Сначала КНР ощутила себя в роли чуть ли не ми-
рового изгоя, встретив, мягко говоря, довольно скром-
ные проявления симпатий и солидарности в связи с 
трагедией в Ухане. Это стало неприятной травмой. За-
тем оказалось, что Китай не только первым преодолел 
беду, но и стал чуть ли не образцом для остальных. 
Включая тех, кто гневно отвергал принимавшиеся там 
меры. Используя либеральный штамп, китайское ру-
ководство почувствовало себя на «правильной сторо-
не истории», что позволяет отбросить прежнее легкое 
смущение. А в случае с такой гигантской и могучей 
державой даже не кардинальное изменение поведения 
будет означать существенные последствия для всех, 
иной баланс на международной арене. 

О неизбежности схватки США и КНР за мировое го-
сподство говорили давно. До последнего времени, од-
нако, существовало несколько ограничителей, кото-
рые сдерживали обострения — как экономического, 
так и политико-идеологического характера. Больше 
их, по всей вероятности, не будет.  

Способность спра-
виться с заразой 
послужит марке-
ром состоятельно-
сти государств, 
что может повли-
ять и на их статус 
в международной 
иерархии — не 
решающим обра-
зом, но все же 

Пандемия стала 
потрясением, на 
выходе из которо-
го Китай может 
получить стимул, 
которого ему не 
хватало

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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«Кто может, тот кладет, а кто не 
может, тот берет» гласит надпись на 
корзине, куда одни итальянцы 
могут пожертвовать еду, а другие — 
взять ее бесплатно.
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Наш кинозал — планета

Надеюсь, что на сайте 
https://d2.rg.ru будет, 
как всегда, интересно и 

людно. Лучшие из опубликован-
ных там рецензий тоже получат 
свои призы. Напоминаем, что 
отзывы проходят премодера-
цию и будут появляться на фо-
руме с небольшим опозданием.

Принцип отбора фильмов в 
конкурс — все тот же: ориента-
ция на массового зрителя при 
достойном художественном ка-
честве. Это фильмы, где есть 
внятный сюжет, ясная мысль и 
яркие актерские работы, карти-
ны без зауми и снобистских ам-
биций работать только на пу-
блику «продвинутую», «элитар-
ную». Фильмы, способные к диа-
логу со зрителем.

У 11-го фестиваля есть одна 
симптоматичная особенность: 
он нечаянно достиг того, к чему 
сознательно, но пока безуспеш-
но стремятся Канны, Берлин и 
Венеция, — пресловутого гендер-
ного паритета в отборе участни-
ков. Из 19 фильмов двух конкур-
сов 10 сделаны режиссерами-
женщинами. Мы этого не плани-
ровали специально, никому не 
давали фору, потому что считаем 
идею такого паритета бредовой: 
фильмы все-таки различаются 
не по полу, а по качеству. Но так 

вышло. Так сложилась ситуация 
в нашем кино: «женская волна» 
в российской режиссуре оказа-
лась настолько мощной, что уже 
явственно отодвигает «сильный 
пол» на вторые позиции. Причем 
производит вполне качествен-
ные фильмы, и вы сможете в 
этом убедиться. Пока она более 
активна в коротком метре — там 
набирает опыт и энергию. Но 
уже более чем заметна и в полно-
метражном игровом кино.

За этой «волной» интересно 
наблюдать. До сих пор фильмы 
Стивена Содерберга или Паоло 
Соррентино, с одной стороны, 
Лилианы Кавани или Джейн 
Кэмпион — с другой рисовали 
единую картину мира: каждый 
предлагал свой авторский 
взгляд, но ракурс был примерно 
сопоставим. Посмотрев же на 
нашем фестивале фильм Окса-
ны Карас «Выше неба» или не 
представленную у нас «Вер-
ность» Нигины Сайфуллаевой, 
вы почувствуете радикальную 
смену ракурса, иную, новую 
меру откровенности, прикосне-
тесь к тем интимным сферам, 
которых кино если и касалось, 
то ненароком и мельком. У нас 
были фильмы типа «О чем гово-
рят мужчины» — но только те-
перь мы так подробно узнаем с 
экранов, «о чем говорят женщи-
ны». Иной раз эти откровения 
шокируют неожиданными для 
воспетого романтиками прекра-
сного пола цинизмом и жестоко-
стью, а иной раз — восторгают 
новыми глубинами проникнове-

ния в психологические основы 
человеческих отношений. 
«Женское кино», как и «жен-
ский роман», оказалось, все-та-
ки существует и сулит нам еще 
много «открытий чудных», на 
новом витке продолжая «прос-
вещенья век» и внося в него свой 
конструктивный вклад.

Итак, мы начинаем. Обычно 
в нашем медиацентре проходит 
церемония открытия  — и торже-
ственная и домашняя одновре-
менно. Ее освещают дружест-
венные нам радио- и телекана-
лы, собираются звезды кино, ав-
торы конкурсных картин, арти-
сты театров, музыканты, кино-
композиторы... Обстоятельства 
все это сделали на этот раз не-
возможным. Но фестиваль прой-
дет в обычном режиме и будет 
круглосуточно доступен всей 
планете для бесплатного прос-
мотра. В среду вечером в интер-
нете пройдет вступительное ви-
део, временно заменившее «жи-
вую» церемонию, — и начнется 
премьера первого конкурсного 
фильма «Конец сезона» Конс-
тантина Худякова —  современ-
ной версии чеховских «Трех се-
стер», звездной картины с уча-
стием Юлии Снигирь, Юлии Пе-
ресильд, Анны Чиповской, Евге-
ния Цыганова, Сергея Колтако-

ва, Дмитрия Ендальцева... Кро-
ме большого зрительского 
жюри — голосующих в интернете 
зрителей, будут работать два 
профессиональных: первое под 
председательством заслуженно-
го деятеля искусств, президента 
фестиваля «Окно в Европу» Ар-
мена Медведева определит лау-
реатов конкурса полнометраж-
ных картин (лучший фильм, 
лучшая режиссура, лучшая ак-
терская работа); жюри, сформи-
рованное из студентов-кинове-
дов ВГИКа, назовет лучший ко-
роткометражный фильм. 

Это будет полезно — отвлечь-
ся немного от горестных дум и 
тревожных прогнозов, вернуть-
ся к обычной жизни хотя бы в 
виртуале. Соприкоснуться сно-
ва с талантливыми людьми, с 
ними поспорить, их поддержать, 
вступить с ними в заочный диа-
лог. Наш форум ждет ваших от-
зывов и рецензий, конкурсанты 
— ваших суждений и оценок, и 
все вместе — ждем новых ярких 
художественных впечатлений. В 
добрый путь!  

XI «Дубль дв@» начинается конкурсным фильмом Константина Худякова «Конец сезона».

ЦИФРА

700
ТЫСЯЧ

человек в 104 странах с 2011 

года лет посмотрели фильмы 

кинофестиваля «Дубль дв@»

АКТУАЛЬНО 

Кто пишет 
за классиков 
«карантинные» 
письма

ХЕМИНГУЭЙ 
ТОЛКНУЛ 
МЕНЯ 
В ЖИВОТ
Инга Бугулова

И без того огромное количест-
во фейков в Сети с нашествием 
коронавируса выросло в разы. 
Так что призыв «берегите себя 
и близких» транслирует сегод-
ня новый смысл — это еще и так 
называемая информационная 
гигиена. 

На всякое переживание рус-
ского человека найдется сти-
хотворение Пушкина. А как же 
коронавирус? Вы не поверите, 
но тоже нашлось. В один пре-
красный день ленты социаль-
ных сетей начали заполонять 
посты с растроганным зачином 
— «Александр Сергеевич Пуш-
кин, находясь на карантине по 
поводу холеры в Болдино, обра-
щается к нам сегодняшним!» И 
далее оптимистичные строки о 
том, что «все утрясется, все 
пройдет, уйдут печали и трево-
ги...» Ниже дата — 1827 год. 

Кто только не опубликовал у 
себя эти слова поддержки от 
поэта — от писателей до чинов-
ников. Их даже зачитывали на 
радио и ТВ. Но у некоторых все-
таки закралось сомнение — 
Пушкин сидел в Болдинском 
карантине в 1830 году, а никак 
не 1827. Или вот еще одна несо-
стыковка — поэт «карантинил» 
осенью, а в стихотворении он 
почему-то поздравляет нас «из 
заточенья с великим праздни-
ком весны». 

В итоге журналисты докопа-
лись до истины. Автором строк 
оказался поэт из Казахстана 
под псевдонимом Урри Грим — 
именно он 21 марта разместил 
их на своей фейсбук-страничке. 
Причем без каких-либо ссылок 
на «наше все» и 1827 год. Это 
уже добавила, так сказать, на-
родная репост-молва. Воистину 
— нам Пушкин строить и жить 
помогает! Но не он один.

Вот отрывок из гуляющего 
по Сети карантинного письма 
Скотта Фицджеральда: «Пу-
стые улицы. Как будто почти все 
горожане скрылись в своих 
квартирах, и небеспричинно. 
Сейчас кажется модным избе-
гать общественных мест. Даже 
баров, о чем я сказал Хемингу-
эю, за что он толкнул меня в жи-
вот. В ответ я спросил его, мыл 
ли он руки. Он их не мыл. И даже 
не думал отпираться. Он счита-
ет, что это обычный грипп. Ин-
тересно, кто ему такое сказал». 

Согласитесь, потрясающе 
актуально. И это автор «Вели-
кого Гэтсби» написал сотню лет 
назад — во время эпидемии «ис-
панки» в Европе в начале XX 
века! А вот уж совсем бальзам 
на душу: «Администрация пре-
дупредила всех, что надо на ме-
сяц запастись необходимым. 
Мы с Зельдой купили красного 
вина, виски, рома, вермута, аб-
сента, белого вина, хереса, джи-
на и, упаси господи, бренди, 
если понадобится. Прошу, мо-
лись за нас». 

К счастью, на нескольких 
легковерных пользователей со-
цсетей находится один пытли-
вый. Итак — испанский грипп 
бушевал в Европе в 1919—1920 
годах, а Фицджеральд в это вре-
мя находился в Америке и пере-
живал по поводу публикации 
своего первого романа «По ту 
сторону рая» и помолвки с 
Зельдой Сейер. В Европу пара 
переехала только в 1924 году, 
причем сначала в Италию, а по-
том уже во Францию, где и по-
знакомилась с Хемингуэем. 

Автора этой мистификации 
тоже нашли — им оказался про-
фессиональный писатель Ник 
Фарьелла, который сочинил 
письмо Фицджеральда для од-
ного юмористического сайта и 
честно написал, что это всего 
лишь пародия. Но кого волнуют 
такие тонкости... 

Соблюдайте правила гигие-
ны — мойте руки и проверяйте 
информацию.  

Эрнст Хемингуэй не знал о том, 
что автор «Великого Гэтсби» 
предупреждал его о карантине.

ВРЕМЯ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
К черту коронавирус с любым порядковым номером!  
Еще А. П. Чехов писал о том, что нет ничего скучнее раз-
говора о болезнях, но люди, собираясь вместе, только о 
них и говорят. Кажется, что коронавирус вытеснил на 
периферию нашего сознания все остальные темы сегод-
няшнего быта и бытия. Старая частушка, заканчиваю-
щаяся вполне ядреными словами: «Чтобы там ни ото-
рвало, //Лишь бы не было войны!» — оказывается впол-
не применимой к текущему моменту. Что угодно, толь-
ко не эта невиданная прежде зараза под номером 19! 

Новая инфекция получила прописку не только в по-
селении Сосенском города Москвы, где находится те-
перь известная на весь мир больница Коммунарка, не 
только в Бергамо, Берлине, Париже и Нью-Йорке,  но — 
что куда важнее — в каждой застольной и телефонной 
беседе, в служебных бумагах и совещаниях, в постели и 
на улице, куда, напомню, выходить не рекомендуется 
из-за соображений личной и общественной безопасно-
сти. Она рушит деловые и личные планы, ломает репу-
тации, обваливает 
фондовые рынки, 
поворачивает 
вспять цивилизаци-
онные процессы, де-
лает безработными 
миллионы людей, у 
которых нет запа-
сов, чтобы продер-
жаться на плаву 
сколько-нибудь дол-
го… Она делает по-
чти друзьями вче-
рашних почти вра-
гов, которые выну-
жденно объединяются для совместной борьбы с виру-
сным злом. И делает почти врагами еще недавних союз-
ников, которые решили спасаться, забаррикадировав 
национальные квартиры.    

Правда, похоже, придется существовать с этим но-
вым вирусом всю оставшуюся жизнь, надеясь, что че-
рез полтора-два года он станет нестерпимо родным для 
каждого из нас. 

Но нельзя находиться в состоянии постоянного 
стресса, русско-американско-китайской и даже евро-
пейской рулетки: заболеешь не заболеешь. А если забо-
леешь, то умрешь не умрешь! Каждый встречный не мо-
жет быть потенциальным врагом, переносчиком 
страшной инфекции, которая грозит тебе и твоим близ-
ким. Можно научиться носить маску, мыть каждый час 
руки и чихать в локоть. Куда труднее сохранить добро-
желательный взгляд на самого себя и окружающих, — не 
только на улице, но и в замкнутом пространстве собст-
венной квартиры. Помните, что сказано у Н. В. Гоголя в 
«Мертвых душах»: «Нет, ты полюби нас черненькими, а 
беленькими нас всякий полюбит!..» В такие моменты 
нельзя поддаваться мрачным инстинктам и забывать о 
старинном правиле не делать окружающим того, чего 
бы ты не хотел получить от них. Конечно, лучше всего 
верить в то, что человек по природе добр, но не стоит 
испытывать предельные границы этой доброты. 

Если хочешь выжить, — надо твердо усвоить правила 
гигиены, которых необходимо придерживаться во вре-
мя пандемии. Строго соблюдать правила самоизоляции 
в своем жилище. Если хочешь жить, — надо основатель-
но задуматься над тем, что будешь делать, когда инфек-
ция уступит флагманское место наипервейшей угрозы 
вызовам повседневного существования. В мире, кото-
рый окажется в состоянии глубокой затяжной эконо-
мической и, что важнее, психологической депрессии. 
Хочется верить, что она не продлится десятилетие, как 
Великая депрессия 1929—1939 годов, — за девяносто лет 
жизнь человечества обрела новое ускорение. Но, как 
говорится, на наш век хватит. И главное, — не впадать в 
отчаяние. Именно в такие времена, когда кажется, что 
наглухо законопачены все двери, невесть почему от-
крываются новые, наверняка, не столь шикарные и 
большие. Но и в них будет виден свет. И он точно не ока-
жется фарами надвигающегося локомотива в тоннеле.

Неожиданный сигнал из будущего, который про-
мелькнул в минув-
шее воскресенье, — 
реализуя идею двух 
талантливых теле-
визионных менед-
жеров, Натальи Аб-
рамочкиной и Арте-
мия Гладченко, ве-
дущие разных кана-
лов предлагали зри-
телям посмотреть 
не только свои про-
граммы, но и рабо-
ты коллег-конку-
рентов. Такого на 
нашем телевидении 
никогда не было. 
Эфир всегда был жесткой конкурентной средой, с бит-
вой за зрителей и рекламодателей, за именитых веду-
щих, с лобовым столкновением контрпрограммирова-
ния… И вдруг нечто белое и пушистое, что можно при-
нять за призыв к всеобщему примирению. Готов согла-
ситься с Вячеславом Муруговым, что эта акция —  исто-
рический шаг в жизни телевидения. Шаг, продиктован-
ный пониманием общей социальной ответственности, 
миссии телеиндустрии, которую нужно оценивать не 
только по экономическим показателям. Это пример 
того, что во время национальных испытаний можно и 
нужно поступиться сложившимися представлениями о 
профессиональной жизни, и сделать шаг навстречу 
друг другу. Не думая о том, как надолго сохранится эта 
человеческая и корпоративная солидарность.

Уже сейчас понятно, что мир после пандемии будет 
иным. Но не настолько, чтобы мы его не смогли распоз-
нать. Социальное расслоение приобретет еще более 
жесткий характер, увеличится разрыв между роско-
шью и нищетой. При любой — самой щедрой поддержке 
государства — всем придется сильно поумерить свои ап-
петиты. В том числе и творческие. Понятие «бедный те-
атр» утратит свой эстетический смысл и станет вполне 
житейским. Уже сегодня надо думать о том, как сохра-
нить полноценную художественную жизнь в период 
жесткого экономического спада. Многим из нас дово-
дилось переживать и самое начало 90-х годов прошлого 
века, и дефолт 1998 года, и кризис 2008-го, и резкое со-
кращение реальных бюджетов в 2014-м.  Но культур-
ная жизнь в стране не останавливалась ни на мгнове-
ние. Она просто становилась иной.

Естественно, благородные порывы творческой со-
лидарности по мере выхода из экономической ямы бу-
дут ослабевать. Но надо воспользоваться нынешним 
моментом, чтобы заново осмыслить общие проблемы, 
которые уже сегодня объединили культурное сообще-
ство. И они продиктованы не только групповым эгоиз-
мом. У культуры всегда своя ответственность — не толь-
ко перед настоящим, но и перед будущим.  

Еще А. П. Чехов 
писал, что нет 
ничего скучнее 
разговора о болез-
нях, но люди толь-
ко о них и говорят

Уже понятно, 
что мир после пан-
демии будет иным. 
Но не настолько, 
чтобы мы его 
не смогли 
распознать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet3775

РАСПИСАНИЕ XI ФЕСТИВАЛЯ «ДУБЛЬ ДВ@». 

Полный метр
2 апреля. КОНЕЦ СЕЗОНА. Драма. Реж. Константин 

Худяков.

3 апреля. ВОСКРЕСЕНЬЕ. Драма. Реж. Светлана Про-

скурина.

4 апреля. ТУРАНДОТ. Опера Дж. Пуччини. Реж. Дмит-

рий Бертман

5 апреля. ДЖОКЕР. По рассказам Антоши Чехонте. 

Реж. Александр Каурых.

6 апреля. СЕСТРЕНКА. Драма. Реж. Александр Гали-

бин.

7 апреля. РИМСКИЕ КАНИКУЛЫ. Мюзикл. Реж. Фи-

липп Разенков.

8 апреля. ОБЛЕПИХОВОЕ ЛЕТО. Байопик. Реж. Вик-

тор Алферов.

9 апреля. ОДНАЖДЫ В ТРУБЧЕВСКЕ. Драма. Реж. 

Лариса Садилова.

10 апреля. ДЖЕЙН ЭЙР. Мюзикл. Реж. Алина Чевик.

11 апреля. ЕГО ДОЧЬ. Драма. Реж. Татьяна Эверстова.

12 апреля. БИТВА. Музыкальная драма. Реж. Анар 

Аббасов.

13 апреля. БЕЛЫЙ. ПЕТЕРБУРГ. Мистерия. Реж. Ген-

надий Тростянецкий.

14 апреля. ВЫШЕ НЕБА. Драма. Реж. Оксана Карас.

15 апреля. Вне конкурса. ДЕНЬ ВОЙНЫ (1942). 

ФРОНТОВОЙ КИНООПЕРАТОР (1946). Документаль-

ные фильмы.

16 апреля. Премиальный показ фильмов-лауреа-

тов.

Короткий метр 
(игровые фильмы)
2 апреля. ФОТО НА СЧАСТЬЕ. Реж. Анна Митафиди

3 апреля. АННА И ВАНО. ВАННА И ВИНО. Реж. 

Алекс Некто.

5 апреля. ЭВТАНАЗИЯ. Реж. Елена Бродач.

6 апреля. ТЕСТ-ДРАЙВ. Реж. Светлана Васильченко.

8 апреля. ИНТЕРВЬЮ. Реж.Иван Соснин.

9 апреля. РОДНАЯ. Реж. Ирина Бас.

11 апреля. ТОПЛИВО. Реж. Михаил Архипов.

12 апреля. ГВОЗДЬ. ЭКШН. Реж. Раиля Каримова.

14 апреля. СОЛО. Реж. Константин Абаев.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

А К Ц Е Н Т

«Женская волна» в российской 
режиссуре оказалась настолько мощной, 
что уже явственно отодвигает 
«сильный пол» на вторые позиции.
Причем производит вполне 
качественные фильмы, 
и вы сможете в этом убедиться

1

Почему нужно смотреть «Дубль дв@»

Александр Митта, режиссер: 
— Кино, которое разговаривает эмоциями, — так мож-

но определить кредо этого фестиваля. Я бы назвал 

его «Оскаром» по версии «Российской газеты»: 

здесь показывают лучшее, что создано российским 

кино. И часто открывают публике картины, которым 

не повезло в нашем прокате.

Владимир Хотиненко, режиссер: 
— «Дубль дв@» — дело не только интересное, но и 

чрезвычайно современное. Это еще один очень важ-

ный и весьма эффективный способ вернуть интерес 

публики к нашему кино.

Александр Прошкин, режиссер: 
— «Дубль дв@» — один из немногих фестивалей с че-

ловеческим лицом: без интриг, без склок, без партий. 

Это просто живое человеческое дело. И оно чрезвы-

чайно полезно, потому что авторитет «Российской 

газеты» поддерживает интерес к российскому кине-

матографу, а возможности интернета бесконечны. 

Когда говорят, что наше кино «отстойное», это глубо-

чайшая неправда. Я много езжу по городам, и всегда 

каждый показ заканчивается разговором со зрителя-

ми, и всегда люди говорят о том, как им не хватает 

российского кино. Я желаю этому фестивалю столет-

него юбилея. Он организован очень чистыми людь-

ми, за всем этим стоят светлые души, энтузиазм и ис-

кренняя любовь к кинематографу. И картины, пред-

ставленные в конкурсе, — по большей части очень че-

ловеческие работы.

Михаил Косырев-Нестеров, режиссер: 
— Это очень редкая, почти уникальная возмож-

ность настоящего общения кинематографистов со 

зрителями. Бывают, конечно, встречи и на обыч-

ных фестивалях, но там они чаще всего превраща-

ются в монолог режиссера, а зрители не успевают 

сказать о своих впечатлениях, хотя бы просто их 

сформулировать. На «Дубль дв@» им предоставле-

но слово, и они пишут удивительные тексты. По-

трясающие бывают рецензии на фестивальном фо-

руме, их вдохновляющий эффект огромен. Спаси-

бо фестивалю за такую возможность почувство-

вать зрителя – не абстрактного, а живого и нерав-

нодушного.

Оксана Карас, режиссер: 
— Я уже не могу представить себе весну без фести-

валя «Дубль дв@. Когда-то его программный ди-

ректор заметил мой дебютный фильм «Репетиции» 

и пригласил в конкурс — так моя картина, которая 

не имела проката, получила вторую жизнь. Так что 

этот фестиваль мне совсем родной: я знаю его и 

как режиссер-участник, и как член жюри, и как 

зритель. И в любом качестве всегда радуюсь воз-

можности посмотреть фильмы, отобранные со 

вкусом и невероятной тщательностью настоящих 

синефилов. Фильмы, которые не были на слуху, 

иной раз даже не выходили в прокат. Но можно 

быть уверенными, что это настоящее кино и точно 

must see.

Программный директор кинофестиваля «Дубль дв@» Валерий Кичин: Жизнь заставила сменить традиционное открытие на виртуальное, в Сети. Но сам фестиваль пройдет, как всегда, у вас дома.

Редакция «Российской газеты» —  зрителям фестиваля «Дубль дв@» 

Дорогие друзья!
Все мы знаем, что живем мы сегодня в непростых условиях распространения 
коронавируса. Тем не менее, хотелось бы вместе с вами надеяться, что наш 11-й 
по счету интернет-фестиваль кино и театра пройдет успешно. Его никто не 
отменял. Мы не нарушаем никакие правила и хотим, чтобы в этой непростой 
обстановке люди почувствовали радость от общения с искусством.
Вы, дорогие зрители, — наши главные судьи, которые определят новых лауреатов 
Призов зрительских симпатий в кино и театре. 
Мы очень надеемся, несмотря на то, что многие из вас работают на удаленном 
доступе и вынужденно находятся дома, со своими близкими или без них вы не 
забудете о нашем фестивале и будете обязательно его смотреть.
Удачных просмотров! И не болейте, пожалуйста!
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ЖКХ Москвичей 
освободили 
до 1 июля 
от платы  
за капремонт

БЕЗ ШУМА 
И ПЫЛИ
Анна Полтавцева

Мэр Сергей Собянин освободил 
всех собственников жилья в Мо-
скве на три месяца — с 1 апреля 
по 30 июня 2020 года — от уплаты 
взносов на капитальный ремонт. 

Учитывая, что за ремонт од-
ного квадратного метра жители 
столицы платят 18 руб. 86 коп., 
экономия, например, у владель-
ца стандартной «трешки» пло-
щадью 70 «квадратов» составит 
1320 рублей в месяц. Притом 
что доходы у многих москвичей 
в связи с коронавирусом умень-
шились, деньги существенные. 
Но еще важнее, что капиталь-
ный ремонт жилья в столице бу-
дет на время приостановлен. 
«Работы в многоквартирных до-
мах, которые уже начаты, будут 
завершены, а новые пока начи-
нать не будем», — написал глава 
города в своем блоге. И объя-
снил: такое решение принято по 
просьбам москвичей, которым 
очень сложно выдерживать се-
рьезный дискомфорт в ситуа-
ции, когда они вынуждены по 24 
часа находиться дома.

К тому же, отмечает он, чем 
меньше посторонних людей в 
жилых домах, тем выше эффек-
тивность самоизоляции. 

Теперь бы, мечтают москви-
чи, найти еще управу на некото-
рых горожан, которые сами ве-
дут ремонт в своих квартирах. «У 
нас весь подъезд страдает, когда 
сосед целыми днями сверлит 
перфоратором стены, — пишет 
москвичка Марина Нефедова. — 
На просьбы остановить работы 
говорит, я ничего противозакон-
ного не делаю». И в самом деле, 
по закону города о тишине в буд-
ни в нельзя шуметь только ночью 
с 23.00 до 7.00 и после обеда — с 
13.00 до 15.00, а по выходным — с 
19.00 до 9.00. Когда большинство 
жильцов в школе или на работе, 
еще бы ладно. Но когда все дома, 
такой шум просто невыносим.

 «Почему бы местным вла-
стям не принять хотя бы времен-
ный законодательный акт, запре-
щающий шумные работы», — 
спрашивает автор письма. 

СОЦЗАЩИТА 

Пособие 
безработным 
выплатят 
дистанционно

В РАЗМЕРЕ 
ПЕНСИИ
Любовь Проценко

За первые сутки, прошедшие по-
сле установления в Москве посо-
бия по безработице в размере 19 
500 рублей (такой в столице 
стандарт пенсии москвича), по-
ступило 10 тысяч заявок на его 
выплату. Об этом сообщила за-
ммэра по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова.

«Московский рынок труда — 
один из самых благоприятных в 
стране, — пояснила она. — Но мы 
понимаем, что непростая ситуа-
ция с эпидемией может создать 
трудности с поиском работы, 
могут начаться сокращения пер-
сонала в компаниях. Поэтому 
принято решение поддержать 
людей, оставшихся без работы». 

Напомню, прежде безработ-
ные москвичи получали сущест-
венно меньшее пособие: его ми-
нимальный размер составлял 1,5 
тыс. руб., а максимальный — 8 
тыс. руб. Условие, при котором 
повышенные выплаты можно по-
лучить, одно: нужно, что человек 
в этом году отработал не менее 60 
календарных дней. Компенсация 
будет выплачиваться с 1 апреля 
по 30 сентября. Для ее получения 
следует обратиться в службу за-
нятости «Моя работа» czn.mos.ru 
и официально зарегистрировать-
ся в качестве безработного. При-
ходить не надо, все выплаты и ре-
гистрация безработного будут 
сделаны дистанционно. Напом-
ню, до начала пандемии уровень 
безработицы в Москве был са-
мым низким в стране. Регистри-
руемая службой занятости безра-
ботица составила 0,4%, а по мето-
дологии Международной органи-
зации труда — 1,5%. Формально 
уровень регистрируемой безра-
ботицы и сейчас не увеличился: 
на 27 марта он составлял 0,41% 
от экономически активного насе-
ления. Однако власти озабочены 
тем, что безработица с каждым 
днем все-таки растет. 

РЕЗОНАНС Что будет 
с продуктами и ценами 
в магазинах у дома

Картина маслом

Сергей Бабкин

Врачи рекомендовали москвичам в дни самоизоляции 
покупать товары только через онлайн-доставку или в 
магазинах у дома. Как показывает практика, приложе-
ния подвисают, а курьеры загружены до предела. Смо-
жем ли мы купить все необходимое в двух шагах от 
квартиры? И какие там цены?

В столичном ЖК «Юрлово» — два магазина шаговой 
доступности. Как убедился корреспондент «РГ», час 
пик приходится на утро. Раньше люди шли ближе к ве-
черу, после работы, рассказывают продавцы. А сейчас 
к 9.00 народ идет за свежим хлебом. Почти все овощи 
продаются уже расфасованными по 400—500 граммов. 
Цены не самые низкие: например, килограмм розовых 
томатов — 380 руб. Правда, и они, и другой ассорти-
мент довольно стабилен по стоимости. И даже в неделю 
продуктового ажиотажа на полках была гречка!

Не иссякнут ли запасы магазинов у дома? Этим мы 
решили поинтересоваться в «Фуд Сити» на Калужском 
шоссе. Именно здесь закупаются сотни торговых пред-
ставителей магазинов у дома. По мясу и молоку «город 
еды» закрывает до 25% потребностей мегаполиса, по 
овощам и фруктам — до 70%. И именно здесь был эпи-
центр московской торговли, когда люди расхватывали 
товары первой необходимости. «Это было похоже на 
предновогодние дни, — вспоминает руководитель депар-
тамента стратегического развития Сергей Журавлев. — 
Однако запасов товаров было достаточно, пустых при-
лавков даже тогда у нас не было». В сетевых магазинах 
проблемы тогда были прежде всего связаны с логисти-
кой. Было трудно быстро доставить крупные партии то-
варов. В магазинах у дома такой проблемы нет, здесь то-
вар успевают подвозить вовремя.

«По каждому сегменту у нас большая конкуренция, 
от 50 до 500 арендаторов, — рассказывает Журавлев. — 
Именно поэтому у нас не могут быть задраны цены, 
всегда можно найти товар подешевле». Кстати, те же 
узбекские томаты, что в шаговых магазинах по 380 ру-
блей, тут реально найти и по 80. Цитрусовые — сплошь 
из Африки и Южной Америки. Чилийские мандарины 
продают ящиками из расчета 100 рублей за кило, при 
том что в сетевых магазинах их цена до 200 рублей. 
Речь идет об оптовых партиях. В «Фуд Сити» постоян-
но следят за тем, чтобы не было перебоев с товарами.  

ТОРГОВЛЯ  Более 80 
продовольственных 
ярмарок открылись 
в городе

Магазин 
на свежем 
воздухе

Ангелина Зеленькова

На 82 площадках заработали в Москве продовольствен-
ные ярмарки выходного дня. Расположены они в жилых 
районах, и москвичи охотно идут туда за овощами, 
фруктами и другими продуктами, а не в тесные супер-
маркеты. 

Встречаю на Красной Пресне знакомые лица про-
давцов. «Приезжаем торговать в столицу восьмой год, 
всегда готовимся к открытию сезона и знаем, что нас 
тут ждут, но перед отправлением, честно скажу, из-за 
слухов о новой инфекции было страшновато», — при-
знается предпринимательница из Краснодарского 
края Лилия Капету. Она привезла полторы тонны про-
дуктов. И сразу стало ясно: не зря приехала, выручка 
есть. Москвичи охотно покупают свежие огурцы, тома-
ты и картошку, каких в магазине не найти.

Что изменилось на городских ярмарках, так это 
правила работы. За здоровьем каждого продавца вни-
мательно следят администраторы — ежедневно утром и 
вечером у всех измеряют температуру. Три раза в день 
ярмарки закрывают и огораживают сигнальными лен-
тами, чтобы провести дезинфекцию спецсредством, 
которое не содержит кислот и щелочей и неопасно для 
человека. Коммунальщики наносят раствор из распы-
лителя на всю территорию, включая узкие проходы 
между прилавками. Все делают аккуратно, так что на 
товары средство не попадает. Обработка занимает не 
больше 10 минут, после чего продавцы возвращаются 
на свои места. Дезраствором протирают прилавки, 
весы, витрины, словом, все, что находится на уличном 
базарчике. На каждом прилавке по две бутылки с кож-
ным антисептиком.  «Ярмарка — тот же магазин, только 
на свежем воздухе, и поэтому безопаснее», — уверена 
москвичка Нина Трофимова. 

Цены на ярмарке ниже, чем в супермаркетах. За 
кило картошки просят 40 рублей. С продавцами всегда 
можно договориться о скидке. Только терминалов для 
оплаты картами нет. «Большого скопления людей на 
ярмарках нет, — прокомментировал начало сезона гла-
ва департамента торговли и услуг Алексей Немерюк. — 
В городе, как и по всей стране, нерабочая неделя. Но 
спрос на продукты еще вырастет, скажется и закрытие 
общепита для посещения — москвичам, которые пред-
почитали ходить в кафе, придется готовить дома». 

ТРАНСПОРТ  Из семи миллионов в столичном метро остался всего миллион 
пассажиров

Куда несутся «Тройки»
Сергей Бабкин

К
оличество пассажиров в 
метро снизилось на 85% по 
сравнению с обычными 

днями. Такие данные приводит  
департамент транспорта. «Ян-
декс» же отмечает: пробки сошли 
даже в часы пик к 0 баллов.

Загрузка метро стала умень-
шаться уже с 19 марта, когда пе-
редвижения по городу еще не 
были ограничены. «В этот мо-
мент офисы многих фирм были 
вынуждены перейти на удален-
ную работу, причем целыми от-
делами», — отмечают в компании 
HeadHunter. А вот машин на до-

рогах в день повального перехо-
да на удаленку меньше не стало. 
«Люди активно ехали  за покуп-
ками в гипермаркеты, — объя-
снили в дептрансе»..

Пока президент не объявил о 
нерабочей неделе, на дорогах 
Москвы в пиковые часы утром 
было до 5 баллов, а вечером — 
даже до 8. Ситуация начала ме-
няться  27 марта и сразу карди-
нально. Услышав о длинной изо-
ляции, горожане рванули на фа-
зенды. Как рассказали в деп-
трансе, 27-го из Москвы в об-
ласть уехали 730 тысяч автомо-
билей. Это на 15% больше обыч-
ного пятничного трафика меж-
ду столицей и Подмосковьем. 

Как следствие, с понедельни-
ка на дорогах стало  чаще фикси-
роваться от 0 до 1 баллов по «Ян-
дексу». Начальник ситуацион-
ного центра ЦОДД Александр 
Евсин, взглянув однажды на кар-
тинку с камер в центре города, 
сравнил увиденное с временами 
СССР. «Последний раз так мало 
машин в городе было в 50-е!» — 
констатировал Евсин. И этот при 
том, что движение транспорта в 
столице не ограничено. А вот в 

метро, согласно указу мэра, мож-
но ехать только  в поликлинику 
или на работу. В итоге вместо 
среднесуточных 7 миллионов 
пассажиров  едет только чуть-
больше миллиона! По наблюде-

ниям корреспондента «РГ», 
больше всего людей около 7.00, 
причем далеко не все пассажиры 
соблюдают установленную 2-ме-
тровую дистанцию друг от друга. 
И не все носят маски. 

По оценке  официального 
представителя Института про-
блем естественных монополий 
Сергея Белова,  продолжают 
ездить работники транспорта, 
ЖКХ, здравоохранения и дру-
гих стратегически  важных для 
города отраслей.  

СИТУАЦИЯ Торжественные церемонии в столичных ЗАГСАх 
отменены

Двое без свидетелей

Ангелина Зеленькова

К
аждая свадьба на 
этой неделе для влю-
бленных станет осо-
бенной. Пары, кото-
рые не стали перено-
сить дату регистра-
ции брака, запомнят 
главную церемонию 
в жизни своей семьи 

тем, что она пройдет без гостей 
и свидетелей. Расстроились по 
этому поводу немногие, теперь 
даты недельного карантина бу-
дут вписаны в свидетельства бо-
лее тысячи молодоженов.

До конца недели запланиро-
ванные регистрации брака бу-
дут проходить в неторжествен-
ной обстановке. Пышные цере-
монии отменили отделы ЗАГСа и 
Дворцы бракосочетания, закры-
ли на время и популярные вы-
ездные площадки по всей Мо-
скве. Влюбленные, которые пла-
нировали роспись в эти дни, 
смогут зарегистрировать брак, 
но только скромно, без марша 
Мендельсона, фотографа и опе-
ратора. В отделах и дворцах их 
встретят дежурные сотрудники. 
Церемония займет не больше 
пяти минут. Тех, которых такая 
обстановка не устраивает, выби-
рают другую дату. Например, 
москвичка Марина Кудинова 
призналась: свадьба вчера со-
рвалась, как и поездка в Санкт-
Петербург. «Но нам с женихом 
это не важно, мы не ссоримся 
из-за отмены банкета и по-преж-

нему любим друг друга. Если по-
везет, распишемся 19-го апреля, 
а когда стихнет вирус, отпразд-
нуем», — говорит девушка. Но 
есть и суеверные молодые, кото-
рые воспринимают закрытие 
ресторанов и невозможность от-
праздновать событие за «знак» 
свыше и переносят регистра-
цию на конец осени. Большинст-
во же пар с пониманием отно-
сятся к сложившейся ситуации 
и идут в эти дни в ЗАГС вдвоем. В 
понедельник, например, во 
Дворцах бракосочетания №1 и 
№3 расписались более 20 пар. 

Дарья и Михаил еще в январе 
подали заявление в Раменский 
ЗАГС на 4 апреля, приготовле-
ния шли полным ходом. Купили 
невесте платье, жениху — ко-
стюм, отправили приглашения 
родственникам и друзьям, зака-
зали ресторан, фотографа и 
торт, а в понедельник по телефо-
ну им сообщили, что роспись 
возможна, но только без гостей 
и не в роскошном зале, а в ма-
леньком кабинете. «Мы угова-
ривали разрешить взять нам с 

собой хотя бы фотографа в за-
щитной маске и перчатках, но 
нам не позволили. А тут еще и 
позвонили из ресторана, сооб-
щили о его закрытии на две не-
дели. У нас началась паника, — 
рассказала «РГ» невеста. — Ста-
ли искать коттедж, где можно 
было бы отпраздновать, но нача-
ли звонить из Москвы наши дру-
зья и родные и рассказывать, 
что они стараются сейчас не вы-
ходить из дома даже за хлебом. 
Мы поняли, выход один — пере-

нести свадьбу». Но «красивую» 
дату — 04.04 — решили все-таки 
не менять, перебронировали 
лишь ресторан для торжества 
попозже. Теперь ребята очень 
надеются, что к 18 апреля, когда 
намечено застолье, эпидемия 
прекратится. «Каждая девушка 
представляет себя героиней 
сказки, — продолжала Даша. — 
Поэтому расписываться пойдем 
как положено: я в белом платье, 
жених во фраке, жилетке и гал-
стуке-бабочке. Но при этом — в 
защитных масках, мы без них в 
эти дни и так на улицу не выхо-
дим. Будет, конечно, смешно, но 
мы хотим записать видео из ЗА-
ГСа на память и показать его 
родным и друзьям». Дома же мо-
лодую семью Россолько придут 
поздравить близкие друзья, ко-
торые должны были стать свиде-
телями. А вот пожилые родители 
из Москвы смогут благословить 
детей только по видеосвязи. 

Кстати, у «РГ» есть ответ на 
вопрос, можно ли зарегистри-
ровать брак онлайн. Нет, по фе-
деральному закону регистра-
ция брака возможна лишь при 
личном присутствии жениха и 
невесты. Условия и порядок ре-
гистрации регулируются тре-
тьей главой Семейного кодекса 
РФ. До 5 апреля отделы ЗАГС ра-
ботают в режиме выходного дня 
— был приостановлен прием 
граждан по всем вопросам, кро-
ме государственной регистра-
ции брака и расторжения брака. 
У молодоженов, находящихся 
на самоизоляции, есть возмож-
ность перенести дату регистра-
ции. Для этого нужно позвонить 
на «горячую линию» 8 (495) 
777-77-77 и попросить соеди-
нить с отделом ЗАГС, в который 
было подано заявление. 

Пары, все же решившие расписать-
ся в ЗАГСах на этой неделе, прове-
дут свадебные церемонии скромно.

А К Ц Е Н Т

Можно ли расписаться онлайн? Нет. 
По федеральному закону регистрация 
брака возможна только при личном 
присутствии жениха и невесты 

— Устраивает ли москвичей 
удаленная работа — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1853335

Сотни торговых представителей закупаются в «Фуд Сити» 
на Калужском шоссе. Проблем с продовольствием там нет. 

А К Ц Е Н Т

Многие горожане решили остаться дома, 
поэтому на дорогах исчезли пробки. 
Существенно снизилась нагрузка
и на общественный транспорт  

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Справка «РГ»
Ярмарки выходного дня будут работать каждую пятницу, 

субботу и воскресенье с 8.00 до 21.00. Для удобства поку-

пателей на площадках установлены контрольные весы 

и работают администраторы с видеорегистраторами. 

Тем временем

Большинство жителей Москвы и Подмосковья стараются не выходить 

из своих квартир. Об этом свидетельствует индекс самоизоляции «Ян-

декса». За ним можно следить на главной странице поисковика — рядом 

с данными о дорожных пробках и прогнозом погоды. Уровень самоизо-

ляции компания измеряет в Москве и других крупных городах России. 

За основу берутся данные об использовании различных приложений и 

сервисов «Яндекса». Принцип анализа схож с расчетом загруженности 

дорог. Если показатели такие же, как и в обычный день до пандемии, 

значит, уровень самоизоляции низкий, ноль баллов. Это плохо. Если в 

городе так же тихо, как ночью, индекс равен пяти баллам. «Чем выше 

балл, тем сложнее вирусу распространяться, — объясняют в компании. 

— Индекс можно использовать для примерной оценки ситуации, но не 

для точных расчетов».

Статистика все же показывает: люди стали больше сидеть дома. По дан-

ным сервиса, индекс самоизоляции в Москве на 12.00 — 3,3, а значит, 

большинство горожан не покидают квартир. Данные обновляются каж-

дый час. Хуже дела обстоят в Котельниках (2,7), Реутове (2,9) и Видном 

(2,9). А вот на улицах Железнодорожного почти никого нет. Там индекс 

самоизоляции оценивается в четыре балла.

Подготовил Сергей Жуков

ИНИЦИАТИВА

Министерство юстиции РФ направило руководите-

лям регионов предложение временно приостановить 

государственную регистрацию заключения и растор-

жения браков. Свадьбы и разводы предполагается от-

ложить как минимум до лета. Напомним, ЗАГСы вхо-

дят в структуру региональной власти, так что оконча-

тельное решение принимать губернаторам. «Даты го-

сударственной регистрации заключения брака, кото-

рые были определены ранее, необходимо перенести 

на более поздний срок (как вариант — после 

01.06.2020)», — предлагают в минюсте. 

«В исключительных случаях при невозможности изме-

нения даты государственную регистрацию следует про-

водить лишь в присутствии вступающих в брак лиц, не 

допуская приглашенных», — поясняют в ведомстве.

Между тем правительство России поручило минюсту 

и регионам обеспечить предоставление государст-

венных услуг по регистрации актов гражданского со-

стояния в дистанционной форме. Поручение опубли-

ковано на сайте правительства. Вряд ли здесь может 

идти речь о дистанционных свадьбах, так как для этой 

процедуры необходимо и личное присутствие моло-

доженов, и участие работника ЗАГСа. Тот должен убе-

диться, что люди добровольно вступают в брак. 

Подготовил Владислав Куликов

— Москва на карантине - 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1853365
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ЛАБОРАТОРИЯ Создан метод поиска неизвестных вирусов

Заглянуть в библиотеку
Сергей Деменко 

К
ак быстро выявлять неиз-
вестные вирусы? Этот во-
прос стал для вирусоло-

гов одним из самых острых. 
Ведь, по статистическим оцен-
кам, на нашей планете насчиты-
вается более 320 тысяч различ-
ных вирусов, но науке удалось 
изучить менее одного процента. 
Таким же «мистером икс» ока-
зался и коронавирус. 

Почему большинство виру-
сов остаются неизученными и 
потому практически нераспоз-
наваемыми? «Дело в том, что 
применяемые сейчас в повсед-
невной медицинской практике 
тест-системы способны выяв-
лять только конкретные, доста-
точ н о  хо р о ш о  и зу ч е н н ы е 
штаммы вируса, — сказал «РГ» 
сотрудник МФТИ Камиль Ха-
физов. — Сегодня основным яв-
ляется метод полимеразной 
цепной реакции (ПЦР-диагно-
стика). Он очень хорошо выяв-
ляет штаммы конкретного, уже 
известного вируса, но совер-

шенно не видит неизвестные. 
Говоря образно, сегодня наука 
пытается разглядеть огромное 
море угроз через игольное 
ушко ПЦР. 

Но не все так безнадежно. 
Уже есть методы, которые в 
принципе способны выявлять 
неизвестные вирусы. Группа 
российских ученых оценила эф-

фективность разных техноло-
гий поиска. Оказалось, что са-
мой перспективной из таких 
технологий сегодня считается 
высокопроизводительное сек-
венирование (NGS), поскольку 
оно позволяет читать очень 
большое количество участков 
ДНК одновременно. 

— Метод может расшифро-
вать все, что есть в образце не-
известного вируса, а затем 
фрагменты ДНК геномов всех 
организмов, которые были в 
этом образце, сравнить с помо-
щью математической програм-
мы с тем, что есть в огромной 
мировой геномной библиотеке, 
— говорит Хафизов. — Большую 
часть информации понять вы 
не сможете, так как ее нет в 
базе, но обязательно идентифи-
цирует имеющиеся в ней похо-
жие фрагменты. Это позволит 
иметь представление о тех па-
тологиях, которые он может не-
сти. Кстати, именно этот метод 
позволил китайским ученым 
впервые выявить коронавирус. 
Он оказался очень похож на 

уже известные вирусы, поэто-
му (NGS) с ним быстро разо-
брался. 

Основной недостаток NGS — 
высокая стоимость оборудова-
ния и реагентов для проведения 
исследований. Но, по словам 
Хафизова, за последнее время 
стоимость стремительно пада-
ет, а скорость, точность и про-
изводительность растут. Так 
что метод может стать револю-
цией в области обнаружения и 

исследования новых патоген-
ных вирусов.

Вместе с учеными Москов-
ского физико-технического ин-
ститута в авторский коллектив 
вошли специалисты Центра 
стратегического планирования 
минздрава РФ, московского Се-
ченовского университета и Ин-
ститута Пастера в Санк-Петер-
бурге. Работа выполнена при 
поддерже Российского научно-
го фонда.

ПРОГНОЗ Математика утверждает: мир постоянно опаздывает, 
упуская возможность остановить опасную инфекцию 

Формула 
нераспространения
Юрий Медведев

К
ак долго будет сви-
репствовать корона-
вирус? Какие меры 
наиболее оптималь-
ны, чтобы его оста-
новить ? Какие сце-
нарии развития со-
бытий нужно ожи-
дать человечеству? 

Ответ ищет вся мировая наука, 
в том числе и математика. В 
принципе она давно имеет дело 
с эпидемиями, установлены за-
коны их «жизни» и «смерти». 

Главный из них: эпидемии 
развиваются по экспоненте. На 
простом примере это выглядит 
так. Предположим, что каждый 
зараженный передает вирус 
только одному человеку, напри-
мер, в течение одного дня. Тогда 
через 3 дня будет 3 пациента, 
через 10 дней 10 пациентов, че-
рез 100 дней — 100 пациентов. А 
если каждый зараженный пере-
дает вирус двум людям, и снова 
в течение трех дней, то через 3 
дня будет 15 зараженных, через 
10 дней — 2047, а через 100 дней 
— уже 10 в 30-й степени!

Картина впечатляет.  Но 
жизнь вносит в эту зависимость 
существенные коррективы, так 
как она не учитывает реаль-
ность. Например, распростра-
нение вируса замедляется само 
по себе. Ведь те, кто уже зара-
жен, не могут быть повторно за-
ражены, и поэтому вероятность 
заражения снижается. К тому 
же, как правило, принимаются 
все более строгие меры, что 
сдерживает распространение 
инфекции. 

Сегодня при составлении ма-
тематических моделей одна из 
главных проблем — как наиболее 
точно определить число инфи-
цированных. У многих еще нет 
никаких симптомов, однако они 
уже являются носителями виру-
са. Таких людей чрезвычайно 
сложно выявить. По словам со-
трудника Лондонской школы ги-
гиены и тропической медицины 
Штефана Флаше, при моделиро-
вании распространения вируса 
исходят из того, что в 10—30 про-
центах случаев заражения ви-
рус передается людьми, у кото-
рых симптомы пока отсутству-
ют. В то же время стратегия 
сдерживания направлена на тех, 
у кого симптомы уже есть. Та-
ким образом на многих людей, 
которые также являются источ-
никами заражения, не обраща-
ют должного внимания. Воз-
можно, это одна из причин, по 
которой избежать распростра-
нения коронавируса не удалось 
практически ни одной стране. 
Какое-то число случаев инфици-
рования остались незамеченны-
ми. Если в стране умирает пер-
вый человек, то это означает, 
что за две недели до этого там не 
заметили сто случаев зараже-
ния: ведь должно пройти неко-
торое время, прежде чем состоя-
ние пациента станет настолько 
тяжелым, чтобы он мог умереть. 
В течение этого периода сто ин-
фицированных передают вирус 
другим людям. Если принять, 
что каждый заражает двоих, то 
после первого летального исхо-
да в стране насчитывается уже 
1000 случаев заражения. 

Группа ученых Имперского 
колледжа Лондона во главе с из-

вестным эпидемиологом Нилом 
Фергюсоном оценила разные 
сценарии развития эпидемии, в 
частности, что будет, если пу-
стить все на самотек. Кстати, в 
начале эпидемии ряд политиков 
и даже ученых утверждали, что 
ничего делать не надо, так как 
люди переболеют как при обыч-
ном гриппе и эпидемия закон-
чится. Так вот, если вообще не 
предпринимать меры, по оцен-
ке британских ученых, в самом 
худшем случае коронавирусом 
только в 2020 году могут зара-
зиться 7 миллиардов человек, а 
погибнуть — 40 миллионов чело-
век (больше, чем погибло сол-
дат во время Второй мировой 
войны). 

Если же повсеместно вне-
дрить жесткие карантинные 
меры, то можно удержать число 
смертей на уровне 0,2 случая на 
100 тысяч населения в неделю. 
Тогда число жертв коронавиру-
са может составить «всего» 1,3 
миллиона человек. Но если тя-
нуть с введением карантинов, 
дождавшись показателя 1,6 
смерти на 100 тысяч населения 
в неделю, то пандемия может 
унести почти 10 миллионов 
жизней.

Что касается самой Великоб-
ритании, то худший сценарий 
дает гибель 500 тыс. человек, но 
в случае жесткого карантина 

цифра должна уменьшиться до 
6000. Американские специали-
сты, смоделировав несколько 
вариантов развития событий, 
исходя из характеристик виру-
са, темпов его распространения 
и того, насколько серьезны бу-
дут введенные правительством 
ограничительные меры, заяви-
ли, что при худшем сценарии в 
течение года коронавирусом в 
США могут заразиться до 214 
миллионов человек, умереть 
1,7 миллиона. Если будут при-
няты ограничительные меры, 
число погибших к лету этого 
года может меняться в широких 
пределах: от 38 тысяч до 162 
тысяч. 

Оценивая разные варианты 
событий, математика показы-
вает, что мир постоянно опа-
здывает, упуская возможность 
своевременно остановить атаку 
опаснейшей инфекции. Причем 
ученые обращают особое вни-
мание, что жесточайший каран-
тин, минимальное число кон-
тактов между людьми нужно бу-
дет поддерживать до тех пор, 
пока не будет создана и массово 
внедрена эффективная вакци-
на. По оценкам британцев, для 
этого потребуется 18 месяцев, а 
возможно, и больше. Если ка-
рантин ослабить, то с большой 
вероятностью передача вируса 
быстро возобновится.  

Математики законы развития эпидемий знают не хуже вирусологов: все модели давно известны и просчитаны. 

Из всего множества вирусов мы знакомы только с одним процентом из них. 

А К Ц Е Н Т

Математика давно имеет дело
с эпидемиями, установлены законы
их «жизни» и «смерти». Главный из них: 
эпидемии развиваются по экспоненте

КСТАТИ

Британский физик Чандра Викрамасингх еще в феврале заявил, что коронавирус попал на Землю в октябре 2019 

года. Его принес метеор, который взорвался в небе, причем именно над Китаем. Более того, над районом Уханя. 

Ученый  заявил, что метеор «содержал внутри монокультуру инфекционных частиц вируса, которые выжили во 

внутренней части раскаленного метеора». Зараза распространялась по планете по воздуху. Как? Физик уверен, 

что вирус попал в стратосферные воздушные потоки, которые разнесли его вдоль полосы между 40—60° север-

ной широты. Кстати, все основные сильные вспышки болезни появляются именно в этом диапазоне.

Многие ученые, и прежде всего эпидемиологи, категорически не согласны с версией  профессора, подчерки-

вая, что COVID-19 похож на другие уже известные коронавирусы. Надо отметить, что Викрамасингх ранее до-

казывал, что еще один коронавирус, который вызывал тяжелый острый респираторный синдром (SARS), так-

же попал на Землю из космоса. Он зародился в Китае, над которым также взорвался метеор. В свое время фи-

зик даже написал книгу под названием «Болезни из космоса», где утверждает, что такие болезни, как ОРВИ или 

грипп, тоже занесены на Землю извне. 

Кстати

Российская система искусственного интеллекта нашла среди существую-

щих препаратов те, которые теоретически могут подавлять коронавирус 

COVID-19. Компьютер искал лекарства, которые могут блокировать новые 

частицы коронавируса SARS-CoV-2 в клетках человека. Дело в том, что воз-

будитель атипичной пневмонии близкий родственник коронавируса SARS-

CoV-1 использует для формирования новых вирусных частиц фермент 

COPI, который есть в клетках человека. Оказалось, что блокировка фермен-

та тормозит размножение вируса. Ученые рассчитали, что в жизненном ци-

кле COVID-19 этот фермент играет столь же важную роль. Искусственный 

интеллект оценил, как разные лекарства будут влиять на фермент. В итоге 

нейросеть выбрала шесть претендентов, которые уже одобрены для приме-

нения в медицине. Теперь их надо проверить на коронавирусе.

Комментарий

Константин Северинов, профессор Сколтеха и Университета Ратгерса США: 

Сейчас в оценке коронавируса на одно из первых 
мест вышли математики, которые рисуют са-
мые разные сценарии распространения болезни. 
Они вас убеждают? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Математические прогнозы хо-

рошо работают задним числом на уже изученных бо-

лезнях. Например, на эпидемиях гриппа такие оцен-

ки делаются постоянно. Иная ситуация, когда речь 

идет о неизвестной инфекции. И нам пока мало из-

вестно, например, сколько реально  заражает коро-

навирусом один человек, возникает ли иммунитет и 

сколько он держится и т.д. Когда «иксов» так много, 

то при моделировании инфекций даже небольшое 

изменение исходных данных может приводить к 

очень существенным изменениям результатов. И 

сейчас говорить, что какой-то прогноз лучше, чем 

другой, практически невозможно. 

Нас долго убеждали, что от гриппа умирают 
больше, чем от коронавируса, и никто по поводу 
гриппа не впадает в панику. 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Да, по всему миру грипп уно-

сит многие сотни тысяч, а коронавирус пока десят-

ки тысяч. Но так нельзя сравнивать. Летальность от 

гриппа на два порядка ниже, чем от коронавируса. 

Также ссылаются на то, что общее число смертей в 

той же Италии около 250 тысяч, а от коронавируса 

меньше десяти тысяч. Мол, прибавка мизерная на 

таком фоне. А из этих восьми тысяч инфицирован-

ных наверняка минимум половина пожилых, кото-

рые, наверно, умерли бы и так. Но это цифра всего 

за месяц, а что будет к середине лета, к концу года? 

Если динамика инфекций будет продолжать се-

рьезно расти, то через небольшое время значи-

тельная часть населения планеты заболеет, а ны-

нешний уровень летальности останется, то речь 

пойдет о миллионах погибших. И это уже совсем 

другая цифра общей смертности. Словом, чтобы 

делать такие серьезные выводы, нужны большие 

выборки. 

Звучат обещания, что через 11 месяцев появится 
вакцина, и тогда картина распространения ви-
руса кардинально изменится. 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Сомневаюсь, что удастся так 

быстро создать эффективную, проверенную, серти-

фицированную вакцину, которая остановит эпиде-

мию. Многие лекарства делают годами. Ведь сначала 

надо найти мишень для атаки вируса, скорее всего, 

это будет поверхностный белок вируса, который вы-

зывает иммунный ответ. Потом надо показать, что 

иммунитет, который возникает в людях, действитель-

но спасает их от болезни, а также, что он не токси-

чен. Причем эти исследования надо провести на 

большом количестве людей, чтобы набрать статисти-

ку. Потом все это сертифицировать. И только потом 

налаживать массовое производство, чтобы обеспе-

чить всех и вся. Надо минимум года два. 
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ГИПОТЕЗА Как помочь 
мозгу лучше думать

Бегом 
от Паркинсона

Аркадий Симонов

Спорт тренирует не только мышцы, но и мозг. Особен-
но полезен пожилым людям, снижая риск многих забо-
леваний, в том числе Альцгеймера и Паркинсона. Все 
это уже хорошо известно науке. Но вот почему физиче-
ские упражнения полезны мозгу? Здесь пока много не-
ясного.

Ответ на него сегодня ищут многие ученые, в том 
числе американские профессора Джин Александер и 
Дэвид Райхлен. В своих поисках они «отправились» на 
миллионы лет назад, изучая, как в ходе эволюции ме-
нялись отношения между телом и мозгом у наших да-
леких предков. 

Особо ученые выделили два фактора. Первый — 
переход к движению на двух ногах. Это был слож-
нейший момент в 
нашей эволюции. 
Например, нередко 
бывали моменты, 
когда древнему че-
ловеку приходи-
лось балансиро-
вать на одной ноге. 
Казалось бы, что 
тут особенного. 
Почему на него 
обратили внима-
ние ученые? Дело в 
том, что для под-
держания равнове-
сия мозгу требовалось держать в уме большое коли-
чество информации и постоянно корректировать 
активность почти всех мышц тела. И одновременно 
следить за тем, что происходит вокруг. Таким обра-
зом переход на две ноги был очень серьезным испы-
танием для мозга, который способствовал его разви-
тию. 

Но кроме того, изменился и образ жизни древних 
существ. На самых ранних этапах развития наши пред-
ки жили на деревьях, питаясь в основном растениями. 
Но климат стал суше и холодней, что вынудило самых 
предприимчивых искать новые продуктовые базы. 
Они начали собирать пищу на земле и охотиться, а зна-
чит, перемещаться на большие расстояния. А это уже 
совсем иная физическая нагрузка, нежели при преж-
нем оседлом образе жизни. 

И мозг должен был работать иначе, ведь перед ним 
ставились совершенно новые задачи. В дальних похо-
дах он должен был постоянно ориентироваться на 
местности, помнить, где бывал раньше, придумывать 
способы охоты и т.д. Постепенно задачи усложнялись, 
требовали все более быстрого оперативного решения. 
То есть сама эволюция диктовала человеку иметь мозг, 
способный решать множество разных задач для пои-
ска пропитания. Таким образом, мозг и физическая ак-
тивность постоянно взаимодействовали и дополняли 
друг с друга. 

Цивилизация развалила эту связь. Для современно-
го человека она в далеком прошлом. Сейчас ему, чтобы 
не умереть с голоду, не нужна длительная физическая 
нагрузка. Болезни мозга, по мнению 

ученых, отчасти связаны именно 
с сидячим образом жизни. 

За последние годы наука опровергла многие мифы 
о мозге, например, что нервные клетки не восстанав-
ливаются. Например, в экспериментах на мышах 
было показано, что бег усиливает образование новых 
нейронов в гиппокампе, который отвечает за память. 
Более того, ученые смогли понять, как это происхо-
дит. Оказывается, при физической нагрузке в мозге 
нарабатывается особый белок (нейротрофический 
фактор мозга), который и способствует росту новых 
нейронов, улучшению памяти. 

Эти результаты оказались настолько сенсацион-
ными и неожидан-
ными, что нача-
лись эксперимен-
ты на людях. Ока-
залось, что у них 
физические на-
грузки также спо-
собствуют нара-
ботке этого белка, 
увеличивается раз-
мер гиппокампа и 
улучшается па-
мять. Следующие 
эксперименты по-
казали эффект 
упражнений и дру-
гих отделов мозга. 
По мнению ученых, упражнения помогают не толь-
ко росту новых нейронов, но и увеличению связей 
между ними. 

Словом, эффект спорта для мозга сегодня бесспо-
рен. Он доказан и нашей эволюцией, и последними эк-
спериментами. Но Александер и Райхлен считают, что 
действие этого тандема можно значительно повысить. 
Как тренируется современный человек? Он приходит 
в спортзал и «тягает» разные тренажеры. Да, нагрузка 
обеспечивается, но разве это сравнится с теми задача-
ми, которые решал наш древний предок. Ведь двига-
ясь, охотясь, он еще должен был постоянно думать, ре-
шать самые разные когнитивные проблемы. Его мозг 
был постоянно включен. Вывод? Нам надо учесть этот 
опыт эволюции, а значит, включить мозг во время тре-
нировок. 

Такие исследования уже проведены, они показали, 
что подобное сочетание физической и умственной на-
грузки действительно способствует наработке новых 
нейронов и увеличению нейротрофического фактора 
мозга, чем одна физическая нагрузка. Эти результаты 
открывают совершено новые возможности, чтобы со-
здавать новые системы тренировок, особенно для по-
жилых людей. 

По данным ученых, для улучшения работы мозга 
необходимо при средней нагрузке заниматься физиче-
ским упражнениями как минимум 150 минут в неде-
лю, а при высокой интенсивности 75 минут.  

Хочешь «включить» мозги? Занимайся физкультурой хотя бы 
двадцать минут каждый день.  

Болезни мозга, 
по мнению уче-
ных, отчасти
связаны именно 
с сидячим
образом жизни

При физической 
нагрузке
нарабатывается 
белок, который 
способствует 
улучшению
памяти
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АРХИВ В нацистской Германии все прибалтийские народы были признаны 
«неперспективными» 

Остланд без права на жизнь

Елена Новоселова

В
есна в Прибалтике — 
традиционный сезон 
шествий престарелых 
легионеров СС и их 
последователей.  К 
маршу присоединя-
ются и сторонники 
легионеров из мест-
ных политиков, кото-

рые утверждают, что немецкая 
оккупация была единственной 
дорогой к освобождению от 
«ненавистных Советов», а вой-
на под знаменами со свастикой 
— борьбой за независимость. От-
мечая 75-летие так называемых 
«боев за море», министр оборо-
ны Латвии назвал легионеров 
«гордостью народа». Что на са-
мом деле происходило в При-
балтике в 1941—1944 гг. и какие 
планы были у нацистов в отно-
шении литовцев, латышей и 
эстонцев, какую участь готови-
ли населению территории 
«Остланд» оккупанты? На эти 
вопросы «РГ» отвечает Юлия 
Кантор, доктор исторических 
наук, главный научный сотруд-
ник Санкт-Петербургского ин-
ститута истории РАН и автор 
книги «Прибалтика: 1939—1945 
гг. Война и память», готовящей-
ся к выходу в издательстве 
«РОССПЭН».

Были ли у вас в распоряжении 
архивные документы, с кото-
рыми трудно спорить?

ЮЛИЯ КАНТОР: Спорят, как прави-
ло, не с документами, а с трак-
товками. Но есть исторические 
материалы, которые исключа-
ют двоякое толкование. Что ка-
сается мифа об «освободитель-
ной германизации», то доку-
менты неопровержимо доказы-
вают: гитлеровский режим нес 
народам Балтии ассимиляцию 
и уничтожение. Обширная кол-
лекция материалов Оператив-
ного штаба рейхсляйтера Аль-
фреда Розенберга в Риге с бер-
линской рейхсканцелярией, 
министерствами и ведомства-
ми Третьего рейха по вопро-
сам, связанным с «жизнедея-
т е л ь н о с т ь ю »  т е р р и т о р и и 
«Остланд», хранится в Латвий-
ском государственном истори-
ческом архиве. Они открыты с 
постсоветского времени. Ко-
лоссальное упущение истори-
ческой политики советского 
времени в том, что архивы, в 
частности касающиеся Второй 

мировой войны в Прибалтике, 
были скрыты от исследовате-
лей. Они могли бы предохра-
нить нас от большинства идео-
логически токсичных мифов и 
войн вокруг истории. Это каса-
ется и событий 1939—1941 го-
дов, которые в советское время 
именовались «добровольным 
присоединением Прибалти-
ки»: это избавило бы от поли-
тических спекуляций по обе 
стороны границы. Вообще, до-
кументы следует изучать пла-
номерно, их не стоит выхваты-
вать «из рукава» в угоду конъ-
юнктуре. А истории нужны не 
архивные войны, а вниматель-
ное изучение архивов. В рос-
сийских, балтийских и немец-
ких архивах хранится доста-
точное количество докумен-
тов, которые рассказывают о 
планах нацистов в отношении 
«титульных» балтийских наро-
дов. И они доступны. Но поль-
зуются очень малой популяр-
ностью и в Балтии, и у нас. Я 
помню, что во многих листах 
использования расписывалась 
первой. 

С какой целью был создан 
Остланд?

ЮЛИЯ КАНТОР: Эта территория ох-
ватывала часть Белоруссии, не-
которые районы РСФСР и всю 
Прибалтику. Это был один из 
районов «расширения жизнен-
ного пространства», ведь «ве-
ликий рейх» должен был — по 
планам идеологов нацизма — 
простираться от Волги до Сиби-
ри. К балтийским народам на-
цисты относились, я бы сказа-
ла, с опасливым презрением. 
«Опасливым», потому что не-
предсказуемы, а «с презрени-
ем» — исходя из своей расовой 
теории. В Германии прекрасно 
помнили, что огромное количе-
ство очагов большевизма доба-
вили миру так называемые бал-
тийские окраины Российской 
империи.

Остланд планировалось за-
селить немцами-колонистами, 
в частности из Баварии, а бал-

тийские народы стали бы у них 
рабами. Об этих планах можно 
прочитать в меморандуме от 2 
апреля 1941 года уполномочен-
ного по централизованному ре-
шению проблем восточноевро-
пейского пространства — бли-
жайшего сподвижника Гитлера, 
одного из основоположников 
расовой теории Альфреда Ро-
зенберга, ставшего позже рей-
хсминистром «восточных тер-
риторий». Кстати, сам Розен-
берг — прибалтийский немец, 
уроженец Ревеля (Таллина), вы-
пускник Рижского политеха. Че-
ловек, знавший в совершенстве 
русский язык как гражданин 
России.

«Ассимилировать», как из-
вестно, предполагалось не всех, 
а только подходящих «в рас-
овом отношении». Как прово-
дилась эта национальная по-
литика и отбор «годных»?

ЮЛИЯ КАНТОР: Да, политический от-
дел министерства Розенберга в 
ноябре 1942 года подготовил 
«Рассуждения по вопросу онеме-
чивания народов Восточного 
края», где, в частности, и говори-
лось о «годных с точки зрения 
расы»… В расовой иерархии на-
цистов все балтийские народы 
были признаны «неперспектив-
ными». Но самыми перспектив-
ными из «неперспективных» на-
зывали эстонцев. «Негодными» 
среди них было признано только 
25 процентов населения. За ними 
следовали латыши — половина 
непригодных, за исключением 
близких к славянам латгальцев 
(к «растворению» — 65 процен-
тов). В Литве непригодных для 
германизации насчитывалось 70 
процентов. Вся неперспективная 
часть населения должна была ис-
чезнуть с лица земли. Об этом го-
ворится в материалах оператив-
ного штаба рейхсляйтера Розен-
берга. Эти документы находятся 
в Риге, потому что немцы в 1944 
году не успели их вывезти. Так 
вот, по документам видно, как 
было устроено марионеточное 
самоуправление, как запреща-

лась, уничтожалась националь-
ная культура. Скажем, был за-
крыт Вильнюсский университет, 
единственным государственным 
языком Остланда назван немец-
кий, введены ограничения на по-
сещение местным населением 
общественных мест вместе с 
немцами. Под запрет попали на-
циональные флаги и гимны не 
только прибалтийских совет-
ских республик, но и досовет-
ских балтийских государств. Ди-
рективой рейхскомиссара 
Остланда от 5 ноября 1941 года 
отменялся не только советский 
День принятия Латвии в состав 
СССР, но и День независимости, 
отмечавшийся в течение 20 лет 
до 1940 года. Нацисты ввели но-
вый праздник — «День освобо-
ждения», посвященный вводу 
вермахта в Ригу 1 июля, ознаме-
новавший начало оккупации. 
Прессе — а вся она выходила под 
контролем оккупационных вла-
стей — было запрещено использо-
вать слова «свобода», «государ-
ственная независимость» и «са-
мостоятельность» даже при аги-
тации вступления в доброволь-
ческие легионы СС когда наци-
сты отступали в 1943—1944 го-
дах. Даже в целях пропаганды — 

во время мобилизации в ваффен-
СС, охранные батальоны и иные 
военизированные формирова-
ния, воевавшие «под знаком сва-
стики», — немцы не собирались 
«подкармливать» иллюзии тако-
го рода.

Когда у Латвии, Литвы и Эс-
тонии исчезла иллюзия, что в 
случае победы Гитлера их го-
сударства станут независи-
мыми? 

ЮЛИЯ КАНТОР: На самом деле все 
было понятно уже после первых 
месяцев нацистской оккупации. 
Например, Временное прави-
тельство Литвы, которое было 
организовано летом 1941 года 
(в единственной из трех респу-
блик), просуществовало мень-

ше двух месяцев и успело напри-
нимать огромное количество за-
конов, в том числе и расового 
свойства. Но сразу после того, 
как оно продекларировало вос-
становление независимости, 
немцы его прихлопнули. Пол-
ковник литовской армии Казис 
Шкирпа, назначенный главой 
Временного правительства Лит-
вы, закончил свои дни в Вашинг-
тоне, в 1995 году торжественно 
перезахоронен в Каунасе — в 
Пантеоне выдающихся деятелей 
Литвы, его именем названы ули-
ца в Каунасе и аллея в Вильнюсе.

Прибалтам было отказано и 
в создании собственных армий: 
вермахту не нужны были такие 
«сателлиты». Максимум на что 
могло рассчитывать местное 
население, это на полицейские 
батальоны и ваффен-СС: все 
под немецким контролем.

И в такие формирования шли 
добровольно? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Поскольку Гитлер не 
доверял местному населению, в 
начале войны его не призывали 
насильственно. «Фюрер не жела-
ет никаких воинских соедине-
ний из Прибалтики для исполь-
зования их на фронте, так как по-

сле войны это привело бы к по-
литическим требованиям с их 
стороны. Однако следует форми-
ровать возможно большее коли-
чество охранных батальонов для 
несения караульной службы на 
оккупированных территориях», 
— говорилось в меморандуме, ре-
гламентирующем призыв в так 
называемые парамилитарные 
формирования. Позже, в 1943 
году, когда ситуация стала для 
нацистов критической, немцы 
объявили мобилизацию уже 
принудительно. Главным «моби-
лизатором» в Латвии стал гене-
рал-инспектор латышских войск 
СС Рудольф Бангерскис, в конце 
войны ушедший с частями вер-
махта в Германию, где и закон-
чил жизнь (в 1995 году торжест-
венно перезахоронен в Риге, на 
Воинском кладбище). Текст 
клятвы легионера однозначно 
говорил о том, за чью независи-
мость придется сражаться: «Я 
клянусь перед Богом этой свя-
щенной клятвой, что в борьбе с 
большевизмом я буду беспреко-
словно выполнять приказы Вер-
ховного главнокомандующего 
германского вермахта Адольфа 
Гитлера и как храбрый солдат 
буду готов в любое время отдать 
свою жизнь за эту клятву». Это 
документ, а вот идеологема из 
учебника истории Эстонии:

«Войска СС использовались, 
как правило, на самых трудных 
участках фронта. Эстонцы по-
лучили право сформировать 
Эстонский легион СС … из пер-
вых добровольцев был сформи-
рован батальон «Нарва», самое 
элитное из когда-либо сущест-
вовавших эстонских подразде-
лений; в 1943—1944 гг. он проя-
вил незаурядную отвагу в 
боях». Чудовищно и то, что в 
этом же учебнике Эстонию на-

зывают среди стран, проиграв-
ших Вторую мировую войну. 
Иными словами, детям объя-
сняют, что Эстония ассоцииру-
ет себя не с антигитлеровской 
коалицией, а с гитлеровской. 

Как была организована воен-
ная промышленность 
Остланда, работал ли он на 
немецкую армию?

ЮЛИЯ КАНТОР: В этом смысле осо-
бых отличий от других оккупи-
рованных территорий СССР не 
было. Предприятия или увози-
лись в глубину Третьего рейха 
вместе с рабочей силой, или же 
перепрофилировались на нуж-
ды фронта и на сопровождаю-
щие его структуры. Уже в авгу-
сте 1941 года было издано рас-
поряжение рейхскомиссара 
Остланда по поводу использова-
ния рабочей силы и начался вы-
воз местных жителей с 17 до 45 
лет на работы в Германию. В 
1942—1943 годах угон населе-
ния в Германию был массовым. 
По мере же освоения «жизнен-
ного пространства на Восток 
вплоть до Урала и Сибири» пла-
нировалась переброска туда и 
прибалтийской рабочей силы. 

Больной вопрос для граждан 
Прибалтики — возвращение 
национализированного в со-
ветское время имущества… 
Получили ли они что-нибудь 
от немцев?

ЮЛИЯ КАНТОР: Такой вопрос не сто-
ял никогда. Уже 18 августа 1941 
года было опубликовано распо-
р я ж е н и е  р е й хс к о м и с са р а 
Остланда, где говорилось, что вся 
собственность, принадлежавшая 
СССР на 22 июня 1941 года, пе-
реходит немецкому государству. 
И национализированную землю 
немцы не вернули. 

Как различалась жизнь мест-
ных граждан и «арийцев»? 
Какие привилегии были у нем-
цев Остланда?

ЮЛИЯ КАНТОР: В целях укрепления 
оккупационного режима 12 ян-
варя 1942 года рейхсминистр 
Розенберг издал указ о создании 
чрезвычайных судов наряду с 
уже существующими. Пригово-
ры «чрезвычайки» были окон-
чательными и обжалованию не 
подлежали. «Арийцы» под юрис-
дикцию этого суда не подпадали.

Для «народа господ» были со-
зданы отдельные учреждения 
просвещения, организовыва-
лись специальные культурные 
мероприятия, создавались 
кружки пения и т.д. Особую не-
приязнь местных вызвали мага-
зины, где делать покупки могли 
только «арийцы». Для них было 
открыто даже специальное брач-
ное бюро, где нужно было предо-
ставить разрешение отдела здра-
воохранения Генерального ко-
миссариата, подтверждающее 
чистоту крови той, на ком «ари-
ец» собирается жениться. На не-
которых вагонах, кафе, магази-
нах висела надпись «Вход только 
для немцев». Так что картина ре-
ально происходившего на терри-
тории Прибалтики во время вой-
ны не дает шансов мифу об «ос-
вободительных планах» Третье-
го рейха в отношении Латвии, 
Литвы и Эстонии и о представи-
телях титульных национально-
стей Прибалтики, воевавших 
под знаменами со свастикой, как 
о «борцах за независимость». 
Просто нужно иметь историче-
скую ответственность в эту кар-
тину вглядеться. 

Рижане слушают объявление о создании латышского добровольческого легиона СС. 16 ноября 1943 г. 

Разрушенная немцами Рига. 3 октября 1941.
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Особую неприязнь местных вызвали 
магазины, где делать покупки могли 
только «арийцы»
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Картина происходившего на территории 
Прибалтики не дает шансов мифу 
об «освободительных планах» 
Третьего рейха 
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Латышская дивизия СС. 1943 год.

ПРАВО Юристы 
и правозащитники 
открыли «горячую линию» 
по режиму пандемии 

Целительный 
совет

Владислав Куликов

Совет при президенте Российской Федерации по раз-
витию гражданского общества и правам человека сов-
местно с Ассоциацией юристов России открывает «го-
рячую линию» правовых консультаций по вопросам 
новых мер, принимаемых в связи с пандемией.

«Сегодня не только наша страна, но и весь мир стол-
кнулся с серьезным вызовом. Ситуация очень непро-
стая, потери несет все человечество, — сказал председа-
тель правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — Пандемия ударила по всей системе мирово-
го здравоохранения и экономике. Наше государство 
принимает решительные меры для борьбы с распро-
странением инфекции, для поддержки граждан и биз-
неса. В сложившихся условиях велик запрос на консо-
лидацию общества, на спокойный конструктивный ди-
алог. Необходимо работать сообща, помогать друг дру-
гу. Информационная помощь — часть этого диалога, мы 
должны максимально широко распространять инфор-
мацию о мерах поддержки, разъяснять людям, где и 
как их можно получить».

По его словам, АЮР готова оказывать юридическую 
помощь гражданам и бизнесу. «Также мы готовы к об-
суждению различных предложений и мер, какие еще 
необходимо предпринять для социальной защиты гра-
ждан и помощи бизнесу в условиях пандемии», — под-
черкнул Владимир Груздев. На вопросы граждан и 
представителей бизнеса будут отвечать вице-прези-
дент Федеральной палаты адвокатов Алексей Галога-
нов, депутат Московской городской Думы, член прези-
диума АЮР Александр Семенников, член правления 
АЮРоссии Виктория Бурковская и другие.  «Горячая 
линия» работает на сайте права2020.рф. 

НАДЗОР Генпрокуратура 
потребовала удалить 
из соцсетей угрозы 
больным коронавирусом

Опасные фейки

Иван Егоров

Генеральная прокуратура признала экстремистскими 
высказывания одного из пользователей «ВКонтакте», 
который написал о необходимости ликвидации боль-
ных коронавирусом. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, прокуратурой Пензенской об-
ласти во время мониторинга соцсети «ВКонтакте» на 
странице одного из пензенских сообществ был обнару-
жен комментарий с признаками экстремизма. Один из 
пользователей, обсуждая ситуацию с пандемией, напи-
сал буквально следующее: «Что на них смотреть нужно 
этих больных не медленно ликвидировать и закрыть 
область въезд и выезд запретить…» (орфография и пун-
ктуация автора сохранены).

Согласно исследованию специалиста ЭКЦ УМВД 
России по Пензенской области в комментарии имеют-
ся высказывания побудительного характера, призыва-
ющие к враждебным действиям по отношению к группе 
лиц, заболевших коронавирусной инфекцией. Выводы 
экспертов и сам материал был направлен в Генераль-
ную прокуратуру. Как заявили в надзорном ведомстве 
после исследования, «в указанном материале содер-
жатся призывы к осуществлению экстремистской дея-
тельности». В этой связи Генпрокуратура обратилась в 
Роскомнадзор с требованием об ограничении доступа к 
этому материалу, а в случае переноса аналогичного ма-
териала на другие интернет-ресурсы также ограничить 
доступ и к ним.

Кроме того, прокуратура Пензенской области на-
правила материалы проверки в УФСБ России по Пен-
зенской области для решения вопроса о возбуждении 
уголовного дела по статье УК РФ о публичных призывах 
к осуществлению экстремистской деятельности.

Кроме того, Генпрокуратура продолжает в ежеднев-
ном режиме мониторить интернет на предмет разме-
щения новых фейков о пандемии коронавируса. Так, за 
последние дни Генпрокуратура обратилась в Роском-
надзор с требованием об ограничении доступа к мате-
риалам, размещенным на YouTube и опубликованным 
в «ВКонтакте», Twitter, Facebook, а также в сетевых из-
даниях.  

ДЕНЬГИ Приставы 
начислили водителю 
рекордные штрафы

Лихач 
на миллионы 

Владислав Куликов

Столичный лихач гражданин С. накатал штрафов на 
рекордную сумму. Общая сумма долга составила 4,1 
миллиона рублей. Из них 2,6 миллиона — штрафы за 
различные нарушения, 1,5 миллиона — исполнитель-
ский сбор. И это — рекорд для такой категории дел.

Как сообщили в управлении Федеральной службы 
судебных приставов по Москве, на гражданина С. воз-
буждено 1781 исполнительное производство.

«На неоднократные вызовы явиться к судебному 
приставу-исполнителю должник не реагировал, опла-
ту штрафов не производил, местонахождение принад-
лежащих ему машин скрывал, — рассказывают в ведом-
стве. — Денежные средства на его счетах в банках отсут-
ствуют. Должник ограничен в выезде из Российской 
Федерации и в пользовании специальным правом».

Но приставам удалось совместно с дорожно-па-
трульной службой найти четыре автомобиля, принад-
лежащих должнику. Машины были арестованы и от-
правлены на спецстоянку. «Если оплата задолженно-
сти в полном объеме в установленный срок не состоит-
ся, машины после оценки будут выставлены на торги 
для реализации. Средства от продажи пойдут на опла-
ту штрафов и исполнительского сбора», рассказывают 
в службе судебных приставов.  Исполнительский сбор 
составляет семь процентов от суммы долга, но не ме-
нее тысячи рублей.  
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ПРОДАМ ЦИФРОВОГО 
ДВОЙНИКА
В ближайшие годы появятся агрега-

торы, которые станут посредниками 

между людьми и корпорациями в 

сборе данных, прогнозируют эк-

сперты Euromonitor International. С 

их помощью люди будут получать 

плату за информацию о себе. Напри-

мер, компания Digi.me из Великобри-

тании уже объединилась с амери-

канской UBDI, чтобы помочь людям 

монетизировать свои данные. Когда 

бизнес заказывает информацию у 

посредника, пользователи получают 

деньги или специальные баллы. 80% 

агрегатор отправляет на выплаты 

людям, 20% забирает себе.

Рынок данных — уже давно самостоя-

тельная отрасль. Сведения о нас с 

вами собирают, обрабатывают и про-

дают самые разные компании и госо-

рганы. Наибольший интерес вызыва-

ют большие пользовательские и со-

циальные данные, включающие в 

себя персональные (информация, ко-

торая может быть использована для 

идентификации физического лица). 

Собирая сведения об одном челове-

ке, компании неизбежно получат их и 

о его окружении: родных, друзьях, 

других людях, которые могли не да-

вать своего согласия на сбор.

По словам Ильи Тихонова, руководи-

теля направлений «Комплаенс» и 

«Аудит» группы компаний Softline, 

все больше предпосылок, что персо-

нальная информация в обезличен-

ном виде будет передаваться более 

свободно. И прогнозы, что физиче-

ские лица смогут зарабатывать на 

своих данных через агрегаторы, 

вполне реальны. «Сейчас готовятся 

поправки в закон о персональных 

данных, они уточнят понятие «обез-

личивание», предусматриваются но-

вые основания для обработки дан-

ных. Не исключено, что физические 

лица или операторы данных получат 

возможность коммерческого рас-

пространения сведений. Пока непо-

нятно, как именно это будет реализо-

вано. Изменения в законодательст-

ве связаны прежде всего с необходи-

мостью нормативного регулирова-

ния технологии Big Data», — говорит 

эксперт.

Мастодонты рынка данных в мире — 

Microsoft, Alphabet, Facebook, 

Amazon, Apple, в Китае — Alibaba, в 

России — Яндекс, Mail.ru Group. 

«Наша страна активно движется в 

сторону цифровой экономики, а ее 

основа — данные. Поэтому вопросы, 

связанные с оборотом информации, 

защитой интересов граждан, этикой 

работы с данными, сейчас стоят осо-

бенно остро», — говорит Анна Сере-

бряникова, президент Ассоциации 

больших данных. По ее словам, рос-

сийские лидеры в этой области наце-

лены в первую очередь на улучше-

ние качества жизни: развитие тури-

стических маршрутов, оптимизацию 

общественного транспорта, эффек-

тивный поиск пропавших людей 

(движение «Лиза Алерт»), другие со-

циально значимые проекты.

При этом 66% ретейлеров считают 

анализ персонализированной ин-

формации важнейшим ресурсом 

для развития бизнеса, а 54% увере-

ны, что эти технологии сделают 

бренд более ориентированным на 

потребителя. Причем компании не 

намерены ограничиваться инфор-

мацией о привычках пользователей, 

а хотят получить доступ к их биоме-

трическим данным.

Интерес бизнеса очевиден. По дан-

ным Liveclicker, ретейлеры, инвести-

рующие в продвинутую персонали-

зацию, получают на 17% больше до-

хода. В обмен на информацию поль-

зователь получает различные блага. 

Например, бесплатные сервисы и 

цифровые продукты. Мы и сейчас их 

получаем, но почти не задумываем-

ся об этом.

Если Google введет плату за поиск в 

интернете или пользование видео-

сервисом YouTube, пусть неболь-

шую, менее доллара, то это принесет 

компании миллиарды. «Электронная 

почта, карты и навигаторы, социаль-

ные сети, мессенджеры и многое 

другое — это разработки, стоящие ог-

ромных денег, за которые мы ничего 

не платим. Если ввести на них подпи-

ску хотя бы по 50 рублей в месяц, то 

только за пользование соцсетями и 

мессенджерами набежит сумма в 

500 рублей ежемесячно», — говорит 

Александр Малахов, начальник 

управления методологического со-

провождения работы с данными 

Аналитического центра при прави-

тельстве РФ.  

КАМЕРНАЯ АТМОСФЕРА
Мы все уже привыкли к камерам в 

торговых центрах и магазинах. При-

нято считать, что таким образом ре-

тейлеры борются с воровством. 

Однако уже сегодня видеонаблюде-

ние, интегрированное с системами 

видеоаналитики, способно решать 

целый спектр задач — от обеспече-

ния комплексной безопасности до 

планирования клиентских маршру-

тов. В перспективе станет возможна 

и оплата покупок одним лишь взгля-

дом в камеру. В общем, готовьтесь: 

вас снимают.

Тепло, еще теплее
Видеоконтроль у полок — раскладка, 

наличие товаров, определение сте-

пени интереса покупателей к той или 

иной выкладке — такой блок приме-

нения видеоаналитики может спо-

собствовать реальному росту дохо-

дов для магазина, так что ретейлеры 

начинают внедрять подобные пра-

ктики в свою работу, рассказал «РГ» 

Владимир Черницкий, сооснователь 

и технический директор Faceter.

Для оценки активности покупателей 

в определенных зонах торговой точ-

ки строятся «тепловые карты». С по-

мощью информации, собранной с 

нескольких камер видеонаблюде-

ния, определяются наиболее попу-

лярные маршруты покупателей, ме-

няется планировка зала. Наиболее 

востребованные товары помещают-

ся на более «горячие» места. Так по-

токи покупателей направляются по 

оптимальным маршрутам.

Совмещение данных с камер со ста-

тистикой продаж определенных то-

варов дает возможность понять, ка-

кие раскладки неэффективны и как 

нужно изменить выкладку мерчен-

дайзеру, чтобы направить на нее вни-

мание покупателя. 

Если клиент так и не совершил по-

купку в магазине, видеоданные по-

зволяют проанализировать, что 

было причиной отказа: покупатель 

не смог найти товар на полке, не по-

лучил консультацию у сотрудника в 

зале или остался недоволен. 

Есть решения, которые позволяют 

дополнительно к «тепловой карте» 

подключать функционал контроля 

длины очереди, времени ожидания 

каждого посетителя, подсчета вре-

мени обслуживания. При превыше-

нии заданного времени ожидания 

клиентов или длины очереди систе-

ма отправляет уведомление. Благо-

даря этому магазин может быстро 

ликвидировать очереди и оптимизи-

ровать график работы сотрудников. 

Улыбнитесь, вас снимают
Самая перспективная категория 

аналитики связана с повышением 

удовлетворенности клиентов и ро-

стом уровня персонификации поку-

пателей. Например, речь может идти 

о составлении так называемых бе-

лых списков премиум-клиентов, ко-

торым магазин хотел бы предложить 

специальные цены. Для этого прово-

дится идентификация посетителей 

сразу при входе в магазин, после 

чего на мобильные устройства «из-

бранных» отправляются push-уве-

домления с релевантными промо-

предложениями.

Второй блок аналитики — работа с 

эмоциональной удовлетворенно-

стью: как посетитель реагирует на 

рекламу, обслуживание на кассе, 

консультирование в зале. Умные ка-

меры с интегрированной техноло-

гией распознавания лиц определяют 

эмоции посетителей по определен-

ным маркерам: мимике, жестам, па-

раметрам голоса: тону, ритмично-

сти, мощности. Технологии распоз-

навания эмоций можно использо-

вать при показе рекламных роликов, 

меняющихся в зависимости от на-

строения, пола и возраста подошед-

шего человека. Так, решение 

shelfPoint привлекает розничных по-

купателей индивидуально настраи-

ваемым динамическим контентом. 

Анализ видеопотока позволяет под-

считывать индекс удовлетворенно-

сти клиента и сравнивать получен-

ную статистику с показателями дру-

гих филиалов и подразделений. 

Оплата «лицом»
Технология, которая со временем 

поможет ретейлерам существенно 

снизить издержки, — это биометри-

ческое распознавание лиц. Уже се-

годня на рынке появляется активный 

спрос на внедрение привилегиро-

ванного обслуживания для зареги-

стрированных клиентов среди сетей 

быстрого питания и крупных гипер-

маркетов. Например, Сбербанк гото-

вит проект по проведению оплаты 

товаров в магазинах при помощи би-

ометрических данных — не только 

отпечатков пальцев, но и изображе-

ния лица. Для этого пользователю 

требуется пройти регистрацию на 

сайте, привязать платежный инстру-

мент и затем в банкомате проскани-

ровать отпечаток пальца либо изо-

бражение лица. После этого покупки 

можно оплачивать с помощью био-

метрической идентификации. 

Пока технология не идет в массы — 

затраты на обновление инфраструк-

туры высоки, а оборудование, кото-

рым располагает ретейл, часто не 

может обеспечить реализацию по-

добных проектов, и его нужно ме-

нять на более современное. Тем не 

менее технологии идут к тому, что 

даже сети с небольшим средним че-

ком будут делать оплату удобнее с 

помощью биометрических алгорит-

мов распознавания.

Что говорит Роскомнадзор
Как пояснили «РГ» в Роскомнадзоре, 

обычная видеосъемка в обществен-

ных местах или на охраняемой тер-

ритории не считается обработкой 

биометрических персональных дан-

ных до тех пор, пока материалы не 

используются для установления лич-

ности человека. Администрация пу-

бличных мест должна заранее пре-

дупреждать посетителей о возмож-

ной фото-, видеосъемке соответст-

вующими текстовыми и/или графи-

ческими предупреждениями. При 

соблюдении этих условий согласия 

посетителей на проведение виде-

осъемки не требуется.  

СЕТЬ ЗАРАЗИЛАСЬ ФЕЙКАМИ

Последние недели показали, что 

хуже коронавируса может быть 

только паника из-за коронавируса. 

Не проходит и дня, чтобы в мессенд-

жерах или на сайтах в интернете не 

появлялась очередная новость об 

исчерпании запасов гречки или вве-

дении комендантского часа. В дело 

пришлось вмешаться Роскомнадзо-

ру. Ведомство официально напомни-

ло об ответственности за распро-

странение ложной информации. Ряд 

интернет-ресурсов и социальных се-

тей запустили собственные инфор-

мационные кампании по доведению 

до пользователей данных о ситуа-

ции, подтвержденных официальны-

ми источниками.

Роскомнадзор ведет круглосуточ-

ный мониторинг всех средств массо-

вой коммуникации, социальных се-

тей, видеохостингов, телерадиове-

щательных компаний на предмет вы-

явления недостоверной информа-

ции, сеющей панику и провоцирую-

щей общественное беспокойство. 

Каждый случай распространения 

фейков расследуется с привлечени-

ем правоохранительных органов и 

Генпрокуратуры, напоминают в ве-

домстве. Там подчеркивают, что в от-

ношении СМИ и других интернет-ре-

сурсов, нарушающих закон, прини-

маются самые жесткие меры вплоть 

до полного и немедленного ограни-

чения доступа к информационным 

ресурсам и лишения лицензий.

Тем временем, Google и Apple начали 

удалять приложения, связанные с 

коронавирусом, но не вызывающие 

доверия. Модераторы тщательно 

анализируют каждое из них, чтобы 

понять, имеет ли разработчик отно-

шение к доверенной организацией. 

Facebook, Instagram и Twitter ввели 

запрет на любую дезинформацию. 

Amazon активно борется с товарами, 

якобы являющимися лекарствами 

от вируса. 

В сервисах Mail.ru появились инстру-

менты онлайн-оповещения о стати-

стике заболеваемости и событиях, 

связанных с вирусом. На портале со-

здан отдельный раздел, в котором 

обновляется информация о новых 

заболевших. Там же опубликованы 

телефоны горячих линий, меры пре-

досторожности, статистика по ин-

фицированным, новости и другие 

данные. На главной странице ото-

бражаются сведения о числе зара-

зившихся в России и мире. 

Мессенджер ICQ запустил канал с 

проверенной и полезной информа-

цией о борьбе с вирусом. 

Пользователи Почты.Mail.ru также 

могут узнать все важные новости о 

коронавирусе, подписавшись на ин-

формационную рассылку, посвя-

щенную защите здоровья во время 

пандемии.

К борьбе против фейков о коронави-

русе подключился даже голосовой 

помощник Маруся. Виртуальный ас-

систент по запросу озвучивает акту-

альные цифры о числе инфициро-

ванных в мире.

Ранее кампанию по информирова-

нию пользователей о ситуации с ко-

ронавирусом запустил «Яндекс». Но-

вости отображаются на главной 

странице поисковика. 

Соцсеть «ВКонтакте» создала от-

дельную новостную ленту для запи-

сей о коронавирусе. В нее попадают 

публикации только от проверенных 

источников: сообществ медиапро-

ектов, ответственных ведомств и 

НКО.  Отдельная лента с посвящен-

ными коронавирусу новостями от 

верифицированных групп появи-

лась и в разделе «Рекомендации» со-

цсети «Одноклассники». 

На фоне новостей о коронавирусе 

активизировались интернет-мошен-

ники, рассылающие фейковую ин-

формацию о ситуации. В этих сооб-

щениях могут быть ссылки на сайты, 

незаконно собирающие персональ-

ную информацию, предупреждает 

Роскомнадзор. По данным ведомст-

ва, мошенников интересует такая 

информация, как ФИО, номера теле-

фонов, адреса почты, банковские 

реквизиты. 

Украденные данные используются 

для создания и пополнения баз спа-

меров, вирусного заражения 

устройств и кражи платежной ин-

формации. Роскомнадзор рекомен-

дует, во-первых, черпать информа-

цию только из надежных источни-

ков: данных органов власти и лицен-

зированных СМИ. Ведомство реко-

мендует не  доверять слухам, кото-

рые поступили из недостоверных 

источников: из массовой рассылки в 

мессенджерах, соцсетях, по элек-

тронной почте и SMS.

Во-вторых, не переходить по сомни-

тельным ссылкам и не открывать 

вложения в письмах, которые при-

шли от неизвестных организаций 

или людей. Такие письма могут со-

держать вирусы или вести на фишин-

говые сайты. В качестве маскировки 

они могут рассылаться от имени ав-

торитетных организаций, таких как 

Всемирная организация здравоох-

ранения, и предлагать  ознакомить-

ся с информацией о том, как избе-

жать заражения.

В-третьих, перед тем, как вводить ка-

кие-либо данные в интернет-магази-

нах, нужно убедиться в подлинности 

ресурса. Роскомнадзор рекоменду-

ет обращать внимание на название 

сайта в адресной строке: если там 

содержатся различные символы или 

буквы, которые не соответствуют 

оригинальному названию сайта или 

бренда, то, скорее всего, это сайт мо-

шенников, говорится в сообщении 

ведомства.  

«УЛЬТРА» СМАРТФОН
Samsung традиционно показыва-

ет флагманы в конце зимы и в кон-

це лета — сначала на арену выхо-

дит линейка Galaxy S, а потом по-

является Galaxy Note. Так случи-

лось и в этом году, только южноко-

рейцы решили поменять назва-

ние с S11 на S20. Давайте посмо-

трим, что представляет собой 

Galaxy S20 Ultra —  самый «наворо-

ченный» флагман из Южной Ко-

реи.

Дизайн
C каждым годом флагманы увели-

чиваются в размерах. В Galaxy 

S20 Ultra экран на 6,9 дюйма, это 

самый «большой» смартфон юж-

нокорейцев. Для сравнения, 

прошлогодний Note 10+ обладал 

диагональю на 6,8 дюйма. Но если 

положить оба аппарата рядом, 

разница в размере будет не вели-

ка. Высота смартфона почти 

170 мм. 

Дотянуться большим пальцем до 

шторки уведомления крайне за-

труднительно, поэтому пользо-

ваться аппаратом придется двумя 

руками. По ощущениям, смар-

тфон немного тяжеловат, но со 

временем к весу быстро привыка-

ешь и перестаешь его замечать.

Что касается блока камер, про ди-

зайн которых идут ожесточенные 

споры на тему того, красиво это 

или нет, то сегодня это лучшая ка-

мера на мобильном рынке, у нее 

не будет конкурентов как мини-

мум до выхода Huawei P40 Pro. 

Физику обмануть достаточно 

сложно,  поэтому инженеры были 

вынуждены сделать именно такой 

дизайн. 

Аппарат затруднительно носить 

без чехла — слишком сильно выпи-

рают блоки камер. В любом чехле 

этот недостаток нивелируется, 

плюс вы получаете дополнитель-

ную защиту при падениях. 

Дисплей
Главной фишкой экрана является 

наличие частоты 120 Гц. Прежде 

чем говорить о том «зачем нужны 

120 Гц на мобильном устройстве» 

и «все это баловство», следует 

сравнить работу дисплея в двух 

режимах — 60 и 120 Гц соответст-

венно. Разница видна невоору-

женным взглядом. Во втором слу-

чае меню листается гораздо плав-

нее. К сожалению, режим 120 Гц 

включили только для разрешения 

экрана FHD+, поэтому придется 

идти на компромисс, выбирая 

между более высоким разреше-

нием и плавностью работы. 

Камеры
Впервые за долгое время в линей-

ке Galaxy S появились новые ка-

меры, отдельного упоминания 

достоин модуль на 108 мегапиксе-

лей. С точки зрения фотографий, 

это один из лучших аппаратов 

сейчас. «Работают» 108 мегапик-

селей следующим образом: бла-

годаря технологии Nonacell де-

вять соседних пикселей разме-

ром 0,8 мкм объединяются для 

имитации одного большого пик-

селя размером 2,4 мкм, за счет 

чего увеличивается детализация 

снимка и 108 мп «превра-

щаются» в более де-

тализированные 

12. При желании 

можно оставить 

разрешение и 108 

мп, но это, скорее, 

для дневных фо-

тографий, где нуж-

но больше дета-

лей. 

Прошлогодняя ли-

нейка флагманов 

из Южной Кореи 

позволяла увели-

чивать изображе-

ние в 10 раз. Но-

винка получила 

100-кратный зум. 

Разумеется, при 100-кратном уве-

личении четкость изображения 

пропадает, но условно до значе-

ния 50x можно получить хорошие 

фотографии или рассмотреть 

объекты, которые находятся от 

вас слишком далеко. Например, с 

8-го этажа можно рассмотреть 

номера машин, которые стоят на 

другом конце улицы. 

Смартфон способен снимать ви-

део в разрешении 8К. Но длитель-

ность видео в таком разрешении 

ограничена пятью минутами. При 

таком режиме всего минута зани-

мает целых 500 мегабайт. Также 

при съемке 8К видео отключена 

встроенная стабилизация. Но бу-

дем честны — мало кто будет сни-

мать видео именно в таком разре-

шении. 4К только-только закрепи-

ло свои позиции, а 4К телевизоры 

и мониторы стали стоить адекват-

ные деньги. Поэтому большинству 

пользователей за глаза хватит та-

кого разрешения. 4К видео на 

смартфоне получается отличным, 

к стабилизации никаких вопросов 

нет.

Любители снимать селфи тоже 

оценят данный девайс — разреше-

ние фронтальной камеры состав-

ляет 40 мегапикселей, а значение 

диафрагмы равно F2,2.

Производительность
На российский рынок аппарат по-

ставляется в единственном вари-

анте на 128 ГБ встроенной и 12 ГБ 

оперативной памяти. Чип Exynos 

990 разработан по технологии 7 

нм. Если памяти не хватает, можно 

докупить карту MicroSD объемом 

вплоть до 1 ТБ. Свидетели секты 

«Qualcomm лучше Exynos» будут 

доказывать, что европейские 

пользователи получают «урезан-

ную» версию смартфона с мень-

шей производительностью, одна-

ко это миф. Запаса мощности 

чипа хватит как минимум на пару 

лет. Достаточно лишь взглянуть 

на результаты синтетических те-

стов: например, в Geekbench 5 ап-

парат набирает 2767 балов в муль-

типроцессорном тесте и 898 на 

одном ядре, что является на се-

годня одним из лучших показате-

лей в мобильной индустрии. 

Galaxy S20 Ultra прекрасно справ-

ляется с играми — в PUBG или Call 

of Duty можно играть на графиче-

ских настройках, выставленных 

на максимум.

Аккумулятор
Емкость аккумулятора составля-

ет 5000 мАч. При использовании 

в обычном режиме смартфон спо-

собен прожить с самого утра и до 

позднего вечера. Это хороший 

сценарий работы, ведь большин-

ство пользователей заряжает гад-

жеты именно ночью. Но если 

вдруг вы будете много фотографи-

ровать или снимать видео, воз-

можно, придется «подзарядить-

ся» и днем. Но благодаря быстрой 

зарядке пополнить запас энергии 

с 0 до 100% можно всего за час. За 

полчаса устройство зарядится 

примерно на 70—75%. 

ПРОГНОЗ ТЕХНОЛОГИИ ИНТЕРНЕТ ГАДЖЕТ

Сведения о нас с вами собирают и продают самые разные компании.

Умные камеры определяют эмоции посетителей по мимике, жестам и голосу.

Впервые за долгое время в линейке 
Galaxy S появились новые камеры.

Каждый случай распространения фейков расследуется силовиками.

ИНИЦИАТИВА Евросоюз хочет ввести единые 
требования к производству электроники 

Стандарт девайса

ПРОЕКТ Компьютер научился понимать человеческие эмоции

На языке чувств

Е
врокомиссия собирается 
принять в рамках так назы-
ваемого «Зеленого курса» 

пакет законов, которые изменят 
требования к смартфонам, план-
шетам и ноутбукам. 

Изменения должны вступить 
в силу в 2021 году. Устройства 
должны стать более прочными, 
модернизируемыми и готовыми 
к повторному использованию. 
Законодатели хотят обязать про-
изводителей использовать боль-
ше переработанных материалов. 
За соблюдение этих условий ЕС 
готов поощрять компании.

В сообщении, опубликован-
ном Еврокомиссией, говорится, 
что «одноразовое использова-
ние устройств будет ограничено, 
преждевременное устаревание 
предотвращено, а уничтожение 
без утилизации непроданных то-
варов длительного пользования 
запрещено». Также потребители 
должны будут получать инфор-
мацию о надежности и ремонто-
пригодности гаджетов.

В прошлом году Еврокомис-

сия приняла такие правила в от-
ношении домашней техники — 
стиральных машин, телевизоров 
и т.д. Теперь же под действие по-
пала вся электроника.

По мнению ведущего про-
граммы «Вести.net» Филиппа 
Трофимова, с детализацией тре-
бований законопроекта могут 
возникнуть сложности. «В ЕС 
давно хотели стандартизировать 
зарядку. В результате, пока при-
нимали решения, единым стан-
дартом стал USB Type C без вся-
кого регулирования», — отмеча-
ет эксперт. Под стандартизацию 
попала только компания Apple 
со своим оригинальным разъе-
мом Lightning, более того, в iPad 

Pro уже сейчас используется 
Type C. А для стандартизации 
они могут положить переходник.

В России до этого еще далеко. 
«Унификация устройств сложна 
на практике, поэтому в ближай-
шей перспективе ждать приня-
тия подобного законопроекта в 
РФ не стоит», — говорит Дмит-
рий Дружбин, основатель сер-
вис-центра Fixed One.

По мнению Дмитрия Рябини-
на, руководителя hi-tech mail.ru, 
подобная инициатива может 
привести к росту цен электрони-
ки на 10—15%, а общая экономи-
ческая ситуация в мире, и осо-
бенно в России, этому сейчас ни-
как не способствует.  

С
овременные голосовые 
помощники давно нау-
чились распознавать 

фразы, которые им говорят 
люди. Ученые пошли дальше — 
они научили суперкомпьютер 
Watson понимать переносные 
значения слов. В интервью 
Independent руководитель по-
дразделения IBM «Данные и 
искусственный интеллект» 
Роб Томас заявил, что язык не 
только является средством пе-
редачи информации, он позво-
ляет выражать чувства и эмо-
ции. Компьютеры будущего 
просто обязаны понимать все 
подтексты речи при взаимо-
действии с человеком.

«Большая проблема для 
искусственного интеллекта 
(ИИ) — это понимание контек-
ста и понимание значения слов-
омонимов. Наряду с юмором 
это те нюансы, которые пока не 
даются ИИ и не позволяют со-
здать систему, которая смогла 
бы с нами общаться как живой 
человек», — считает ИТ-эксперт 
Александр Баулин.

Инженеры называют свое 
обновление «продвинутым ана-
лизом эмоций». Суперкомпью-
тер способен полноценно под-
держивать разговор с челове-
ком на сложные темы. В частно-

сти, он понимает такие идиомы, 
как «на седьмом небе от сча-
стья», «метать молнии».

Машинное понимание пере-
носного смысла слов будет во-
стребовано в различных сфе-

рах. Так, машинный перевод 
станет более «очеловечен-
ным», смысл текстов будет 
точнее, появятся более широ-
кие возможности для переноса 
значения крылатых выраже-

ний из одного языка в другой. 
«Тексты станут более близки к 
языку естественного обще-
ния», — полагает Игорь Дик-
шев, генеральный директор 
компании R-Labs.

Различные сервисы тоже вы-
играют. Общение с чат-ботами 
станет эффективнее, например, 
за счет более точного понима-
ния контекста вопроса и, как 
следствие, четкого закрытия по-
требности пользователя. С по-
мощью понимания переносного 
значения слов можно более глу-
боко анализировать настрое-
ние общественности в социаль-
ных сетях. Появится инстру-
мент для выявления «токсич-
ных» авторов, скрытых лидеров 
мнений, отмечает эксперт.

Watson получил широкую 
известность в 2011 году, когда 
обыграл человека в Jeopardy! — 
игру, в которой требуется отве-
тить на вопросы из области об-
щих знаний. Сейчас ресурсы су-
перкомпьютера используются 
для лечения рака, прогноза по-
годы и других задач.  

А К Ц Е Н Т

Одноразовое использование гаджетов 
будет ограничено, а преждевременное 
устаревание предотвращено

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИВАН ЧЕРНОУСОВ, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ИННА ЗУБАРЕВА

Уже в недалеком будущем искусственный интеллект сможет общаться с нами как живой человек.
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ПРОЦЕНТОВ

ретейлеров считают анализ 

персонализированной инфор-

мации важнейшим ресурсом 

для развития бизнеса



14 Документы. Информация
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 апреля 2020
среда № 69 (8123)

Документы. Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положений статьи 19, пункта 7 части 1 статьи 20, пункта 7 статьи 21 и части 4 статьи 240 

Кодекса административного судопроизводства Российской Федерации, а также пункта 7 части 4 статьи 2 Федерального конституционного закона 
«О Верховном Суде Российской Федерации» в связи с жалобами граждан А.А. Брюхановой и Е.Л. Русаковой

город Санкт-Петербург  24 марта 2020 года
Конституционный Суд Российской 

Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности положений статьи 19, пункта 7 
части 1 статьи 20, пункта 7 статьи 21 и части 
4 статьи 240 КАС Российской Федерации, а 
также пункта 7 части 4 статьи 2 Федераль-
ного конституционного закона «О Верхов-
ном Суде Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела явились 
жалобы граждан А.А.Брюхановой и 
Е.Л.Русаковой. Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся нео-
пределенность в вопросе о том, соответст-
вуют ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемые заявителями законопо-
ложения.

Поскольку обе жалобы касаются одно-
го и того же предмета, Конституционный 
Суд Российской Федерации, руководству-
ясь статьей 48 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», соединил дела по 
этим обращениям в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка А.Н.Кокотова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Кодекс административного судопро-

изводства Российской Федерации, регла-
ментируя подсудность административных 
дел, устанавливает, что эти дела, за исклю-
чением предусмотренных его статьями 
171, 18, 20 и 21, а также дел, возникающих 
из административных и иных публичных 
правоотношений, подсудных арбитраж-
ным судам, рассматриваются районным 
судом в качестве суда первой инстанции 
(статья 19). В том же качестве верховный 
суд республики, краевой, областной суд, 
суд города федерального значения, суд 
автономной области и суд автономного 
округа рассматривают, кроме прочих, 
административные дела об оспаривании 
решений (уклонения от принятия реше-
ний) избирательных комиссий субъектов 
Российской Федерации (независимо от 
уровня выборов), окружных избиратель-
ных комиссий по выборам депутатов Госу-
дарственной Думы, окружных избиратель-
ных комиссий по выборам в законодатель-
ные (представительные) органы государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации, за исключением решений, 
оставляющих в силе решения нижестоя-
щих избирательных комиссий (пункт 7 
части 1 статьи 20), а Верховный Суд Рос-
сийской Федерации — административные 
дела об оспаривании решений (уклонения 
от принятия решений) Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции (независимо от уровня выборов), за 
исключением решений, оставляющих в 
силе решения нижестоящих избиратель-
ных комиссий (пункт 7 статьи 21). Анало-
гичная по содержанию пункту 7 статьи 21 
КАС Российской Федерации норма содер-
жится и в Федеральном конституционном 
законе от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О 
Верховном Суде Российской Федерации» 
(пункт 7 части 4 статьи 2).

При этом административное исковое 
заявление, касающееся решения избира-
тельной комиссии о регистрации кандида-
та, списка кандидатов, об отказе в такой 
регистрации, о заверении списка кандида-
тов, списка кандидатов по одномандатным 
(многомандатным) избирательным окру-
гам, об отказе в этом заверении, может 
быть подано в суд в течение десяти дней со 
дня принятия избирательной комиссией 
оспариваемого решения (часть 4 статьи 
240 КАС Российской Федерации).

1.1. Окружная избирательная комиссия 
по выборам депутата Московской город-
ской Думы седьмого созыва по одноман-
датному избирательному округу № 42 
решением от 16 июля 2019 года отказала 
гражданке А.А.Брюхановой, выдвинутой 
региональным отделением политической 
партии «Российская объединенная демо-
кратическая партия «ЯБЛОКО» в городе 
Москве, в регистрации кандидатом в депу-
таты на выборах Московской городской 
Думы, назначенных на 8 сентября 2019 
года, в связи с выявлением в подписных 
листах для сбора подписей избирателей в 
поддержку выдвижения кандидата более 
10 процентов недействительных подписей 
и недостаточным количеством достовер-
ных подписей, представленных для реги-
страции кандидата.

Московская городская избирательная 
ко м и с с и я ,  п р о в е р и в  п о  ж а л о б е 
А.А.Брюхановой решение окружной изби-
рательной комиссии, 30 июля 2019 года 
оставила ее без удовлетворения, дополни-
тельно указав, что подлежащие представ-
лению сведения о зарубежном имуществе 
кандидата и его семьи оформлены с нару-
шением законодательных требований и это 
также является основанием для отказа в 
регистрации кандидата. Центральная изби-
рательная комиссия Российской Федера-
ции (далее — ЦИК России) постановлени-
ем от 9 августа 2019 года, в свою очередь, 
оставила без удовлетворения жалобу 
А.А.Брюхановой на решения нижестоящих 
избирательных комиссий.

Решением Московского городского 
суда от 21 августа 2019 года, оставленным 
без изменения апелляционным определе-
нием Судебной коллегии по администра-
тивным делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 29 августа 2019 года, 
А.А.Брюхановой в удовлетворении подан-
ного 18 августа 2019 года административ-
ного искового заявления о признании неза-
конными решений избирательных комис-
сий отказано по той причине, что ею пропу-
щен десятидневный срок для обжалования 
решения окружной избирательной комис-
сии. Довод о необходимости исчислять 
срок для обращения в суд с соответствую-
щим требованием со дня принятия по ее 
жалобе постановления ЦИК России откло-
нен с указанием на то, что предварительное 
обжалование в вышестоящую избиратель-
ную комиссию решения об отказе в реги-
страции кандидата не служит обязатель-
ным условием для его судебного оспарива-
ния, установленный для которого срок не 
прерывается обжалованием этого решения 
в вышестоящую избирательную комиссию. 
Отмечено также, что решения Московской 
городской избирательной комиссии и ЦИК 
России, вынесенные в отношении 
А.А.Брюхановой, самостоятельного значе-
ния не имеют, поскольку ими ее жалобы на 
решение окружной избирательной комис-
сии оставлены без удовлетворения.

1.2. Окружная избирательная комиссия 
по выборам депутата Московской город-
ской Думы седьмого созыва по одноман-
датному избирательному округу № 37 
решением от 16 июля 2019 года, как и в 
деле А.А.Брюхановой, отказала гражданке 
Е.Л.Русаковой, выдвинутой региональным 
отделением политической партии «Россий-
ская объединенная демократическая пар-
тия «ЯБЛОКО» в городе Москве, в реги-
страции кандидатом в депутаты на выборах 
Московской городской Думы, назначенных 
на 8 сентября 2019 года, в связи с выявле-
нием в подписных листах для сбора подпи-
сей избирателей в поддержку выдвижения 
кандидата более 10 процентов недействи-
тельных подписей и недостаточным коли-

чеством достоверных подписей, представ-
ленных для регистрации кандидата.

Московская городская избирательная 
ко м и с с и я ,  п р о в е р и в  п о  ж а л о б е 
Е.Л.Русаковой решение окружной избира-
тельной комиссии, 26 июля 2019 года оста-
вила ее без удовлетворения, дополнитель-
но указав, что, вопреки законодательным 
требованиям, в заявлении кандидата о 
согласии баллотироваться не указан уро-
вень образования, не названы источники 
доходов кандидата, а финансовый отчет 
составлен с нарушениями и что это также 
является основанием для отказа в реги-
страции кандидата. ЦИК России постанов-
лением от 7 августа 2019 года, в свою оче-
редь, оставила без удовлетворения жалобу 
Е.Л.Русаковой на решения нижестоящих 
избирательных комиссий.

Е.Л.Русакова обратилась в Тверской 
районный суд города Москвы с админи-
стративным исковым заявлением об отме-
не постановления ЦИК России, однако 
определением от 14 августа 2019 года, 
оставленным без изменения апелляцион-
ным определением судебной коллегии по 
административным делам Московского 
городского суда от 10 сентября 2019 года, 
заявление возвращено со ссылкой на 
неподсудность дела районному суду и ука-
занием, что ЦИК России нового решения по 
существу вопроса, связанного с регистра-
цией кандидата, не принимала и что истица 
фактически оспаривает решение окружной 
избирательной комиссии, а потому иск 
подлежит рассмотрению Московским 
городским судом в качестве суда первой 
инстанции. 15 августа 2019 года определе-
нием судьи Верховного Суда Российской 
Федерации, оставленным без изменения 
определением Апелляционной коллегии 
Верховного Суда Российской Федерации от 
27 августа 2019 года, административное 
исковое заявление с тем же требованием 
возвращено Е.Л.Русаковой также со ссыл-
кой на неподсудность дела Верховному 
Суду Российской Федерации и разъяснени-
ем, что дело подлежит рассмотрению 
Московским городским судом в качестве 
суда первой инстанции, поскольку поста-
новлением ЦИК России оставлены без 
изменения решения Московской город-
ской избирательной комиссии и окружной 
избирательной комиссии.

Решением Московского городского 
суда от 20 августа 2019 года, оставленным 
без изменения апелляционным определе-
нием Судебной коллегии по администра-
тивным делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 4 сентября 2019 года, 
Е.Л.Русаковой в удовлетворении поданно-
го 12 августа 2019 года административного 
искового заявления о признании незакон-
ным постановления ЦИК России отказано 
по той причине, что ею пропущен десятид-
невный срок для обжалования решения 
окружной избирательной комиссии. Довод 
о необходимости исчислять срок для обра-
щения в суд с соответствующим требовани-
ем со дня принятия по ее жалобе постанов-
ления ЦИК России отклонен с указанием на 
то, что предварительное обжалование в 
вышестоящую избирательную комиссию 
решения об отказе в регистрации кандида-
та не служит обязательным условием для 
его судебного оспаривания, установлен-
ный для которого срок не прерывается 
обжалованием этого решения в вышестоя-
щую избирательную комиссию. Отмечено 
также, что решения Московской городской 
избирательной комиссии и ЦИК России, 
вынесенные в отношении Е.Л.Русаковой, 
самостоятельного значения не имеют, 
поскольку ими ее жалобы на решение 
окружной избирательной комиссии остав-
лены без удовлетворения, а само постанов-
ление ЦИК России не содержит нового 
решения по существу поставленного 
вопроса и подлежит судебной проверке 
одновременно с решениями нижестоящих 
избирательных комиссий, с которыми 
истица выражает несогласие.

1.3. По мнению А.А.Брюхановой и 
Е.Л.Русаковой, часть 4 статьи 240 КАС Рос-
сийской Федерации не соответствует Кон-
ституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 32 (часть 2), 45, 46 (части 1 и 2) и 55 
(части 2 и 3), в той мере, в какой по своему 
буквальному смыслу и по смыслу, придава-
емому данной норме правоприменитель-
ной практикой в системе действующего 
правового регулирования, влечет без-
условный отказ в рассмотрении по сущест-
ву судом административного искового 
заявления, касающегося решения ниже-
стоящей избирательной комиссии, не заре-
гистрировавшей кандидата в депутаты, или 
решения вышестоящей избирательной 
комиссии, оставившей без удовлетворения 
поданную в связи с этим жалобу, по мотиву 
пропуска срока для обращения в суд, когда 
кандидат в депутаты предварительно обжа-
ловал решение нижестоящей избиратель-
ной комиссии в вышестоящую избиратель-
ную комиссию в установленный законом 
срок.

Кроме того, Е.Л.Русакова полагает, что 
статья 19, пункт 7 части 1 статьи 20 и пункт 7 
статьи 21 КАС Российской Федерации, а 
также пункт 7 части 4 статьи 2 Федерально-
го конституционного закона «О Верховном 
Суде Российской Федерации» противоре-
чат статьям 32 (часть 2), 45, 46 (части 1 и 2), 
47 (часть 1) и 55 (части 2 и 3) Конституции 
Российской Федерации, поскольку по свое-
му буквальному смыслу и в их понимании 
правоприменительной практикой влекут 
обязанность лица оспаривать в суде реше-
ние вышестоящей избирательной комис-
сии вместе с решением нижестоящей изби-
рательной комиссии, которым ему отказа-
но в регистрации в качестве кандидата в 
депутаты, причем подсудность дела опре-
деляется в зависимости от уровня избира-
тельной комиссии, чье решение обжалова-
лось в вышестоящую избирательную 
комиссию.

1.4. В соответствии со статьями 74, 96 и 
97 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Россий-
ской Федерации по жалобам на нарушение 
конституционных прав и свобод граждан 
проверяет конституционность закона, при-
мененного в конкретном деле заявителя, 
если придет к выводу о наличии неопреде-
ленности в вопросе о том, соответствуют ли 
оспариваемые законоположения Консти-
туции Российской Федерации, и принимает 
постановление только по предмету, указан-
ному в жалобе, и лишь в отношении той 
части акта, конституционность которой 
подвергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл соответствующих законо-
положений, так и смысл, придаваемый им 
сложившейся правоприменительной пра-
ктикой, а также исходя из их места в систе-
ме правовых норм, не будучи связанным 
при принятии своего решения изложенны-
ми в жалобе основаниями и доводами.

Таким образом, предметом рассмотре-
ния по настоящему делу являются:

статья 19, пункт 7 части 1 статьи 20, 
пункт 7 статьи 21 КАС Российской Федера-
ции и пункт 7 части 4 статьи 2 Федерально-
го конституционного закона «О Верховном 
Суде Российской Федерации» в той мере, в 
какой на основе данных положений разре-
шается вопрос о подсудности администра-
тивного дела об оспаривании решения 
вышестоящей избирательной комиссии, 
которым оставлено в силе решение окруж-
ной избирательной комиссии по выборам в 
законодательный (представительный) 
орган государственной власти субъекта 
Российской Федерации об отказе в реги-
страции кандидата в депутаты;

часть 4 статьи 240 КАС Российской 
Федерации в той мере, в какой в системе 
действующего правового регулирования 
она служит основанием для отказа в рас-
смотрении (в удовлетворении) судом адми-
нистративного искового заявления, касаю-
щегося решения избирательной комиссии 
об отказе в регистрации кандидата, в связи 

с пропуском заявителем (кандидатом) 
десятидневного срока обращения в суд в 
случае предварительного обжалования 
таким лицом решения об отказе в регистра-
ции в вышестоящую избирательную 
комиссию в установленный законом срок.

2. В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации высшим непосредст-
венным выражением власти народа явля-
ются референдум и свободные выборы 
(статья 3, часть 3); граждане Российской 
Федерации имеют право избирать и быть 
избранными в органы государственной 
власти и органы местного самоуправления, 
а также участвовать в референдуме (статья 
32, часть 2).

Право избирать и быть избранным в 
органы государственной власти, органы 
местного самоуправления относится к 
основным политическим правам, опреде-
ляющим конституционно-правовой статус 
гражданина Российской Федерации, важ-
нейшую форму его участия в управлении 
делами государства. Особенности избира-
тельных прав и их реализации предполага-
ют необходимость обеспечения надлежа-
щих гарантий этих прав на основе баланса 
законных интересов каждого гражданина и 
общества в целом в соответствии с предпи-
саниями Конституции Российской Федера-
ции, ее статей 1, 2, 3, 17, 18, 19, 32, 55 и 60 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 25 февраля 2004 
года № 4-П, от 26 декабря 2005 года № 14-П 
и др.).

К числу основных гарантий избира-
тельных прав граждан относится право на 
обжалование решений и действий (бездей-
ствия) избирательных комиссий и их дол-
жностных лиц в вышестоящие избиратель-
ные комиссии или в суд. Данное право 
является конкретизацией статей 45 (часть 
2) и 46 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации о том, что в Российской 
Федерации каждый вправе защищать свои 
права и свободы всеми способами, не 
запрещенными законом, каждому гаранти-
руется судебная защита его прав и свобод; 
решения и действия (или бездействие) 
органов государственной власти, органов 
местного самоуправления и должностных 
лиц могут быть обжалованы в суд.

По смыслу статей 17 (часть 1) и 46 
(часть 1) Конституции Российской Федера-
ции и корреспондирующих им положений 
Всеобщей декларации прав человека (ста-
тья 8), Международного пакта о граждан-
ских и политических правах (пункт 2 и под-
пункт «а» пункта 3 статьи 2) и Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод 
(пункт 1 статьи 6), государство обязано 
обеспечить полное осуществление права 
на судебную защиту, которая должна быть 
справедливой, компетентной и эффектив-
ной. Указанная обязанность распространя-
ется и на защиту избирательных прав гра-
ждан, в том числе в случае отказа избира-
тельной комиссией гражданину в регистра-
ции его в качестве кандидата в депутаты 
законодательного (представительного) 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации, что в полной мере 
согласуется с положениями Конвенции о 
стандартах демократических выборов, 
избирательных прав и свобод в государст-
вах — участниках Содружества Независи-
мых Государств, согласно которым в случае 
нарушения провозглашенных в данной 
Конвенции стандартов демократических 
выборов, избирательных прав и свобод 
граждан, а также законов о выборах лицо 
или лица, чьи права были нарушены, долж-
ны иметь право и возможность обжалова-
ния и восстановления нарушенных прав в 
судах, а в случаях и порядке, установлен-
ном законами, — также в избирательных 
органах (пункт 1 статьи 16).

Исходя из того что выборы затрагива-
ют интересы всех граждан Российской 
Федерации, имеющих право участвовать в 
управлении делами государства через 
своих законно избранных представителей, 
предусматриваемые федеральным зако-
нодателем основания, сроки и иные усло-
вия судебного контроля за ходом избира-
тельных кампаний, решениями и действия-
ми избирательных комиссий не должны 
ставить под сомнение гражданское дове-
рие к институту выборов, уверенность 
общества в незыблемости конституцион-
ных гарантий народовластия в рамках 
выборов и способность суда обеспечить 
надлежащую защиту прав граждан.

3. Конституция Российской Федерации 
непосредственно не закрепляет порядка 
осуществления гражданами права на обжа-
лование решений и действий (бездействия) 
избирательных комиссий и их должност-
ных лиц в вышестоящие избирательные 
комиссии или в суд. Такой порядок в силу 
статьи 71 (пункты «в», «г», «о») Конститу-
ции Российской Федерации определяется 
федеральным законодателем, пределы 
усмотрения которого при его установлении 
достаточно широки, однако в любом случае 
он должен опираться на конституционные 
цели и ценности, общепризнанные принци-
пы и нормы международного права и 
международные обязательства Россий-
ской Федерации. В системе действующего 
правового регулирования этот порядок 
установлен Федеральным законом от 12 
июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации», а в части судебного 
обжалования (оспаривания) — Кодексом 
административного судопроизводства 
Российской Федерации.

3.1. Лицо, выдвинутое кандидатом в 
депутаты законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации, вправе 
обжаловать решение соответствующей 
окружной избирательной комиссии об 
отказе в регистрации его кандидатом в 
депутаты непосредственно в вышестоя-
щую избирательную комиссию или в суд 
(пункты 1, 2, 6 и 10 статьи 75, пункт 6 статьи 
76 Федерального закона от 12 июня 2002 
года № 67-ФЗ, части 2 и 10 статьи 239 КАС 
Российской Федерации).

Для окружной избирательной комис-
сии по выборам депутата (депутатов) зако-
нодательного (представительного) органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации по одномандатному (мно-
гомандатному) избирательному округу 
вышестоящей избирательной комиссией 
является избирательная комиссия субъек-
та Российской Федерации, а для нее — 
Центральная избирательная комиссия Рос-
сийской Федерации (подпункты 22 и 23 
статьи 2, пункт 10 статьи 21, подпункт «к» 
пункта 10 статьи 23, пункт 7 статьи 75 Феде-
рального закона от 12 июня 2002 года № 
67-ФЗ).

Вышестоящая избирательная комис-
сия, приняв к рассмотрению жалобу на 
решение нижестоящей, в том числе окруж-
ной, избирательной комиссии об отказе в 
регистрации кандидата в депутаты, обяза-
на, не направляя жалобу в последнюю, за 
исключением случая, когда обстоятельст-
ва, изложенные в жалобе, не были предме-
том рассмотрения нижестоящей избира-
тельной комиссии, рассмотреть жалобу и 
вынести одно из следующих решений: 
оставить жалобу без удовлетворения; 
отменить обжалуемое решение полностью 
или в части и принять решение по существу; 
отменить обжалуемое решение полностью 
или в части, обязав нижестоящую комис-
сию повторно рассмотреть вопрос и при-
нять решение по существу (пункты 10 и 11 
статьи 20, пункт 6 статьи 75 Федерального 
закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ).

Согласно пункту 2 статьи 75 указанного 
Федерального закона решения и действия 
(бездействие) Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации обжалу-
ются в Верховный Суд Российской Федера-
ции, решения и действия (бездействие) 
избирательных комиссий субъектов Рос-
сийской Федерации, окружных избира-

тельных комиссий по выборам в законода-
тельные (представительные) органы госу-
дарственной власти субъектов Российской 
Федерации обжалуются в верховные суды 
республик, краевые, областные суды, суды 
городов федерального значения, суды 
автономной области и автономных окру-
гов, решения и действия (бездействие) 
иных комиссий обжалуются в районные 
суды.

Данное положение уточняет Кодекс 
административного судопроизводства 
Российской Федерации, согласно которому 
административные дела, за исключением 
административных дел, предусмотренных 
статьями 171, 18, 20 и 21 этого Кодекса, а 
также дел, возникающих из администра-
тивных и иных публичных правоотноше-
ний, подсудных арбитражным судам, рас-
сматриваются районным судом в качестве 
суда первой инстанции (статья 19); админи-
стративные дела об оспаривании решений 
(уклонения от принятия решений) избира-
тельных комиссий субъектов Российской 
Федерации (независимо от уровня выбо-
ров), окружных избирательных комиссий 
по выборам в законодательные (предста-
вительные) органы государственной влас-
ти субъектов Российской Федерации, за 
исключением решений, оставляющих в 
силе решения нижестоящих избиратель-
ных комиссий, рассматривают в качестве 
суда первой инстанции верховный суд 
республики, краевой, областной суд, суд 
города федерального значения, суд авто-
номной области и суд автономного округа 
(пункт 7 части 1 статьи 20); административ-
ные дела об оспаривании решений (уклоне-
ния от принятия решений) Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации (независимо от уровня выбо-
ров), за исключением решений, оставляю-
щих в силе решения нижестоящих избира-
тельных комиссий, рассматривает в качест-
ве суда первой инстанции Верховный Суд 
Российской Федерации (пункт 7 статьи 21). 
Последнее предписание содержится также 
в пункте 7 части 4 статьи 2 Федерального 
конституционного закона «О Верховном 
Суде Российской Федерации».

Кроме того, согласно пункту 10 поста-
новления Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 31 марта 2011 года 
№ 5 «О практике рассмотрения судами дел 
о защите избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации» решения вышестоящих 
избирательных комиссий, оставляющие в 
силе решения нижестоящих комиссий, 
могут быть оспорены в судебном порядке 
вместе с решением нижестоящей комис-
сии, разрешившей вопрос по существу; 
подсудность дела в таких случаях опреде-
ляется в зависимости от уровня избира-
тельной комиссии, решение которой обжа-
ловалось в вышестоящую избирательную 
комиссию.

Следовательно, действующее право-
вое регулирование исходит из того, что 
если решение окружной избирательной 
комиссии об отказе в регистрации кандида-
та в депутаты законодательного (предста-
вительного) органа государственной влас-
ти субъекта Российской Федерации после 
его внесудебного обжалования оставлено в 
силе решением вышестоящей избиратель-
ной комиссии (решениями вышестоящих 
избирательных комиссий), то администра-
тивное дело об оспаривании такого реше-
ния вышестоящей избирательной комис-
сии (таких решений) вместе с решением 
окружной избирательной комиссии подле-
жит рассмотрению соответствующим вер-
ховным судом республики, краевым, 
областным судом, судом города федераль-
ного значения, судом автономной области, 
судом автономного округа в качестве суда 
первой инстанции. Благодаря этому судеб-
ное оспаривание сохраняющего свою силу 
решения окружной избирательной комис-
сии об отказе в регистрации кандидата в 
итоге всегда — независимо от того, обжа-
ловалось ли оно во внесудебном порядке (в 
вышестоящую избирательную комиссию) 
или нет, — предполагает подачу админи-
стративного искового заявления в один и 
тот же суд и ни при каких обстоятельствах 
не оставляет заинтересованным лицам 
пространства для произвольного измене-
ния подсудности.

Приведенный порядок определения 
подсудности административных дел по 
рассмотрению жалоб на решения избира-
тельных комиссий направлен на конкрети-
зацию предписания статьи 47 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации о том, что 
никто не может быть лишен права на рас-
смотрение его дела в том суде и тем судьей, 
к подсудности которых оно отнесено зако-
ном, и не расходится с требованиями (кри-
териями) правовой определенности, выте-
кающими из принципов правового государ-
ства, верховенства закона и юридического 
равенства (статья 1, часть 1; статья 15, 
части 1 и 2; статья 19, часть 1, Конституции 
Российской Федерации).

Указанный порядок соответствует пра-
вовой позиции Конституционного Суда 
Российской Федерации, согласно которой 
подсудность дел предполагает установле-
ние законом разграничения как предмет-
ной компетенции, в том числе между суда-
ми общей юрисдикции и арбитражными 
судами, так и в рамках каждого вида юрис-
дикции — для определения конкретного 
суда, уполномоченного рассматривать дан-
ное дело. В таком законе должны быть 
закреплены критерии, которые в норматив-
ной форме (в виде общего правила) предо-
пределяли бы, в каком суде подлежит рас-
смотрению то или иное дело, что позволи-
ло бы суду (судье), сторонам и другим 
участникам процесса избежать неопреде-
ленности в данном вопросе, которую в про-
тивном случае приходилось бы устранять 
посредством правоприменительного 
решения, т.е. исходя из дискреционного 
полномочия правоприменительного орга-
на или должностного лица, и тем самым 
определять подсудность дела не на основа-
нии закона. Несоблюдение установленной 
федеральным законодателем подсудности 
дел нарушает конституционное предписа-
ние о законном суде, а через это — и само 
право на судебную защиту. Рассмотрение 
дела вопреки правилам о подсудности не 
отвечает требованию справедливого пра-
восудия, поскольку суд, не уполномочен-
ный на рассмотрение данного конкретного 
дела, по смыслу статей 46 и 47 Конституции 
Российской Федерации, не является закон-
ным судом. Принятые в результате такого 
рассмотрения судебные акты не могут при-
знаваться обеспечивающими права и сво-
боды (постановления от 16 марта 1998 года 
№ 9-П, от 25 февраля 2004 года № 4-П, от 21 
января 2010 года № 1-П и др.; определения 
от 11 июля 2006 года № 262-О, от 15 января 
2009 года № 144-О-П, от 29 мая 2018 года 
№  1129-О и др.).

Таким образом, взаимосвязанные 
положения статьи 19, пункта 7 части 1 ста-
тьи 20, пункта 7 статьи 21 КАС Российской 
Федерации и пункта 7 части 4 статьи 2 
Федерального конституционного закона 
«О Верховном Суде Российской Федера-
ции» не противоречат Конституции Россий-
ской Федерации в части определения ими 
подсудности административных дел об 
оспаривании решений вышестоящих изби-
рательных комиссий, которыми оставлено 
в силе решение окружной избирательной 
комиссии по выборам в законодательный 
(представительный) орган государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции об отказе в регистрации кандидата в 
депутаты.

3.2. В соответствии с частью 1 статьи 
240 КАС Российской Федерации, если иное 
не предусмотрено данным Кодексом, 
административное исковое заявление о 
защите избирательных прав может быть 
подано в течение трех месяцев со дня, когда 
административному истцу стало известно 
или должно было стать известно о наруше-

нии его избирательных прав, законода-
тельства о выборах.

Для судебного оспаривания ряда реше-
ний и (или) действий (бездействия) избира-
тельных комиссий, других участников 
избирательного процесса Кодекс админи-
стративного судопроизводства Российской 
Федерации предусматривает сокращенные 
сроки подачи административных исковых 
заявлений о защите избирательных прав 
граждан. Так, административное исковое 
заявление, касающееся решения избира-
тельной комиссии об отказе в регистрации 
кандидата, может быть подано в суд, в част-
ности, лицом, выдвинутым в качестве тако-
го кандидата, в течение десяти дней со дня 
принятия избирательной комиссией оспа-
риваемого решения (часть 4 статьи 240).

Избирательная комиссия, принявшая 
решение об отказе в регистрации кандида-
та, в течение одних суток с момента приня-
тия ею такого решения обязана выдать 
кандидату, уполномоченному представите-
лю избирательного объединения, выдви-
нувшего кандидата, копию соответствую-
щего решения с изложением оснований 
отказа (пункт 23 статьи 38 Федерального 
закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ). 
Данное положение, помимо прочего, при-
звано обеспечить названным лицам воз-
можность своевременного обжалования 
решений избирательных комиссий в выше-
стоящие избирательные комиссии или в 
суд.

Установление федеральным законода-
телем сокращенных сроков судебного 
оспаривания отдельных решений избира-
тельных комиссий, принимаемых в рамках 
конкретных избирательных кампаний, в 
том числе решений об отказе в регистрации 
кандидатов, предопределено строгими 
временными рамками избирательного 
процесса и необходимостью оперативного 
разрешения соответствующих дел (поста-
новления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 25 декабря 2001 года № 
17-П и от 26 декабря 2005 года № 14-П). На 
это ориентирует законодателя и Конвенция 
о стандартах демократических выборов, 
избирательных прав и свобод в государст-
вах — участниках Содружества Независи-
мых Государств, предусматривающая, в 
частности, что при проведении справедли-
вых выборов должно обеспечиваться 
быстрое и эффективное рассмотрение 
судами (иными уполномоченными органа-
ми) жалоб на нарушения избирательных 
прав и свобод граждан, кандидатов, поли-
тических партий (коалиций) во временных 
рамках соответствующих этапов избира-
тельного процесса (подпункт «е» пункта 2 
статьи 10).

Как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, уста-
новление в законе сроков для обращения в 
суд с административным исковым заявле-
нием, а также момента начала их исчисле-
ния относится к дискреционным полномо-
чиям федерального законодателя, 
обусловлено необходимостью обеспечить 
стабильность и определенность публичных 
правоотношений и само по себе не может 
рассматриваться как нарушение конститу-
ционных прав граждан (определения от 20 
декабря 2016 года № 2599-О, от 28 февраля 
2017 года № 360-О, от 27 сентября 2018 
года № 2494-О и др.).

3.3. В системе действующего правово-
го регулирования допущение обжалования 
решений и действий (бездействия) избира-
тельных комиссий как в вышестоящие 
избирательные комиссии, так и в суд опре-
деляется наличием несовпадающих воз-
можностей, которые предоставляют гра-
жданам эти способы защиты их избира-
тельных прав. При этом федеральный 
законодатель, установив процедуры обжа-
лования (оспаривания) решений избира-
тельных комиссий как в вышестоящие по 
отношению к ним избирательные комис-
сии, так и в суд, ввел ряд мер, направлен-
ных на согласование названных процедур и 
обеспечение приоритетности судебного 
рассмотрения и разрешения соответствую-
щих дел.

Так, предварительное обращение лица 
за защитой избирательных прав в вышесто-
ящую комиссию, в том числе в избиратель-
ную комиссию субъекта Российской Феде-
рации, Центральную избирательную комис-
сию Российской Федерации, не является 
обязательным условием для обращения в 
суд с административным исковым заявле-
нием об оспаривании соответствующего 
решения избирательной комиссии (пункт 8 
статьи 75 Федерального закона от 12 июня 
2002 года № 67-ФЗ и часть 17 статьи 239 
КАС Российской Федерации). Согласно ста-
тье 75 Федерального закона от 12 июня 
2002 года № 67-ФЗ в случае принятия 
жалобы к рассмотрению судом и обраще-
ния того же заявителя с аналогичной жало-
бой в вышестоящую комиссию эта комис-
сия приостанавливает рассмотрение жало-
бы до вступления решения суда в законную 
силу; в случае вынесения судом решения по 
существу жалобы комиссия прекращает ее 
рассмотрение (пункт 9); по запросам 
комиссий суд сообщает о принятых к рас-
смотрению жалобах (заявлениях) на нару-
шение избирательных прав граждан, а 
также о принятых им по таким жалобам 
(заявлениям) решениях (пункт 91).

Кроме того, в соответствии с указан-
ным Федеральным законом отдельные 
решения избирательных комиссий могут 
обжаловаться только в судебном порядке. 
Так, решение избирательной комиссии о 
регистрации кандидата может быть отме-
нено лишь судом по заявлению управомо-
ченного лица, если будет установлено, что 
это решение было принято избирательной 
комиссией с нарушением требований, 
предусмотренных пунктом 24 статьи 38 
данного Федерального закона, иных требо-
ваний, предусмотренных этим Федераль-
ным законом, иным законом (пункт 6 ста-
тьи 76). Исключительно судебный порядок 
отмены решения избирательной комиссии 
установлен и в отношении оспаривания 
решений о результатах выборов после их 
определения (пункт 11 статьи 77).

3.4. Вместе с тем установленные зако-
ном сроки вынесения вышестоящими 
избирательными комиссиями решений по 
жалобам на решения нижестоящих избира-
тельных комиссий об отказе в регистрации 
кандидатов зачастую исключают для выд-
винутых кандидатами лиц возможность 
реального судебного оспаривания реше-
ний названных избирательных комиссий 
уже после первого обжалования ими реше-
ния нижестоящей избирательной комис-
сии об отказе в регистрации кандидата в 
вышестоящую избирательную комиссию.

Согласно Федеральному закону от 12 
июня 2002 года № 67-ФЗ жалоба на реше-
ние комиссии об отказе в регистрации кан-
дидата может быть подана в течение десяти 
дней со дня принятия обжалуемого реше-
ния (пункт 2 статьи 78); решения по жало-
бам, поступившим до дня голосования в 
период избирательной кампании, прини-
маются в пятидневный срок, но не позднее 
дня, предшествующего дню голосования, а 
в день голосования или в день, следующий 
за днем голосования, — немедленно; если 
факты, содержащиеся в жалобах, требуют 
дополнительной проверки, решения по 
ним принимаются не позднее чем в деся-
тидневный срок (пункт 18 статьи 38, пункт 4 
статьи 78).

Поскольку жалобы на решения избира-
тельных комиссий об отказе в регистрации 
кандидатов во многих случаях требуют от 
вышестоящих избирательных комиссий 
дополнительной проверки документов и 
материалов, связанных со сбором подпи-
сей избирателей в поддержку выдвижения 
кандидатов и соблюдением ими установ-
ленных законом ограничений и запретов, 
то рассмотрение вышестоящей избира-
тельной комиссией таких жалоб может 
потребовать использования максимально-
го срока, отведенного законом, т.е. десяти 

дней. При указанных обстоятельствах с 
учетом пресекательного характера деся-
тидневного срока оспаривания решения 
избирательной комиссии об отказе в реги-
страции кандидата, не подлежащего вос-
становлению независимо от причин его 
пропуска (части 4 и 7 статьи 240 КАС Рос-
сийской Федерации), полностью утрачива-
ется возможность реального рассмотрения 
по существу административного искового 
заявления, касающегося решения избира-
тельной комиссии об отказе в регистрации 
кандидата.

В результате действующее правовое 
регулирование вместо декларируемого 
предоставления кандидатам (иным управо-
моченным лицам) возможности использо-
вания для обжалования (оспаривания) 
решений избирательных комиссий об отка-
зе в регистрации кандидата как внесудебно-
го (в вышестоящую избирательную комис-
сию), так и судебного порядка разрешения 
соответствующих электоральных споров 
приводит к тому, что предварительное 
направление ими жалобы в вышестоящую 
избирательную комиссию фактически бло-
кирует в дальнейшем перспективы судеб-
ной защиты их прав, чем вступает в проти-
воречие с конституционными гарантиями 
государственной, и прежде всего судебной, 
защиты прав и свобод граждан (статьи 45 и 
46 Конституции Российской Федерации). 
Как следствие, им заметно ограничивается 
возможность эффективного судебного 
контроля за ходом избирательных кампа-
ний, ставится под сомнение гражданское 
доверие к институту выборов, уверенность 
общества в незыблемости конституцион-
ных гарантий народовластия в рамках 
выборов и способность суда обеспечить 
надлежащую защиту прав граждан, гаран-
тированных статьями 32, 46 и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации, в кон-
тексте конституционных ценностей, закре-
пленных в ее статьях 3, 10, 18 и 45.

Как указал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, судебная защита 
избирательных прав в случае их нарушения 
должна быть доступной на всем протяже-
нии избирательной кампании для всех 
избирателей, кандидатов в депутаты, поли-
тических партий и иных субъектов избира-
тельных правоотношений; поэтому, уста-
навливая порядок ее осуществления, 
федеральный законодатель обязан, руко-
водствуясь императивом justitia nemine 
neganda est (нельзя никому отказывать в 
правосудии), избегать произвольного огра-
ничения судебных гарантий конституцион-
ного права граждан избирать и быть 
избранными в органы государственной 
власти и органы местного самоуправления 
и обеспечивать своевременность, компе-
тентность и справедливость судебного раз-
бирательства электоральных споров 
(Постановление от 13 апреля 2017 года 
№ 11-П).

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 80 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации 

постановил:
1. Признать взаимосвязанные положе-

ния статьи 19, пункта 7 части 1 статьи 20, 
пункта 7 статьи 21 КАС Российской Федера-
ции и пункта 7 части 4 статьи 2 Федерально-
го конституционного закона «О Верховном 
Суде Российской Федерации» не противо-
речащими Конституции Российской Феде-
рации в части определения ими подсудно-
сти административных дел об оспаривании 
решений вышестоящих избирательных 
комиссий, которыми оставлено в силе 
решение окружной избирательной комис-
сии по выборам в законодательный (пред-
ставительный) орган государственной 
власти субъекта Российской Федерации об 
отказе в регистрации кандидата в депутаты.

2. Признать часть 4 статьи 240 КАС Рос-
сийской Федерации не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 19 (части 1 и 2), 32 (части 1 и 2), 46 
(части 1 и 2) и 55 (часть 3), в той мере, в 
какой в системе действующего правового 
регулирования она предусматривает отказ 
в рассмотрении (в удовлетворении) судом 
административного искового заявления, 
касающегося решения избирательной 
комиссии об отказе в регистрации кандида-
та, в связи с пропуском заявителем (канди-
датом) десятидневного срока обращения в 
суд, установленного данным Кодексом, в 
случае предварительного обжалования 
таким заявителем (кандидатом) решения 
об отказе в регистрации в вышестоящую 
избирательную комиссию.

3. Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженных в настоя-
щем Постановлении, — внести в действую-
щее правовое регулирование необходимые 
изменения, направленные на обеспечение 
эффективного судебного оспаривания 
решения избирательной комиссии об отка-
зе в регистрации кандидата, либо посредст-
вом разумного согласования с возможно-
стью обжалования такого решения в выше-
стоящую избирательную комиссию, либо 
путем введения по аналогии с решением 
избирательной комиссии о регистрации 
кандидата правила о его отмене только 
судом.

Впредь до внесения в правовое регули-
рование надлежащих изменений, вытекаю-
щих из настоящего Постановления, адми-
нистративное исковое заявление, касаю-
щееся решения избирательной комиссии 
об отказе в регистрации кандидата, после 
истечения закрепленного частью 4 статьи 
240 КАС Российской Федерации срока 
может быть подано в суд заявителем (кан-
дидатом) в случае предварительного обжа-
лования такого решения в установленном 
законом порядке в вышестоящую избира-
тельную комиссию в предусмотренный 
пунктом 2 статьи 78 Федерального закона 
«Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации» пятиднев-
ный срок со дня принятия вышестоящей 
избирательной комиссией решения об 
оставлении жалобы без удовлетворения.

4. Признание части 4 статьи 240 КАС 
Российской Федерации не соответствую-
щей Конституции Российской Федерации 
не затрагивает результатов выборов в 
Московскую городскую Думу, состоявших-
ся 8 сентября 2019 года, и не может слу-
жить основанием для их пересмотра.

Этим для заявителей по настоящему 
делу — граждан Брюхановой Анастасии 
Андреевны и Русаковой Елены Леонидов-
ны не исключается возможность использо-
вать для защиты своих прав компенсатор-
ные механизмы, предусмотренные дейст-
вующим законодательством, в соответст-
вии со статьей 53 Конституции Российской 
Федерации, гарантирующей каждому 
право на возмещение государством вреда, 
причиненного незаконными действиями 
(или бездействием) органов государствен-
ной власти или их должностных лиц.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 12-П

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-Не-
фтепроект» совместно с Администрацией Октябрьского город-
ского округа уведомляют о начале общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по проекту технического задания по оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду (далее ОВОС) и предварительному вариан-
ту материалов по ОВОС при реализации объекта государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция нефтепровода 
ГЗУ-01401-С-ДНС-0120». Вид и цель намечаемой деятельно-
сти: реконструкция нефтепровода «ГЗУ-01401-С-ДНС-0120». 
Назначение нефтепровода: транспорт добываемой скважин-
ной продукции. Местоположение намечаемой деятельно-
сти: Октябрьский городской округ Пермского края. Ближай-
шие населенные пункты — Верх. Тюш, Дороховка, Усть-
Каменка. Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 614990, г. Пермь, 
ул. Ленина, 62. Представитель заказчика: генеральная проект-
ная организация: Проектный центр «ПНИПУ-Нефтепроект», 
6 1 4 0 1 0 ,  г.   П е р м ь,  ул .  К у й б ы ш е в а ,  9 5 б ,  о ф и с  2 0 3 ,  
тел.: 8 (342) 2198-284, 2198-386. Примерные сроки проведе-
ния ОВОС: февраль—июнь 2020 года. Ответственный за орга-
низацию общественных обсуждений: Администрация Ок-
тябрьского городского округа Пермского края. Предполагае-
мая форма общественных обсуждений: слушания. Форма 
представления замечаний и предложений: письменная. Оз-
накомиться с проектом технического задания по оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду и предварительным вариантом материалов 
по ОВОС для рассмотрения и направления замечаний и 
предложений можно в период с 3 апреля по 6 мая 2020 года 
по адресу: 617861, Пермский край, пос. Октябрьский, ул. Трак-
товая, 41, каб. 103, Управление развития инфраструктуры, 
ЖКХ и благоустройства. Время приема с 9.00 до 16.00, перерыв 
с 12.00 до 13.00. Телефон для справок: 8 (34266) 2-19-13. Об-
щественные обсуждения в форме общественных слушаний со-
стоятся:  7 мая 2020 года в 16.00 в актовом зале администрации 
Октябрьского городского округа по адресу: 617860, Пермский 
край, пос. Октябрьский, ул. Ленина, 57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о существенном факте 
о выплаченных доходах  

по эмиссионным ценным бумагам 
эмитента

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное  
наименование эмитента 

Публичное акционерное 
общество 
«Промсвязьбанк»

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента

ПАО «Промсвязьбанк»

1.3. Место нахождения эмитента Российская Федерация, 
город Москва 

1.4. ОГРН эмитента 1027739019142
1.5. ИНН эмитента 7744000912
1.6. Уникальный код эмитента, 
присвоенный регистрирующим 
органом

03251-В

1.7. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой эмитен-
том для раскрытия информации

http://www.e-disclosure.ru/
portal/company.
aspx?id=617

1.8. Дата наступления события  
(существенного факта),  
о котором составлено сообщение 
(если применимо)

30 марта 2020 г.

2. Содержание сообщения 
2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные 

признаки ценных бумаг эмитента,  по которым начислены дохо-
ды: биржевые облигации документарные процентные 
неконвертируемые на предъявителя с обязательным цен-
трализованным хранением серии БО-08 в количестве  
5 000 000 (Пять миллионов) штук номинальной стоимос-
тью 1 000 (Одна тысяча) рублей каждая, общей номиналь-
ной стоимостью 5 000 000 000 (Пять миллиардов) рублей, 
с возможностью досрочного погашения по требованию их 
владельцев, со сроком погашения по истечении 5 (Пяти) 
лет с даты начала размещения биржевых облигаций, раз-
мещаемые путем открытой подписки (далее – Биржевые 
облигации). 

2.2. Государственный регистрационный номер выпуска 
(дополнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его 
государственной регистрации (идентификационный номер 
выпуска (дополнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и 
дата его присвоения в случае, если  в соответствии с Федеральным 
законом «О рынке ценных бумаг» выпуск (дополнительный 
выпуск) ценных бумаг эмитента не подлежит государственной 
регистрации): идентификационный номер выпуска ценных 
бумаг 4В020803251В, дата присвоения идентификацион-
ного номера выпуска ценных бумаг 30 июля 2012 г., между-
народный код (номер) идентификации ценных бумаг  
(ISIN) RU000A0JUVG6.

2.3. Отчетный (купонный) период (год; 3, 6, 9 месяцев года; иной 
период; даты начала и окончания купонного периода), за который 
выплачивались доходы по ценным бумагам эмитента: восьмой 
купонный период (28 сентября 2019 г. – 28 марта 2020 г.).

2.4. Общий размер начисленных (подлежавших выплате) 
доходов по ценным бумагам эмитента  и размер начисленных 
(подлежавших выплате) доходов в расчете на одну ценную бума-
гу эмитента (общий размер дивидендов, начисленных на акции 
эмитента определенной категории (типа), и размер дивиденда, 
начисленного на одну акцию определенной категории (типа); 
общий размер процентов  и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по облигациям эмитента определенного выпуска 
(серии), и размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по одной облигации эмитента определенного выпуска 
(серии) за соответствующий отчетный (купонный) период): 
общий размер процентов и (или) иного дохода, подлежав-
шего выплате по облигациям эмитента определенного 
выпуска (серии): 10,20 % (Десять целых двадцать сотых) 
процентов годовых, что составляет 195 598 405,20 руб. 
(Сто девяносто пять миллионов пятьсот девяносто 
восемь тысяч четыреста пять рублей 20 копеек). 

Размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по одной облигации эмитента определенного 
выпуска (серии) за соответствующий отчетный (купон-
ный) период): 10,20 % (Десять целых двадцать сотых) 
процентов годовых, что составляет 50,86 руб. (Пятьдесят 
рублей 86 копеек) на одну облигацию.

2.5. Общее количество ценных бумаг эмитента (количество 
акций эмитента соответствующей категории (типа); количество 
облигаций соответствующего выпуска (серии), доходы по кото-
рым подлежали выплате): 3 845 820 (Три миллиона восемь-
сот сорок пять тысяч восемьсот двадцать) штук.

2.6. Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента 
(денежные средства, иное имущество): денежные средства в 
валюте Российской Федерации в безналичном порядке.

2.7. Дата, на которую определялись лица, имевшие право на 
получение доходов, выплаченных по ценным бумагам эмитента: 
27 марта 2020 г.

2.8. Дата, в которую обязательство по выплате доходов по цен-
ным бумагам эмитента (дивиденды по акциям, доходы (процен-
ты, номинальная стоимость, часть номинальной стоимости) по 
облигациям) должно быть исполнено, а в случае, если обязатель-
ство по выплате доходов по ценным бумагам должно быть испол-
нено эмитентом в течение определенного срока (периода време-
ни), дата окончания этого срока: 28 марта 2020 г. 

Принимая во внимание, что дата, в которую обязатель-
ство по выплате доходов по ценным бумагам эмитента 
должно быть исполнено, приходится на выходной день, 
перечисление надлежащей суммы производится в первый 
рабочий день, следующий за датой исполнения обязательс-
тва – 30 марта 2020 г.

2.9. Общий размер доходов, выплаченных по ценным бумагам 
эмитента (общий размер дивидендов, выплаченных по акциям 
эмитента определенной категории (типа); общий размер процен-
тов и (или) иного дохода, выплаченного по облигациям эмитента 
определенного выпуска (серии), за соответствующий отчетный 
(купонный) период): 195 598 405,20 руб. (Сто девяносто 
пять миллионов пятьсот девяносто восемь тысяч четы-
реста пять рублей 20 копеек).

2.10. В случае если доходы по ценным бумагам эмитента не 
выплачены или выплачены эмитентом не в полном объеме, при-
чины невыплаты доходов по ценным бумагам эмитента: доходы 
выплачены в полном объёме.

3. Подпись
3.1. Председатель  
ПАО «Промсвязьбанк» П.М. Фрадков

3.2. Дата 30 марта 2020 г      .                        М.П.                                    (подпись)
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Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 3 части 2 статьи 30 Федерального закона 

«О Следственном комитете Российской Федерации» в связи с жалобой гражданина Е.С. Горяева
город Санкт-Петербург 26 марта 2020 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю.М.Данилова ,  Л .М.Жарковой , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С .П .Маврина ,  Н .В .Мельникова , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности пункта 3 части 2 статьи 
30 Федерального закона «О Следствен-
ном комитете Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Е.С.Горяева. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Н.В.Мельникова, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. В соответствии с пунктом 3 части 2 

статьи 30 Федерального закона от 28 
декабря 2010 года № 403-ФЗ «О Следст-
венном комитете Российской Федера-
ции» сотрудник Следственного комитета 
Российской Федерации может быть уво-
лен со службы в Следственном комитете 
Российской Федерации по основаниям, 
предусмотренным трудовым законода-
тельством (за исключением военнослу-
жащего), по собственной инициативе в 
связи с выходом на пенсию, предусмо-
тренную частью 13 статьи 35 данного 
Федерального закона, а также по иници-
ативе руководителя следственного орга-
на или учреждения Следственного коми-
тета Российской Федерации в случае 
нарушения Присяги сотрудника Следст-
венного комитета Российской Федера-
ции и (или) совершения проступка, 
порочащего честь сотрудника Следст-
венного комитета Российской Федера-
ции.

Конституционность приведенного 
законоположения оспаривает гражда-
нин Е.С.Горяев, подполковник юстиции, 
который, как следует из представленных 
материалов, являлся помощником руко-
водителя следственного управления 
Следственного комитета Российской 
Федерации по Республике Калмыкия (по 
материально-техническому обеспече-
нию). По результатам служебной про-
верки (заключение от 26 декабря 2017 
года) приказом Председателя Следст-
венного комитета Российской Федера-
ции от 25 января 2018 года заявитель 
был освобожден от замещаемой дол-
жности за нарушение Присяги сотрудни-
ка Следственного комитета Российской 
Федерации на основании оспариваемой 
нормы. При этом с момента нарушения, 
которое выразилось в неэффективном 
расходовании бюджетных средств, 
выделенных на покупку земельного 
участка и расположенного на нем зда-
ния, и повлекло увольнение заявителя, к 
тому времени прошло более трех лет.

Элистинский городской суд Респу-
блики Калмыкия решением от 17 апреля 
2018 года отказал Е.С.Горяеву в удовлет-
ворении его исковых требований о вос-
становлении на службе, взыскании 
денежного содержания за время выну-
жденного прогула, компенсации 
морального вреда, указав при этом, что 
действия, которыми заявитель нарушил 
Присягу сотрудника Следственного 
комитета Российской Федерации, выра-
зились в его недобросовестном отноше-
нии к исполнению должностных обязан-
ностей, а также игнорировании норм 
федерального законодательства, 
повлекшем нарушение охраняемых 
законом интересов общества и государ-
ства, прав и законных интересов гра-
ждан. Суд констатировал, что увольне-
ние нарушившего Присягу сотрудника 
Следственного комитета Российской 
Федерации дисциплинарным взыскани-
ем не является, вследствие чего сроки 
наложения дисциплинарного взыска-
ния, предусмотренные частью 8 статьи 
28 Федерального закона «О Следствен-
ном комитете Российской Федерации», 
в данном случае не применяются.

Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного Суда Республики Кал-
мыкия оставила без изменения решение 
суда первой инстанции, согласившись с 
его выводами о том, что установленные 
в ходе служебной проверки действия 
Е.С.Горяева, заключавшиеся в наруше-
нии норм федерального законодатель-
ства и должностных обязанностей, про-
тиворечат требованиям, предъявляе-
мым к профессиональному поведению 
и нравственно-этическим основам слу-
жебной деятельности сотрудника След-
ственного комитета Российской Феде-
рации, но не являются дисциплинарным 
проступком (апелляционное определе-
ние от 28 июня 2018 года).

Судья Верховного Суда Республики 
Калмыкия определением от 14 сентября 
2018 года отказал в передаче кассацион-
ной жалобы Е.С.Горяева для рассмотре-
ния в судебном заседании суда кассаци-
онной инстанции, также подчеркнув, что 
увольнение нарушившего Присягу 
сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации дисциплинар-
ным взысканием не является. Определе-
нием судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 13 ноября 2018 года, с 
которым не нашел оснований не согла-
ситься заместитель Председателя Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
(письмо от 31 июля 2019 года), заявите-

лю было отказано в передаче кассацион-
ной жалобы для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации.

По мнению Е.С.Горяева, пункт 3 
части 2 статьи 30 Федерального закона 
«О Следственном комитете Российской 
Федерации» не соответствует статьям 
15, 45, 46 и 55 Конституции Российской 
Федерации, поскольку по смыслу, при-
даваемому ему правоприменительной 
практикой, позволяет уволить сотруд-
ника Следственного комитета Россий-
ской Федерации за нарушение Присяги 
(не приводя при этом в правопримени-
тельных документах формулировку 
основания увольнения в полном объе-
ме, т.е. не указывая на совершение им 
проступка, порочащего честь сотрудни-
ка Следственного комитета Российской 
Федерации), в том числе по истечении 
срока, предусмотренного для увольне-
ния.

1.1. Согласно статьям 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, проверяя по жало-
бам граждан конституционность закона 
или отдельных его положений, приме-
ненных в конкретном деле, рассмотре-
ние которого завершено в суде, и затра-
гивающих конституционные права и 
свободы, на нарушение которых ссыла-
ется заявитель, принимает постановле-
ние только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой под-
вергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл рассматриваемых зако-
ноположений, так и смысл, придавае-
мый им официальным и иным толкова-
нием или сложившейся правопримени-
тельной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм, не 
будучи связанным при принятии реше-
ния основаниями и доводами, изложен-
ными в жалобе.

Соответственно, пункт 3 части 2 ста-
тьи 30 Федерального закона «О Следст-
венном комитете Российской Федера-
ции» является предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу в той 
мере, в какой он допускает увольнение 
со службы сотрудника Следственного 
комитета Российской Федерации в слу-
чае нарушения им Присяги и (или) 
совершения проступка, порочащего 
честь сотрудника Следственного коми-
тета Российской Федерации, без учета 
предусмотренных частью 8 статьи 28 
данного Федерального закона сроков 
применения дисциплинарного взыска-
ния.

2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации труд свободен; каждый 
имеет право свободно распоряжаться 
своими способностями к труду, выби-
рать род деятельности и профессию 
(статья 37, часть 1); граждане Россий-
ской Федерации имеют равный доступ к 
государственной службе (статья 32, 
часть 4).

В силу приведенных конституцион-
ных положений во взаимосвязи с кон-
кретизирующими их положениями 
федерального законодательства о госу-
дарственной службе в Российской 
Федерации служба в Следственном 
комитете Российской Федерации, посту-
пая на которую гражданин реализует 
право на свободное распоряжение свои-
ми способностями к труду и на выбор 
рода деятельности, представляет собой 
профессиональную служебную дея-
тельность граждан на должностях в дан-
ном федеральном государственном 
органе, реализующем полномочия в 
сфере уголовного судопроизводства. 
Основной целью деятельности Следст-
венного комитета Российской Федера-
ции является осуществление предвари-
тельного расследования по уголовным 
делам, отнесенным к его подследствен-
ности в соответствии с уголовно-про-
цессуальным законодательством. Такая 
деятельность осуществляется в публич-
ных интересах, а лица, которые прохо-
дят службу в Следственном комитете 
Российской Федерации, выполняют 
конституционно значимые функции, чем 
обусловливается их специальный пра-
вовой статус (совокупность прав и сво-
бод, гарантируемых государством, а 
также обязанностей и ответственности), 
содержание и характер обязанностей 
государства по отношению к ним и их 
обязанностей по отношению к государ-
ству (определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 15 сен-
тября 2015 года № 1829-О, от 19 декабря 
2017 года № 2908-О и др.).

Как следует из части 1 статьи 19 
Федерального закона «О Следственном 
комитете Российской Федерации», 
такой правовой статус связан в том 
числе с принятием Присяги сотрудника 
Следственного комитета Российской 
Федерации, которая предполагает воз-
ложение на сотрудника целого ряда обя-
зательств, неразрывно связанных со 
служебной деятельностью и осуществ-
лением соответствующим государствен-
ным органом своих публичных фун-
кций. Следовательно, нарушение 
сотрудником Следственного комитета 
Российской Федерации данной Присяги 
является проступком и должно иметь 
своим следствием наступление для него 
неблагоприятных последствий.

3. В соответствии с действующим 
правовым регулированием присяга при-
нимается государственными служащи-
ми, от которых в силу специфики осу-
ществления ими публичных функций 
требуются не только профессионализм, 
но и готовность к несению службы в осо-
бых условиях, что предполагает облада-
ние такими личностными качествами, 
которые дают им возможность при 
любых обстоятельствах — в том числе 
несмотря на потенциальную угрозу для 
их жизни и здоровья — действовать в 

интересах каждого человека, общества 
и государства.

Наряду с гражданами, поступающи-
ми на службу в Следственный комитет 
Российской Федерации, присягу прини-
мают и лица, впервые назначаемые на 
должность прокурора, поступающие на 
службу в органы принудительного 
исполнения, на военную службу, а также 
на службу в органы внутренних дел, в 
уголовно-исполнительную систему, в 
федеральную противопожарную служ-
бу Государственной противопожарной 
службы, в таможенные органы.

Принятие присяги лицом, поступаю-
щим на государственную службу, озна-
чает, что оно обязуется хранить вер-
ность Российской Федерации и ее наро-
ду, достойно исполнять свой служебный 
долг; соблюдать Конституцию Россий-
ской Федерации, законы и международ-
ные обязательства Российской Федера-
ции; добиваться высокой эффективно-
сти государственной службы; хранить 
государственную и иную охраняемую 
законом тайну; активно защищать инте-
ресы личности, общества и государства; 
постоянно совершенствовать свое про-
фессиональное мастерство, дорожить 
своей профессиональной честью, быть 
мужественным, честным, бдительным, 
соблюдать предписания морали; соблю-
дать возлагаемые на него ограничения и 
придерживаться установленных зако-
ном требований.

Присяга представляет собой офици-
альную торжественную клятву, имею-
щую одинаковое юридическое значение 
для всех государственных служащих, 
которые принимают ее в силу предписа-
ний закона. Соответственно, и правовые 
последствия несоблюдения предусмо-
тренных присягой обязательств должны 
быть одинаковыми для всех граждан, 
принимающих присягу при поступлении 
на государственную службу, независимо 
от вида службы.

Этот вывод, касающийся регулиро-
вания государственно-служебных отно-
шений, проистекает не только из пред-
усмотренного пунктом 1 статьи 3 Феде-
рального закона от 27 мая 2003 года № 
58-ФЗ «О системе государственной 
службы Российской Федерации» прин-
ципа единства правовых и организаци-
онных основ государственной службы, 
предполагающего законодательное 
закрепление единого подхода к органи-
зации и функционированию системы 
государственной службы, но и из иных 
положений этого Федерального закона, 
который устанавливает общие условия 
государственной службы (глава 2) и 
общее понятие «федеральный государ-
ственный служащий» — гражданин, 
осуществляющий профессиональную 
служебную деятельность на должности 
федеральной государственной службы 
и получающий денежное содержание 
(вознаграждение, довольствие) за счет 
средств федерального бюджета (пункт 1 
статьи 10).

На максимально возможную унифи-
кацию отношений по прохождению 
федеральной государственной службы 
направлены и законодательные нормы, 
касающиеся взаимосвязи различных 
видов службы (статья 6 Федерального 
закона от 27 июля 2004 года № 79-ФЗ «О 
государственной гражданской службе 
Российской Федерации», статья 5 Феде-
рального закона от 30 ноября 2011 года 
№ 342-ФЗ «О службе в органах внутрен-
них дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», 
статья 5 Федерального закона от 23 мая 
2016 года № 141-ФЗ «О службе в феде-
ральной противопожарной службе Госу-
дарственной противопожарной службы 
и внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции», статья 5 Федерального закона от 
19 июля 2018 года № 197-ФЗ «О службе 
в уголовно-исполнительной системе 
Российской Федерации и о внесении 
изменений в Закон Российской Федера-
ции «Об учреждениях и органах, испол-
няющих уголовные наказания в виде 
лишения свободы», статья 5 Федераль-
ного закона от 1 октября 2019 года № 
328-ФЗ «О службе в органах принуди-
тельного исполнения Российской Феде-
рации и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации») и распространяющие на 
государственных служащих ограниче-
ния, запреты и обязанности, установ-
ленные Федеральным законом от 25 
декабря 2008 года № 273-ФЗ «О проти-
водействии коррупции» и статьями 17, 
18, 20—202 Федерального закона «О 
государственной гражданской службе 
Российской Федерации» (часть 2 статьи 
14 Федерального закона «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», часть 2 статьи 14 
Федерального закона «О службе в феде-
ральной противопожарной службе Госу-
дарственной противопожарной службы 
и внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции», часть 2 статьи 14 Федерального 
закона «О службе в уголовно-исполни-
тельной системе Российской Федера-
ции и о внесении изменений в Закон 
Российской Федерации «Об учреждени-
ях и органах, исполняющих уголовные 
наказания в виде лишения свободы», 
часть 2 статьи 14 Федерального закона 
«О службе в органах принудительного 
исполнения Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции»).

4. В законодательстве Российской 
Федерации о государственной службе, 
прежде всего в принятых и вступивших в 
силу в последние годы законодательных 
актах, регулирующих прохождение 
службы (в том числе устанавливающих 
требования к служебной дисциплине) в 
органах, осуществляющих правоохра-

нительную деятельность и определяю-
щих содержание присяги сотрудников 
указанных органов, закреплены поло-
жения, в силу которых нарушение при-
сяги является дисциплинарным про-
ступком.

Это отражено в части 1 статьи 47 
Федерального закона «О службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации», части 1 статьи 46 Феде-
рального закона «О службе в федераль-
ной противопожарной службе Государ-
ственной противопожарной службы и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции», в части 1 статьи 47 Федерального 
закона «О службе в уголовно-исполни-
тельной системе Российской Федера-
ции и о внесении изменений в Закон 
Российской Федерации «Об учреждени-
ях и органах, исполняющих уголовные 
наказания в виде лишения свободы» и 
части 1 статьи 45 Федерального закона 
«О службе в органах принудительного 
исполнения Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции».

Федеральным законом «О службе в 
уголовно-исполнительной системе Рос-
сийской Федерации и о внесении изме-
нений в Закон Российской Федерации 
«Об учреждениях и органах, исполняю-
щих уголовные наказания в виде лише-
ния свободы» прямо устанавливается, 
что нарушением служебной дисциплины 
(дисциплинарным проступком) призна-
ется виновное действие (бездействие), 
выразившееся в том числе в нарушении 
Присяги сотрудника уголовно-исполни-
тельной системы (часть 1 статьи 49).

Аналогичная норма содержится в 
части 1 статьи 47 Федерального закона 
«О службе в органах принудительного 
исполнения Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции».

Такой подход согласно положениям 
статей 26 и 282 Федерального закона от 
27 мая 1998 года № 76-ФЗ «О статусе 
военнослужащих» и статьи 3 Дисципли-
нарного устава Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации (утвержден Указом 
Президента Российской Федерации от 
10 ноября 2007 года № 1495) является 
традиционным и для отношений по про-
хождению военной службы.

Данное правовое регулирование в 
полной мере соответствует принципу 
единства правовых и организационных 
основ государственной службы.

В настоящее время прямое указание 
на то, что нарушение присяги является 
дисциплинарным проступком, отсутст-
вует лишь в Федеральном законе «О 
Следственном комитете Российской 
Федерации», а также во вступившем в 
силу более 20 лет назад законодательст-
ве, регулирующем прохождение службы 
в прокуратуре Российской Федерации и 
в таможенных органах Российской 
Федерации.

Признание дисциплинарного харак-
тера нарушения присяги предполагает в 
случае совершения такого нарушения 
необходимость соблюдения установ-
ленного порядка привлечения к дисци-
плинарной ответственности, в том числе 
в виде увольнения.

Из этого следует, что подавляющее 
большинство государственных служа-
щих, принимающих присягу, несут 
ответственность за ее нарушение как за 
дисциплинарный проступок с соблюде-
нием установленного законодательст-
вом порядка привлечения к дисципли-
нарной ответственности.

5. В соответствии с пунктом 2 
Инструкции о проведении служебных 
проверок в Следственном комитете Рос-
сийской Федерации (утверждена прика-
зом Следственного комитета Россий-
ской Федерации от 3 февраля 2015 года 
№ 11) дисциплинарный проступок пред-
ставляет собой нарушение сотрудником 
Следственного комитета Российской 
Федерации установленного порядка и 
правил при выполнении возложенных 
на него обязанностей и осуществлении 
имеющихся у него правомочий в ходе 
службы, неисполнение или ненадлежа-
щее исполнение по его вине возложен-
ных на него обязанностей. К их числу 
относятся обязанности по замещаемой 
должности федеральной государствен-
ной службы, предусмотренные Феде-
ральным законом «О Следственном 
комитете Российской Федерации», дру-
гими федеральными законами и иными 
нормативными правовыми актами Рос-
сийской Федерации, включая Уголовно-
процессуальный кодекс Российской 
Федерации. Ввиду этого дисциплинар-
ным проступком для сотрудника Следст-
венного комитета Российской Федера-
ции признается прежде всего виновное 
неисполнение или ненадлежащее 
исполнение указанных обязанностей.

Содержание Присяги сотрудника 
Следственного комитета Российской 
Федерации (часть 1 статьи 19 Федераль-
ного закона «О Следственном комитете 
Российской Федерации») как обяза-
тельства гражданина, впервые назнача-
емого на должность в Следственном 
комитете Российской Федерации, свято 
соблюдать Конституцию Российской 
Федерации, законы и международные 
обязательства Российской Федерации, 
не допуская малейшего от них отступле-
ния; непримиримо бороться с любыми 
нарушениями закона, кто бы их ни 
совершил, и добиваться высокой 
эффективности и беспристрастности 
предварительного расследования; 
активно защищать интересы личности, 
общества и государства; чутко и внима-
тельно относиться к предложениям, 
заявлениям, обращениям и жалобам 
граждан, соблюдать объективность и 
справедливость при решении судеб 
людей; строго хранить государственную 

и иную охраняемую законом тайну; пос-
тоянно совершенствовать свое профес-
сиональное мастерство, дорожить своей 
профессиональной честью, быть образ-
цом неподкупности, моральной чисто-
ты, скромности, свято беречь и приум-
ножать лучшие традиции Следственного 
комитета Российской Федерации свиде-
тельствует о том, что данная Присяга в 
общем виде отражает возложенные на 
сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации обязанности.

Следовательно, нарушение Присяги 
сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации, так же как и 
дисциплинарный проступок, по сущест-
ву, является допущенным по вине 
сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации неисполнением 
или ненадлежащим исполнением обя-
занностей, связанных с прохождением 
государственной службы в Следствен-
ном комитете Российской Федерации.

Различие между дисциплинарным 
проступком и нарушением Присяги 
сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации заключается 
лишь в степени их обобщенности. Если 
дисциплинарный проступок охватывает 
неисполнение или ненадлежащее 
исполнение всех возложенных на 
сотрудника служебных обязанностей, в 
том числе предусмотренных иными, 
помимо Федерального закона «О След-
ственном комитете Российской Федера-
ции», нормативными правовыми акта-
ми, а также нарушение установленного 
порядка и правил совершения опреде-
ленных действий, то нарушение Присяги 
сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации связано с неи-
сполнением или ненадлежащим испол-
нением носящих общий характер обя-
занностей, предусмотренных исключи-
тельно текстом данной Присяги.

Таким образом, нарушение Присяги 
сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации, являющееся 
виновным деянием, препятствующим 
эффективному функционированию 
Следственного комитета Российской 
Федерации, и дисциплинарный просту-
пок имеют общую правовую природу. 
Следовательно, и ответственность за 
нарушение Присяги сотрудника Следст-
венного комитета Российской Федера-
ции, а именно применение санкции в 
виде увольнения со службы на основа-
нии пункта 3 части 2 статьи 30 Феде-
рального закона «О Следственном коми-
тете Российской Федерации», тождест-
венна дисциплинарной и требует соблю-
дения положений статьи 28 названного 
Федерального закона, включая предус-
мотренное в ее части 8 правило о том, 
что дисциплинарное взыскание не 
может быть применено позднее шести 
месяцев со дня совершения проступка, а 
по результатам ревизии или проверки 
финансово-хозяйственной деятельнос-
ти — позднее двух лет со дня соверше-
ния проступка.

В противном случае нарушались бы 
вытекающие из Конституции Россий-
ской Федерации общие принципы юри-
дической ответственности, включая 
принципы справедливости, юридиче-
ского равенства, гуманизма, соразмер-
ности ответственности за совершенное 
деяние его реальной общественной опа-
сности и правовой определенности, 
которые имеют универсальное значение 
для всех видов юридической ответст-
венности, по своему существу относятся 
к основам конституционного правопо-
рядка и являются обязательными для 
законодателя и правоприменительных 
органов, в том числе судов (Постановле-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 14 июля 2015 года № 20-П 
и др.). Это привело бы к неопределенно-
сти правового положения нарушителя, 
возможности привлечения к юридиче-
ской ответственности без соблюдения 
разумных сроков и предоставления 
соответствующих гарантий, что означа-
ло бы чрезмерное ограничение прав и 
свобод человека и гражданина, не соот-
ветствующее целям защиты конституци-
онно значимых ценностей и интересов, 
и, по сути, умаление конституционных 
прав и свобод.

Неоправданная оценка нарушения 
Присяги и дисциплинарного проступка, 
совершенных сотрудником Следствен-
ного комитета Российской Федерации, 
как различающихся по своей правовой 
природе проступков (влекущая введе-
ние дополнительных юридических сан-
кций за нарушение ими своих обязан-
ностей) с учетом положений иных зако-
нодательных актов, регламентирующих 
прохождение других видов государст-
венной службы, приведет к тому, что 
сотрудники, не исполняющие или ненад-
лежащим образом исполняющие возло-
женные на них обязанности, будут нахо-
диться в различном положении. Вместе 
с тем Конституционный Суд Российской 
Федерации указывал, что любая диф-
ференциация правового регулирования, 
приводящая к различиям в правах и обя-
занностях субъектов права, должна осу-
ществляться законодателем с соблюде-
нием требований Конституции Россий-
ской Федерации, в том числе вытекаю-
щих из принципа равенства (статья 19, 
части 1 и 2), в силу которого различия 
допустимы, если они объективно оправ-
данны, обоснованны и преследуют кон-
ституционно значимые цели, а исполь-
зуемые для достижения этих целей пра-
вовые средства соразмерны им. Соблю-
дение данного принципа означает, поми-
мо прочего, запрет вводить такие разли-
чия в правах лиц, принадлежащих к 
одной и той же категории, которые не 
имеют объективного и разумного оправ-
дания (Постановление Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 31 
октября 2019 года № 32-П).

6. Привлечение к юридической 
ответственности включает в себя ряд 
последовательных этапов и сопряжено с 
соблюдением установленной законода-

телем процедуры, с тем чтобы обеспе-
чить справедливость наказания и его 
соразмерность совершенному проступ-
ку, объективность в выяснении обстоя-
тельств совершения проступка и предо-
ставить нарушителю возможность 
выразить свое мнение по поводу совер-
шенного им деяния, что возможно в 
ходе служебной проверки и предусмо-
трено Инструкцией о проведении слу-
жебных проверок в Следственном коми-
тете Российской Федерации.

Определяя порядок проведения слу-
жебной проверки, названная Инструк-
ция предусматривает ее обязательность 
и устанавливает для такой проверки 
общие правила как в случае нарушения 
сотрудником Следственного комитета 
Российской Федерации Присяги, так и в 
случае совершения им дисциплинарно-
го проступка.

Сотруднику Следственного комитета 
Российской Федерации, в отношении 
которого проводится служебная провер-
ка, предоставлено право знать о назна-
чении и об основаниях проведения слу-
жебной проверки; давать письменные 
или устные объяснения (представлять 
заявления) с изложением своего мнения 
либо отказаться от дачи объяснений; 
представлять документы и материалы 
по вопросам, относящимся к предмету 
проверки, требовать их приобщения к 
материалам служебной проверки; пред-
ставлять заявления и ходатайства по 
предмету проверки, а также заявлять 
руководителю, назначившему служеб-
ную проверку, мотивированные отводы 
лицам, которым поручено проведение 
служебной проверки; обжаловать их 
действия (бездействие) и решения, а 
также решения руководителя, ее назна-
чившего, и результаты служебной про-
верки вышестоящему руководителю 
либо в суд; по окончании служебной 
проверки с письменного разрешения 
руководителя, назначившего служеб-
ную проверку, знакомиться с заключе-
нием и другими материалами в части, 
его касающейся (пункт 15 Инструкции о 
проведении служебных проверок в 
Следственном комитете Российской 
Федерации).

Таким образом обеспечивается 
дополнительная защита интересов 
сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации и соблюдение 
гарантий справедливости и всесторон-
ности проводимого в рамках служебной 
проверки разбирательства.

Ключевым элементом процедуры 
привлечения к юридической ответствен-
ности является соблюдение разумных 
сроков, направленных в случае дисци-
плинарной ответственности в том числе 
на защиту от произвольного увольнения 
и обеспечение определенности правово-
го положения нарушителя. Федераль-
ным законом «О Следственном комитете 
Российской Федерации» гарантируется, 
что дисциплинарное взыскание приме-
няется непосредственно после обнару-
жения проступка, но не позднее одного 
месяца со дня его обнаружения, не счи-
тая времени болезни сотрудника След-
ственного комитета Российской Феде-
рации или пребывания его в отпуске, при 
этом оно не может быть применено 
позднее шести месяцев со дня соверше-
ния проступка, а по результатам ревизии 
или проверки финансово-хозяйствен-
ной деятельности — позднее двух лет со 
дня совершения проступка (части 6 и 8 
статьи 28).

Соблюдение установленных сроков, 
вследствие того что нарушение Присяги 
сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации по своей право-
вой природе не отличается от дисципли-
нарного проступка, а увольнение по пун-
кту 3 части 2 статьи 30 Федерального 
закона «О Следственном комитете Рос-
сийской Федерации» представляет 
собой правовое последствие такого 
нарушения, необходимо и при увольне-
нии в связи с нарушением Присяги. 
Иначе сотрудники Следственного коми-
тета Российской Федерации без каких 
бы то ни было оснований лишались бы 
тех гарантий, которые предусмотрены 
Федеральным законом «О Следствен-
ном комитете Российской Федерации» 
для совершивших дисциплинарный 
проступок.

Следовательно, по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирова-
ния оспариваемый Е.С.Горяевым пункт 3 
части 2 статьи 30 Федерального закона 
«О Следственном комитете Российской 
Федерации» не предполагает увольне-
ния сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации, нарушившего 
Присягу сотрудника Следственного 
комитета Российской Федерации, без 
соблюдения предусмотренных частью 8 
статьи 28 данного Федерального закона 
сроков наложения дисциплинарного 
взыскания.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 3 части 2 статьи 30 

Федерального закона «О Следственном 
комитете Российской Федерации» не 
противоречащим Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку он по свое-
му конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования не предполагает увольнения 
сотрудника Следственного комитета 
Российской Федерации, нарушившего 
Присягу сотрудника Следственного 
комитета Российской Федерации, без 
соблюдения предусмотренных частью 8 
статьи 28 данного Федерального закона 
сроков наложения дисциплинарного 
взыскания.

2. Конституционно-правовой смысл 
пункта 3 части 2 статьи 30 Федерального 
закона «О Следственном комитете Рос-
сийской Федерации», выявленный в 
настоящем Постановлении, является 
общеобязательным, что исключает 
любое иное его истолкование в право-
применительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Горяева Евгения Сангаджиевича на 
основании пункта 3 части 2 статьи 30 
Федерального закона «О Следственном 
комитете Российской Федерации» в 
истолковании, расходящемся с его кон-
ституционно-правовым смыслом, выяв-
ленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке.

4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 13-П

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Начиная с 1 апреля 2020 года АО «Отрадненский ГПЗ» сов-
местно с Администрацией г.о. Отрадный Самарской области 
(в соответствии с Федеральным законом №174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации») уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений на этапе предоставления первоначальной ин-
формации и технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ТЗ) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Блок адсорбционной 
осушки и очистки газа и газового конденсата от сернистых со-
единений».

Название объекта: «Блок адсорбционной осушки и очистки 
газа и газового конденсата от сернистых соединений».

Цель намечаемой деятельности: Осушка от влаги и очис-
тка попутного нефтяного газа и газового конденсата от серосо-
держащих соединений (сероводорода и меркаптановой серы).

Месторасположение: Площадка для строительства распо-
лагается в границах основной производственной площадки 
АО «Отрадненский ГПЗ»: Самарская область, г. Отрадный, 
Промышленная зона — 3. Кадастровый номер земельного учас-
тка 63:06:0402007:10. Площадь всего земельного участка 
342826 квадратных метра. 

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Отрадненс-
кий газоперерабатывающий завод». Адрес: Российская Федера-
ция, 446301, Самарская область, город Отрадный. Телефон: 
+7 (84661) 2-21-22, Электронный адрес: sekr@ogpz.rosneft.ru, 
генеральный директор — Федечкин Вячеслав Васильевич.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 г. — октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г.о. Отрадный Самарской облас-
ти: Самарская область, г. Отрадный, ул. Отрадная, 15.

Форма общественного обсуждения: представление заме-
чаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: в течение всего времени проведения оценки 
воздействия на окружающую среду.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду для ознакомления и предоставления заме-
чаний и предложений: 446301, Самарская область, г. Отрад-
ный, АО «Отрадненский ГПЗ», с 8.00 до 17.00 ежедневно в рабо-
чие дни или по тел.: 8 (84661) 2-89-77.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Начиная с 1 апреля 2020 года АО «Отрадненский ГПЗ» сов-
местно с администрацией г.о. Отрадный Самарской области 
(в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации») уведомляют обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений на этапе предоставления первоначальной ин-
формации и технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ТЗ) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Блок абсорбционной 
очистки ПНГ от сероводорода и диоксида углерода».

Название объекта: «Блок абсорбционной очистки ПНГ 
от сероводорода и диоксида углерода»

Цель намечаемой деятельности: Установка абсорбцион-
ной очистки ПНГ от сероводорода и углекислоты предназначена 
для очистки углеводородного газа сепарации и стабилизации не-
фтей, поступающего с промыслов АО «Самаранефтегаз».

Месторасположение: площадка для строительства распо-
лагается в границах основной производственной площадки 
АО «Отрадненский ГПЗ»: Самарская область, г. Отрадный, 
Промышленная зона-3. Кадастровый номер земельного участ-
ка 63:06:0402007:10. Площадь всего земельного участка  
342826 квадратных метра. 

Заказчик и его адрес: акционерное общество «Отрадненс-
кий газоперерабатывающий завод», Адрес: Российская Федера-
ция, 446301, Самарская область, город Отрадный, телефон: 
+7 (84661) 2-21-22, электронный адрес: sekr@ogpz.rosneft.ru. 
Генеральный директор — Федечкин Вячеслав Васильевич.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 г. — октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация г.о. Отрадный Самарской облас-
ти: Самарская область, г. Отрадный, ул. Отрадная, 15.

Форма общественного обсуждения: представление заме-
чаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: в течение всего времени проведения оценки 
воздействия на окружающую среду.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду для ознакомления и предоставления заме-
чаний и предложений: 446301, Самарская область, г. Отрад-
ный, АО «Отрадненский ГПЗ», с 8.00 до 17.00 ежедневно в рабо-
чие дни или по тел.: 8 (84661) 2-89-77.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Газонокосилки 
лишат статуса 

Катайтесь 
на двух колесах

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела проект «О государственной 
регистрации транспортных средств в Российской Фе-
дерации». Инициатива исправляет небольшую недора-
ботку: в результате недавних изменений в законода-
тельстве в число самоходных машин могут попасть 
детские электромобили, газонокосилки, моноколеса и 
т.п.  А это значит, что пришлось бы создавать систему 
их государственной регистрации.

«С 1 января этого года вступили в силу большие по-
правки в Закон «О государственной регистрации тран-
спортных средств в Российской Федерации», — напо-
минает председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. —  Коррективы были внесе-
ны и в статью 28 данного закона, в нынешней редакции 
она предусматривает, что решение вопросов осущест-
вления государственной регистрации самоходных ма-
шин и других видов техники и прицепов (полуприце-
пов) к ним производится органами государственной 
власти субъектов РФ. При этом порядок такой реги-
страции устанавливается правительством России».

По его словам, само содержание термина «самоход-
ные машины и другие виды техники» в данной статье 
не раскрывается. В соответствии с действующими нор-
мативными правовыми актами, государственной реги-
страции подлежат тракторы и иные самоходные маши-
ны с объемом двигателя внутреннего сгорания более 
50 куб. см.  А также автомототранспортные средства, 
имеющие максимальную конструктивную скорость 
50 км/ч и меньше.  А еще — мотосредства, не предназна-
ченные для движения по дорогам общего пользования.

«Если толковать буквально недавно вступившие в 
силу нормы, то государственной регистрации должны 
подлежать самоходные машины и прицепы к ним, име-
ющие двигатель, независимо от мощности, — говорит 
Владимир Груздев. — Например, велосипеды с подве-
сным двигателем, самоходные газонокосилки, детские 
электромобили, моноколеса и т.п. Но организация гос- 
регистрации подобной техники стала бы дополнитель-
ным и излишним бременем и для владельцев, и для го-
сударства. Уточнения  законопроекта сохраняют дей-
ствующий порядок регистрации таких машин.  
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ВОЛЕЙБОЛ  Стали известны 
лучшие клубы России

Досрочный 
пьедестал

Павел Петровский

Накануне Всероссийская федерация волейбола объя-
вила о досрочном завершении сезона из-за коронави-
руса. Также были названы чемпионы страны среди 
мужских и женских команд.

Как сообщает пресс-служба ВФВ, было проведено 
голосование о досрочном завершении чемпионатов 
страны. 13 из 14 клубов мужской Суперлиги поддер-
жали это решение. У женщин за высказались десять 
клубов из 12. Ранее турнир был приостановлен из-за 
распространения коронавируса в стране.

Также были определены чемпионы страны. У муж-
чин лучшим стал «Локомотив» (Новосибирск), второе 
место досталось казанскому «Зениту», бронзовые ме-
дали — кемеровскому «Кузбассу».

У женщин титул завоевал клуб «Динамо» (Казань), 
лидировавший по ходу сезона. 

Отметим, что это уже шестой титул в истории для 
команды под руководством Ришата Гилязутдинова.

Заслуженное серебро получат девушки из «Локомо-
тива» (Калининградская область), третьими финиши-
ровала «Уралочка».

Вот как в эфире канала «Матч ТВ» успех проком-
ментировала связующая казанского «Динамо», одна 
из лидеров национальной сборной страны Евгения 
Старцева:

— Что я могу сказать про нашу команду? Конечно, я 
рада, но это все же не те эмоции. Нам всем очень хоте-
лось доиграть чемпионат до конца. Понимаю, что сей-
час некоторые команды могут быть не совсем доволь-
ны этим решением. Может быть, это не совсем честно, 
но в связи с ситуацией, которая сейчас происходит в 
России и мире, думаю, что федерация приняла пра-
вильное решение. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Международный комитет 
Фэйр Плей соберется 
не ранее осени

Никаких 
Исполкомов

Николай Долгополов

Близкие к большому спорту Международные федера-
ции резко пересматривают графики работы.

Так Международная ассоциация спортивной прес-
сы (АИПС) объявила о переносе на осень заседаний 
своего Исполкома. Еще бы, ведь он должен был состо-
яться чуть не в самом центре свирепствующей эпиде-
мии — в городке Виджевано под Миланом. Там находит-
ся штаб-квартира АИПС. Возникли сложности и с про-
ведением намеченного на зиму 2021 года отчетно-вы-
борного Конгресса. Президент АИПС — итальянец 
Джанни Мерло и выборный Конгресс тоже собирались 
принять Рим либо Милан.

Чтобы спастись от коронавируса, Конгресс решили 
было провести за тридевять земель в Нигерии. Но пан-
демия добралась и туда. Поэтому конкретные решения 
отложены до лучших времен, которые, как верят спор-
тивные журналисты, обязательно наступят.

Немалые сложности возникли в Международном 
комитете Фэйр Плей. Сначала заседание Исполкома, 
на котором определяют самых благородных спортсме-
нов года, назначили на начало марта в Будапеште. От 
нашей страны в номинации «Жест года» выдвинута на-
циональная баскетбольная сборная 3х3, а в категории 
«Безупречная спортивная карьера» знаменитая гим-
настка Лариса Латынина, которой недавно исполни-
лось 85. Но затем последовала серия переносов на ко-
нец марта, апрель, июнь… Вчера пришло новое письмо. 
Никаких Исполкомов. Голосование по всем номинаци-
ям впервые в истории проведут заочно. Перевыборный 
Конгресс может пройти в сентябре или в том же Буда-
пеште, или в Вене. Но почему-то думается, что и это не 
окончательно. 

ЕДИНОБОРСТВА

Хабибу ищут замену 
на бой против Фергюсона 

Кто подставит 
кулаки

Анна Козина

Участие чемпиона UFC Хабиба Нурмагомедова в бою 
против американца Тони Фергюсона по-прежнему 
остается под вопросом. Поэтому уже появилось не-
сколько желающих заменить российского спортсмена 
в октагоне.

Поединок намечен на 18 апреля. Но в отличие от 
даты место встречи на данный момент не определено. 
Тем временем Нурмагомедов сейчас тренируется в 
Дагестане и не может покинуть Россию из-за времен-
ного закрытия границ, связанного с распространени-
ем коронавируса. А бой, по неподтвержденной ин-
формации, могут организовать в США.

— Слышал, что UFC хочет провести турнир со 
мной или без меня, — заявил Нурмагомедов в ходе 
прямого эфира в своем «Инстаграме». — Я совсем не 
против. Все должны придерживаться установленного 
регламента и следовать законам.  

Ситуацией рады воспользоваться другие бойцы 
смешанных единоборств. Например, американец Да-
стин Порье. 

— У меня не было необходимого времени и идеаль-
ных условий для тренировок, но я никогда не упущу 
шанс доказать, что я лучший, — цитирует Порье пор-
тал MMAJunkie. — Я уже написал президенту UFC 
Дане Уайту, что готов драться с Тони Фергюсоном. 

По словам журналиста другого спортивного пор-
тала ESPN, Нурмагомедова может заменить Джастин 
Гейджи. Его кандидатуру обсуждают в команде Фер-
гюсона, однако поединок пока не согласован.

Между тем глава промоушена Дана Уйат резко от-
ветил всем репортерам, которые пытаются выя-
снить у него точную информацию по бою: «Я не го-
ворю никому, что делаю. Но бой состоится 18 апреля 
где-то на этой Земле. Когда вам будет нужно знать, я 
сообщу». 

ЭКСКЛЮЗИВ Защитник «Спартака» Андрей Ещенко полагает, что наши футболисты согласятся 
на понижение зарплаты 

Игроки готовы на уступки
Артур Нанян

А
ндрей Ещенко — один из 
ветеранов «Спартака». 
Он в команде еще с 2016 

года, выигрывал с ней первое за 
16 лет чемпионство, Суперку-
бок России. В феврале 36-лет-
ний защитник продлил кон-
тракт с «красно-белыми» до 
конца июня 2021 года. Так что о 
завершении карьеры Андрей 
пока не задумывается.

Как и все футболисты, в пери-
од пандемии коронавируса, 
Ещенко много времени проводит 
дома, тренируется индивидуаль-
но. Несмотря на сложную ситуа-
цию, не отчаивается. В интервью 
«РГ» Андрей рассказал о том, по-
чему ему нравится стиль работы 
тренера Доменико Тедеско и так-
же признался, что игроки «Спар-
така» наверняка согласятся на 
сокращение зарплаты на период 
пандемии коронавируса.

Какие чувства сейчас испы-
тываете? Непонимание того, 
что будет дальше, или, наобо-
рот, надежду на улучшение 
ситуации уже в ближайшем 
будущем?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Конечно, хотелось 
бы, чтобы быстрее все это за-

кончилось и все были живы-здо-
ровы. Чтобы мы, футболисты, 
вернулись на поле и радовали 
игрой болельщиков. Надеюсь, 
скоро так и будет.

В какой момент поняли, что 
все серьезно?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: А как мы это пой-
мем? Нам остается только читать 
новости. Да, поначалу никто не 
думал, что все так обернется. Но 
потом, когда стали отменять ави-
аперелеты, закрыли в Европе це-
лые города, стало понятно — про-
исходит нечто плохое.

Вообще много читаете ново-
стей в эти дни? Или предпо-
читаете оставлять этот не-
гатив в стороне?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Раньше с интере-
сом читал, смотрел телевизор, но 
сейчас чуть остыл. Все равно не-
понятно, что будет. Мой совет — 
слушаться докторов и делать все 
так, как они говорят. Это самое 
главное.

Мир изменится после корона-
вируса?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Возможно. Хотя 
люди и без этого заботились о 
здоровье. Но в будущем, я счи-
таю, медицина может сделать 

шаг вперед. Будут изобретены 
какие-то новые препараты, они 
вылечат от многих болячек.

КХЛ досрочно завершила сезон. 
Может, и Премьер-лиге сто-
ит пойти на такой шаг?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Со спортивной 
точки зрения сезон надо доиг-
рать. Но, судя по тому, что про-
исходит в мире, самое главное 
сейчас — чтобы люди были здо-
ровы. Посмотрим. Если панде-
мия в ближайшее время спадет 
и мы возобновим чемпионат в 
начале мая, то можем и за месяц 
сыграть оставшиеся туры.

Экс-президент «Баварии» 
Ули Хенесс заявил, что он с 
трудом себе представляет в 
ближайшем будущем тран-
сферы за 100 миллионов евро. 
Футбол потеряет в деньгах 
из-за коронавируса?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Тяжело сейчас ска-
зать. Но цены уже давно раздуты. 
Когда за 200 миллионов покупа-
ется один футболист, как тот же 
Неймар, — это не слишком пра-
вильно. Нельзя так много тра-
тить. Тем более если клуб столь-
ко не зарабатывает. И это нечест-
но по отношению к другим ко-
мандам. Вот «ПСЖ» взял Нейма-

ра и Мбаппе. Они что-то от этого 
выиграли? Пока, скорее, нет, чем 
да, потому что никакой конку-
ренции в чемпионате Франции у 
них нет. И это расслабляет.

В последнее время все чаще го-
ворят об идее расширения на-
шей Премьер-лиги до 18 ко-
манд. Как вам идея?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Хорошая инициа-
тива. Наверняка сейчас будет 
меньше банкротств, потому что 
люди научились экономить. Но 

я считаю, что надо ввести некий 
потолок. Чтобы не было, что вы 
за полгода потратили все выде-
ленные деньги на трансферы и 
остались ни с чем.

 «Барселона» урезала зарпла-
ты футболистов на 70 про-
центов. В «Спартаке» такое 
возможно?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Думаю, с нами об-
говорят и обсудят ситуацию. Так 
ведь уже было в 2014 году, когда 
курс рубля резко изменился. Ру-
ководство к нам обратилось, об-
судило все моменты. Без нашего 
согласия решение не принима-
лось. Пришли и все объяснили. У 
кого из футболистов было жела-
ние, те пошли навстречу.

А сейчас игроки готовы гипо-
тетически пойти на урезание 
зарплаты?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Наверное, пойдут.

 Решение о продлении кон-
тракта со «Спартаком» да-
лось легко?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Руководство и тре-
нер были заинтересованы во 
мне. Я тоже был только за. Чуть-
чуть упал в зарплате, зато я в 
«Спартаке».

Нет ощущения, что вы сейчас в 
«Спартаке» как играющий 
тренер? Столько молодежи во-
круг.

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Да нет. Просто я 
постарше многих ребят, могу 
что-то подсказать, рассказать. А 
там у нас есть тренер, который 
все объясняет. И делает это 
вполне доходчиво.

Со стороны кажется, что бо-
лельщики «Спартака» лучше 
приняли Тедеско, чем того же 
Кононова. Почему?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Мне сложно отве-
тить на этот вопрос. Тут ведь раз-
ные вкусы: кому-то нравится, 

когда тренер ведет себя эмоцио-
нально, кому-то нет. Да, возмож-
но, Тедеско приняли чуть лучше. 
Ну так у нас есть результат. Здесь 
все в совокупности. А вообще Те-
деско очень харизматичный. Ин-
тересный, эмоциональный, со 
своим видением футбола.

А себя в будущем тренером 
представляете? Многие игро-
ки признаются, что ни за что 
не хотят такую работу. 
Стресс, нервы…

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Они немножко лу-
кавят. Многим бывшим игрокам 
хочется остаться в футболе. В 
каком качестве — уже другое 
дело. Как-то бессмысленно от-
дать столько лет футболу, чтобы 
потом бац, и закончить.

Георгий Джикия недавно в бе-
седе с нами сказал, что вы и 

Артем Ребров очень помогае-
те ему, как капитану. В чем 
выражается эта помощь?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Мы с Артемом уже 
давно в команде. Можем решить 
некие вопросы на благо ребят. К 
примеру, как организовать поход 
в ресторан, собраться в нефор-
мальной обстановке. Что касается 
Джикии, то да, он общается с 
нами. Мы с ним уже 2,5 года в 
«Спартаке», вместе становились 
чемпионами. С такими людьми у 
нас свой круг общения. С ними 
удобнее решать какие-то вопросы.

В одном из недавних интервью 
Джано Ананидзе признался, 
что у некоторых молодых иг-
роков «Спартака», в частно-
сти Глушенкова, Умярова и 
Игнатова, не горят глаза. Та-
кая проблема есть?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Здесь все индиви-
дуально. Но то, что большинст-
во молодых ребят в какой-то мо-
мент останавливаются и пере-
стают развиваться — тут я согла-
сен с Джано. Когда ты нахо-
дишься в основной команде, ты 
должен на каждой тренировке 
чему-то учиться, выполнять 
все, что тебе говорит тренер, 
уделять больше внимания так-
тике. А так, контракты новые 
подписали — и остановились на 
этом. А ты должен играть, ста-
новиться ведущим игроком.

Как, к примеру, Зелимхан Ба-
каев? Порой он даже очень 
много берет на себя. 

А Н Д Р Е Й  Е Щ Е Н К О :  Раньше много 
брал, да, но сейчас выполняет 
определенную работу, которую 
от него ждет тренер. Сейчас Ба-
каев больше на партнеров игра-
ет. Но у него есть свое эго. И это 
нормально. 

ХОККЕЙ Глава профсоюза игроков КХЛ предложил организовать 
финальную серию Кубка Гагарина между ЦСКА и «Ак Барсом»

Компромисс с шайбой
Павел Петровский 

К
ак известно, решени-
ем Континентальной 
хоккейной лиги ны-
нешний сезон был до-
срочно завершен без 
определения облада-
теля Кубка Гагарина. 

Чтобы хоть как-то 
порадовать болель-

щиков, лига запустила виртуаль-
ный плей-офф, в котором исход 
матчей определяют именно лю-
бители хоккея.

Каждый день в соцсетях КХЛ 
проходят виртуальные «матчи 
плей-офф» в виде голосования, в 
которых фанаты могут выбрать 
победителя «матча». Команда, 
набравшая в «матче» наиболь-
шее число голосов, выигрывает.  
Серия будет проходить до четы-
рех побед. 

На момент подписания номе-
ра «РГ» в печать в серии «Барыс» 
— «Сибирь» лидировали новоси-
бирцы — 2:0, с таким же счетом 
«Йокерит» обыгрывает СКА, а 
«Салават Юлаев» — «Ак Барс». 
Самым упорным выдалось про-
тивостояние действующего 
обладателя Кубка Гагарина — 
ЦСКА против земляков из «Ди-
намо». Пока счет равный — 1:1. 

Однако далеко не всем такой 
формат завершения сезона при-
шелся по вкусу. 

Так, глава профсоюза игро-
ков КХЛ Андрей Коваленко в 
беседе с корреспондентом пор-
тала Russia-Hockey.ru призвал 
руководство КХЛ не вычерки-
вать сезон 2019/20 и попробо-
вать провести финал Кубка Га-
гарина между ЦСКА и «Ак Бар-
сом». 

«Где-то можно согласиться с 
теми экспертами, которые го-
ворят, что если обладатели 
главных трофеев нашего хоккея 
не будут названы, то мы проя-
вим неуважение к традициям и 
выбросим сезон из истории. 
Поэтому здесь можно поискать 
компромиссные варианты. 

Считаем, что такая серия 
ЦСКА как действующего обла-
дателя Кубка Гагарина и «Ак 
Барса» как второго вслед за 
ЦСКА клуба чемпионата при-
влечет дополнительное внима-
ние к хоккею, позволит сохра-

нить сезон-2020 для нашей 
истории», — отметил Коваленко. 

В свою очередь, нападающий 
«Ак Барса» Виктор Тихонов в бе-
седе с журналистом канала 
«Матч ТВ» так охарактеризовал 
итоги сезона:

— Может, по итогам «регу-
лярки» решат, кого на какое ме-

сто поставить? Что делать с ра-
ундом плей-офф — вопрос тоже 
непростой. Что бы ни решили, 
кто-то все равно останется не-
довольным. 

Думаю, самое важное — что 
не будут вручать Кубок Гагари-
на. А он — основная задача для 
топовых команд. «Регулярка» — 

это здорово, но все все равно 
идут к кубку.

Какое место вы сочли бы спра-
ведливым для «Ак Барса»?

ВИКТОР ТИХОНОВ:  Не могу ответить. 
Многие команды хорошо играли, 
заслуженно вышли в плей-офф, 
закончив сезон не на первых-
вторых местах, прошли в следу-
ющий раунд. Тяжело тут что-то 
решать. Можно объявить общую 
ничью — победила дружба.

Учитывая, сколько вы трени-
ровались, готовились, какое 
количество матчей сыграли к 
моменту, когда всё встало, не 
представляю, что может 
чувствовать спортсмен…

ВИКТОР ТИХОНОВ: Это очень обидно. 

Вспоминаешь предсезонки — 
сколько там пота было пролито… 
Тяжело, но что делать? Сейчас си-
туация уходит от спорта, думаю, 

у всех должны быть другие зада-
чи: помочь своим близким и как 
можно быстрее эту ситуацию ис-
править. 

Матчи между ЦСКА и «Ак Барсом» всегда проходят в увлекательной борьбе. Не исключено, что именно эти клубы получат шанс сразиться за Кубок Гагарина.

Андрей Ещенко уже четыре года выступает за «Спартак». В 2017 году он стал чемпионом России.

А К Ц Е Н Т

После досрочного завершения сезона 
в КХЛ лига решила провести виртуаль-
ный розыгрыш Кубка Гагарина,
 где лучший клуб выберут болельщики

А К Ц Е Н Т

Андрей Ещенко: Мой совет в эти слож-
ные времена — слушаться врачей 
и делать все, что они говорят. Прорвемся

Тем временем

По информации зарубежных СМИ, «Ювентус» готов продать Криштиану 

Роналду из-за пандемии коронавируса. Из-за экономических проблем 

крайне маловероятно, что туринский клуб сможет платить португальцу 

прежнюю зарплату, когда сезон возобновится. В настоящее время Ронал-

ду обходится «Старой синьоре» в 31 миллион евро в год. Одним из вариан-

тов решения данного вопроса является трансфер Криштиану в другую ко-

манду. В таком случае «Ювентус» рассмотрит предложения от 70 миллио-

нов евро. Ранее стало известно, что игроки итальянского гранда согласи-

лись на коллективное понижение годовой зарплаты из-за коронавируса. 

Клуб сэкономит на этом 90 миллионов евро.

Кстати

Форвард «Каролины Харрикейнз» Андрей Свечников стал победителем 

в номинации «Игрок-открытие» среди хоккеистов клуба по версии 

пресс-службы НХЛ. 

«20-летний россиянин уже без всяких оговорок зарекомендовал себя 

игроком, который может в одиночку решить исход любого матча», — го-

ворится на русскоязычной версии сайта НХЛ.

Отдельно отмечается, что именно Свечников стал автором первого в 

истории НХЛ гола в лакросс-стиле. Менее чем через два месяца после 

этого он еще и повторил свой трюк.

На счету 20-летнего россиянина в приостановленном сезоне 61 

(24+37) очко в 68 матчах, тогда как в дебютном он набрал 37 (20+17) 

очков в 82 играх.
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